
АЛКОГОЛЬ Цена на водку 
вырастет меньше, 
чем планировалось

Трудная вода

Алена Узбекова

МИНИМАЛЬНАЯ розничная цена на водку в России 
может быть ниже предлагаемых ранее 219 рублей за пол-
литра, сообщил на Гайдаровском форуме директор де-
партамента налоговой и таможенной политики минфина 
Алексей Сазанов.

Сейчас минимальная розничная цена за бутылку — 
190 рублей. И ранее минфин предлагал увеличить ее на 
15 процентов, подняв до 219 рублей. Однако сейчас об-
суждается 10-процентный порог повышения. «Я думаю, 
минимальная цена будет в диапазоне от 205 до 210 ру-
блей. Сейчас проводится расчет, но определенно она бу-
дет ниже 219 рублей», — сказал Алексей Сазанов. Точный 
уровень роста стоимости водки в этом году в ведомстве 
обещают определить в течение 1—2 недель.

На самом деле дискуссия вокруг минимальной цены 
«беленькой» для потребителей особо не важна, хотя и 
имеет социальный контекст, отмечают эксперты «Рос-
сийской газеты». Малообеспеченные люди, любящие 
крепкий алкоголь, не купят напиток дороже 100—150 ру-
блей, вне зависимости от минимальной цены на водку, 
рассказал «Российской газете» директор Цен-
тра исследований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз.

Сергей Караганов: 
Старый мировой 
порядок разрушен. 
Надо начинать 
строить новый
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ТЕЛЕМЕДИЦИНА Врачи смогут 
консультировать больных 
дистанционно

Рецепт 
из компьютера

Ирина Невинная

МОЖЕТ ли врач поставить диагноз и назначить лече-
ние, не осмотрев больного лично? Единого мнения во 
врачебном сообществе нет. Многие считают, что лечить 
по телефону или даже скайпу опасно, велика опасность 
ошибки. Другие настаивают, что по факту дистанцион-
ная медицина уже существует, и за ней будущее. В под-
готовленном минздравом законопроекте о телемедици-
не специалисты постарались учесть существующее по-
ложение вещей и минимизировать возможные риски. 

Во многих случаях дистанционная медицина — боль-
шое благо. Если бы не информтехнологии, то, к приме-
ру, детей, пострадавших в аварии в Ханты-Мансийске, 
не могли бы оперативно проконсультировать ведущие 
столичные нейрохирурги. Подобные консультации се-
годня отнюдь не редкость: главные специалисты мин-
здрава в экстренных случаях — будь то пожар, эпидемия 
или массовое отравление — помогают своим региональ-
ным коллегам быстро оценить состояние по-
страдавших и выбрать правильную тактику ле-
чения.

АКТУАЛЬНО В МГУ решили
открыть  космический 
факультет

С Воробьевых 
гор — на Марс

Ирина Ивойлова

В МОСКОВСКОМ государственном университете в этом 
году появится новый факультет — космический, где прио-
ритетными предметами будут математика, биология, ас-
трономия, химия. Первых магистрантов — 1—2-й группы — 
университет наберет уже к нынешнему сентябрю. Об этом 
рассказал ректор МГУ Виктор Садовничий на Дне откры-
тых дверей. 

Конкурс в университет ожидается не меньше 7 человек 
на место, и всем абитуриентам придется сдавать дополни-
тельный письменный экзамен, который оценят по стобал-
льной системе. Всего поступающим университет предлага-
ет сейчас около 600 разных программ и специальностей. 

— МГУ официально перешел на шестилетнее обучение. 
У нас открыта так называемая интегрированная магистра-
тура, когда студент отучившись, допустим, на почвоведе-
нии четыре года, идет в интегрированную магистратуру 
по своей специальности. 92 процента наших студентов 
идут в интегрированную магистратуру, — рассказал рек-
тор МГУ. Есть возможность учиться в магистратуре МГУ и 
выпускникам других вузов. Но, как показала ста-
тистика, на этих местах 53 процента — тоже вы-
пускники бакалавриата МГУ.
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Андрей Кончаловский обосновал 
передачу Русской православной 
церкви Исаакиевского собора

4 
Константин Пономарев — 
о своем многолетнем споре с ком-
панией ИКЕА

11
Константин 
Эрнст 
сравнил 
Аллу 
Пугачеву 
с салатом 
оливье

12

Валерий Лобановский, наставник 
киевского «Динамо» и сборной 
СССР, вошел в топ-10 тренеров 
Европы с момента основания 
УЕФА

9
Валерий 
Фокин — 
о театрах 
живых 
и мертвых: 
как их 
реформировать?
Надо 
понять,
в чем причина
их угасания,
и думать,
как с ними 
быть

Максим Ликсутов
о расширении платной 
парковки, магазинах 
и кафе в метро 
и других новшествах
Страница 8

Австралийский доллар  44,5156
Азербайджанский манат  33,2289
Армянский драм**  12,2294
Белорусский рубль  30,4618
Болгарский лев  32,2716
Бразильский реал  18,6224

Венгерский форинт**  20,5354
Вон Республики Корея***  50,5864
Датская крона*  84,9101
Доллар США  59,3700
Евро  63,1222
Индийская рупия**  87,0011

Казахстанский тенге**  17,8718
Канадский доллар  45,1655
Киргизский сом**  85,4302
Китайский юань*  86,0647
Молдавский лей*  29,4056
Новый туркменский манат  16,9416

Норвежская крона*  69,7404
Польский злотый  14,4337
Румынский лей  14,0431
СДР  80,3122
Сингапурский доллар  41,5844
Таджикский сомони*  75,2949

Турецкая лира  15,6253
Узбекский сум***  18,3411
Украинская гривна*  21,3946
Фунт стерлингов  72,3423
Чешская крона*  23,3639
Шведская крона*  66,4614

Швейцарский франк  58,8754
Южноафриканский рэнд*  43,8822
Японская иена**  51,7905

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.01.17

Только в «РГ» Николай Патрушев рассказал о будущих 
отношениях с США и западными странами

Мир без иллюзий 
и мифов 

Сусанна Альперина

С
танислав Говорухин — из-
вестный режиссер и пред-
седатель Комитета Госу-

дарственной Думы по культуре, 
который о проблемах кино, теле-
видения и рекламы знает не по-
наслышке, а на личном опыте, 
выступил с инициативой, что мо-
жет существенно ограничить 
рост рекламного рынка на ТВ. 

Зато она порадует простых те-
лезрителей, которые устали от 
роликов, часто прерывающих по-
казы кинофильмов. Причем, сле-
дует отметить, в самых захваты-
вающих местах кинокартин. 

По инициативе Станислава 
Говорухина в Госдуму внесен за-
конопроект о сокращении ре-
кламных пауз во время показа 
художественных фильмов по те-

левидению. В конечном результа-
те авторы хотят, чтобы были вне-
сены соответствующие поправки 
в законы «О государственной 
поддержке кинематографии РФ» 

и «О рекламе». Цель законопро-
екта — сделать так, чтобы рекла-
ма не нарушала художественную 
целостность фильма как объекта 
авторского права.

«Проектом федерального за-
кона предлагается разрешить 
распространение рекламы толь-
ко непосредственно до демон-
страции или после демонстрации 
кинофильма на телеканале. Для 
того чтобы показывать рекламу 
во время демонстрации кино-
фильма, телеканалу потребуется 
согласие правообладателя», — го-
ворится в пояснитель-
ной записке к докумен-
ту.

Иван Егоров

О 
том, кто на самом деле 
управляет хакерскими 
атаками в Интернете и по-

чему Обама испортил отноше-
ния с Россией, а также что боль-
ше всего угрожает безопасности 
нашей страны, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал се-
кретарь Совета безопасности 
Российской Федерации Николай 
Патрушев. 

Николай Платонович, прошед-
ший год запомнился нам посто-
янными обвинениями в адрес 
России со стороны наших за-
падных партнеров, и особенно 
уходящей американской адми-
нистрации. Понятно, что мож-
но было не реагировать на все 
эти слова, если бы они не под-
креплялись конкретными и 

явно враждебными действия-
ми.
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Направленная на 
дискредитацию нашей страны по-
литика уходящей администрации 
Барака Обамы проводилась не 
случайно. Дело в том, что в Вашин-
гтоне не готовы принять тот факт, 
что стратегия глобального лидер-
ства США все отчетливее уступает 
место процессам формирования 

многополярного мироустройства 
и построения справедливой архи-
тектуры международной безопа-
сности. Администрация Обамы 
стремилась сохранить свою доми-
нирующую роль на международ-
ной арене, при этом в свои аван-
тюры они все активнее вовлекали 
следующие в их фарватере запад-
ные страны. 

Выдвигая необоснованные 

обвинения в адрес России, в 
США умалчивали о том, что про-
водимый ими курс зачастую со-
провождается грубым наруше-
нием международных договоров 
и обязательств, разжиганием 
территориальных споров и со-
зданием новых разделительных 
линий, будь то в Европе, на 
Ближнем Востоке или в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе.

 Недружественные, противо-
речащие международному пра-
ву действия фактически приве-
ли к разгулу терроризма, усиле-
нию суннитско-шиитского и в 
целом цивилизационного разло-
ма, а также гуманитарным ката-
строфам в отдельно 
взятых государствах и 
регионах. 

Николай Патрушев: Иллюзий отно-
сительно скорого ослабления мер 
сдерживания России мы не питаем.

Акцент

 Демократическая партия США 
пытается отыграться 
на России за собственные 
неудачи и просчеты
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Станислав Говорухин внес в Госдуму законопроект 
о рекламе в фильмах на ТВ

Короче, «Склифосовский»
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Акцент

 Цель законопроекта — 
сделать так, чтобы реклама 
не нарушала художественную 
целостность фильма 
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Деловой завтрак

Голикова Татьяна Алексеевна
Председатель Счетной палаты РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 ЯНВАРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ТРАНСПОРТ

Египет могут
открыть 
в ближайшее
время

УПРАВЛЕНИЕ 
ПОЛЕТАМИ

Татьяна Шадрина

ЗАКЛЮЧЕНИЕ экспертов об 
уровне безопасности в аэропор-
ту Каира (Египет) будет готово в 
ближайшее время, рассказал на 
встрече с журналистами глава 
минтранса Максим Соколов.

Российские эксперты в конце 
прошлого года уже проинспек-
тировали терминал каирского 
аэропорта, куда до ноября 2015 
года летали рейсы из Москвы. Те-
перь проверяют безопасность в 
аэропортах Хургады и Шарм-эш-
Шейха. Ожидается, что инспек-
ция вернется с заключением на 
этой неделе. 

Возможное открытие Египта, 
чартерные рейсы в Турцию, рост 
перевозок внутри России — все 
это должно положительно по-
влиять на развитие авиаперево-
зок. «В 2017 году рассчитываем 
выйти на показатели, которые 
были в 2015 году, не уронив вы-
сокую планку роста пассажиро-
потока и в направлении россий-
ских курортов и Северного Кав-
каза», — отметил Соколов. 

В целом, по его словам, тран-
спортная отрасль отработала ста-
бильно в 2016 году. Впервые за 
последние три года есть позитив-
ный тренд на железной дороге в 
пригородном и в дальнем сооб-
щениях, отметил Соколов. Са-
мый активный рост был на на-
правлении Москва — Санкт-Пе-

тербург. Только «Сапсанами» пе-
ревезено 5 миллионов человек. 
«Мы видим, что страна готова к 
следующему шагу — развитию 
высокоскоростного сообщения 
(ВСМ). Для этого вида транспор-
та будет достаточно пассажир-
ского потока», — уверен министр. 
Первое направление, которое 
планируется построить ВСМ, — 
Москва — Казань. Затем есть пла-
ны по Санкт-Петербургу и Адле-
ру с продлением ВСМ до Крыма. 

Положительная статистика 
объемов перевозок электричка-
ми в большей степени сформи-
ровалась за счет открытия Мо-
сковского центрального кольца 
(МЦК). По нему ежедневно пере-
возят 300 тысяч человек. В этом 
году планируется обновить парк 
МЦК. Девять новых модернизи-
рованных составов уже прибыло 
в Москву. Увеличена их вмести-
мость, будет больше мест для 
стоящих пассажиров. В планах  —  
сократить время ожидания при-
бытия составов на МЦК с 6 до 4 
минут в час пик, сказал Соколов. 
Есть идея увеличить длину со-
ставов в два раза — с пяти до деся-
ти вагонов. 

Что касается дорог, то мин-
транс по поручению правитель-
ства разработал поправки в за-
конодательство, которые отме-
нят скидки в 50 процентов при 
оплате штрафов за проезд «зай-
цем» по федеральным дорогам 
для владельцев большегрузов. 

Это касается ответственности 
тех, кто не хочет платить и нару-
шает наше законодательство, ухо-
дя от перечисления денег за про-
езд в рамках системы «Платон», 
пояснил Максим Соколов. Для не-
отвратимости наказания предпо-
лагается передача полномочий по 
применению штрафов из компе-
тенции Госавтоинспекции в адрес 
Ространснадзора. 

При этом министр отметил, 
что система «Платон» не фи-
скальная. Хотя каждый, кто ис-
пользует транспорт для извлече-
ния прибыли, должен за это пла-
тить. Одна из задач системы — ре-
гулировать грузовые потоки по 
различным транспортным арте-
риям нашей страны. И здесь вы-
полняется поручение президен-
та о том, что в летний период 
(когда идут поток автотуристов, 
ремонт и реконструкция) необ-
ходимо стимулировать переход 
грузов с дорог на внутренние 
водные пути и железную дорогу. 

Кроме того, сейчас Минтранс 
России работает над созданием 
дифференцированных тарифов 
оплаты в рамках системы «Пла-
тон». Не исключены льготы для 
малого бизнеса.

Минтранс может 
дифференцировать 
тарифы «Платона» 
в этом году. Не 
исключены льготы 
для малого бизнеса

Рецепт 
из компьютера

Возможность отправить результаты обследова-
ния сложного пациента в ведущую клинику и по-
лучить заключение, — это тоже дистанционная 

медицина. Внедрение единых электронных медицинских 
карт, благодаря которым врачи получат оперативный до-
ступ к истории болезни пациента, где бы он ни оказался, 
уже идет полным ходом, и полностью завершится к концу 
следующего года, об этом рассказала министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова.

Впрочем, наиболее жаркие дискуссии вызывает другой 
момент: уже сейчас некоторые частные клиники предлага-
ют пациентам «заочный» прием у врачей-специалистов. 
Пациент общается с доктором по телефону или скайпу, по-
лучает назначения на сдачу анализов, отправляет резуль-
таты по электронной почте. В ответ получает заключение 
доктора и рекоменда-
ции по лечению.

Насколько такая 
деятельность может 
быть узаконена? За-
конопроект предус-
матривает проведе-
ние дистанционных 
врачебных консуль-
таций. Правда, огово-
рок здесь может быть 
очень много. Одно дело — давать «заочные» рекомендации, 
корректировать лечение больному, которого доктор хоро-
шо знает и «ведет» уже долгое время. Совсем другая исто-
рия — когда речь о первом обращении за врачебной помо-
щью. И совсем иной подход, не допускающий возможно-
сти принимать решение заочно, когда больной находится в 
остром состоянии.

В министерстве подчеркивают: законопроект носит об-
щий, «рамочный» характер. В нем не ставилась задача про-
писать конкретный порядок проведения консультаций. В 
документе также не уточняется, в каких именно случаях 
очный визит к врачу признается необходимым — это все 
еще предстоит проработать.

«Дистанционная медицина — это скорее вспомогатель-
ный инструмент, направленный на увеличение доступно-
сти медицинской помощи, — пояснил «РГ» глава департа-
мента общественного здоровья и коммуникаций минздра-
ва Олег Салагай. — Ни в коем случае заочное общение паци-
ента с врачом не может заменить очного приема и осмотра. 
Поэтому абсолютно необоснованны опасения, что если 
мы разрешим дистанционные медицинские консультации, 
например, из отдаленных или труднодоступных террито-
рий, мы тем самым допустим уменьшение доступности оч-
ной медицинской помощи. Это совершенно не так».

Главное, что и при дистанционном способе общения с 
пациентом врач будет по-прежнему полностью нести от-
ветственность за свои действия.

1

ЛЕКАРСТВА Продажу
спиртовых настоек
по рецептам в минздраве
обсудят публично

Букет поредеет?

Ирина Невинная

В «ПЕРЕЧЕНЬ РИСКА» аптечных настоек типа боярыш-
ника, пиона и пустырника, которые могут покупаться в 
качестве недорогого спиртного, минздрав включил 28 
препаратов. Об этом сообщила в пятницу министр здра-
воохранения Вероника Скворцова. В отношении этих ле-
карств минздрав вводит ограничения: фасовка объемом 
20—25 мл, а отпуск — не более двух флаконов в одни руки. 
Есть ли необходимость к тому же пойти дальше и сделать 
эти лекарства рецептурными, должна решить специаль-
ная рабочая группа. Первое ее заседание запланировано 
на 25 января.

Тема остается горячей: накануне член Комитета Госду-
мы по охране здоровья Николай Герасименко сообщил, 
что депутаты не видят смысла в запрете свободной прода-

жи таких настоек. 
Ведь уже сейчас уже-
сточение правил от-
пуска сделало свое 
дело: покупать боя-
рышник вместо вод-
ки стало хлопотно и 
накладно. «Нет ни од-
ного случая отравле-
ния спиртсодержа-
щими лекарствами, 
народ травится тех-
ническими и косме-
тическими жидко-
стями, у которых на-

звание «боярышник» присутствует только на этикетке», — 
отметил депутат. По его мнению, введение рецептурного 
отпуска вряд ли повлияет на алкоголизацию, но создаст 
лишнюю нагрузку на врачей и неудобства для пациентов, 
которым такие препараты нужны для лечения. 

Какие именно названия попали в опальный список, в 
минздраве пока не уточняют. Это и понятно: подобные 
дискуссии ранее не раз приводили к тому, что народ «на 
всякий случай» бежал в аптеки и скупал лекарства про 
запас. Тем не менее обсуждение хотят сделать макси-
мально открытым, вплоть до онлайн-трансляции заседа-
ния комиссии на сайте министерства. А обсуждать, без-
условно, есть что. «Если травяные настойки после 
уменьшения объема тары покупать с «питьевой» целью 
перестали, то, например, нельзя того же сказать об анти-
септическом растворе «асептолин», — рассказала «РГ» 
глава «Аптечной гильдии» Елена Неволина. — Он по-
прежнему продается в объемных флаконах и стоит де-
шевле водки. Считаю, что розничную продажу им пра-
вильно было бы ограничить». 

Кроме того, эксперты предлагают запретить исполь-
зовать в названиях косметических лосьонов наименова-
ния лекарственных растений. Чтобы народ не путал ядо-
витый метиловый «боярышник» для ванн с аптечным. 

ПРОГНОЗ-2017 Смартфоны подешевеют на 15 %

Вызов принят
Юлия Воронина

В
есь прошлый год магазины 
бытовой техники и элек-
троники повышали цены. 

Особенно ноутбуков, смартфо-
нов, цифровых фотоаппаратов и 
планшетов. Теперь начнут их 
снижать, обещают аналитики.

«Укрепление рубля к доллару 

позволит снизить закупочные, а 
впоследствии и розничные цены 
на 5—7 процентов уже к февралю—
марту 2017 года, когда на рынок 
поступит электроника и техника, 
закупленная у производителей в 
январе, — считает аналитик «Алор 
Брокер» Кирилл Яковенко. — С 
учетом того, что уже более двух 
лет единственной причиной сни-

жения цен служили акции и се-
зонные распродажи, такой шаг 
может привести к оживлению 
спроса на этом рынке».

 «Если сохранится положи-
тельная динамика по курсу ру-
бля, рост зарплат и реальных рас-
полагаемых доходов населения, 
то наступивший год позволит по-
высить продажи уже более чем на 
20 процентов, — прогнозирует 
Яковенко. — Быстрее всего будут 
снижаться цены на смартфоны и 
планшеты за счет высокой дина-
мики обновления модельных ря-
дов ведущих игроков». И к концу 
первого полугодия цены на смар-
тфоны и планшеты текущих мо-
делей могут упасть на 10—15 про-
центов, а грядущие обновления 

могут усилить это снижение на 
дополнительные 3—5 процентов.

Главной угрозой удешевле-
нию в рознице эксперты считают 
укрупнение бизнеса и появление 
на рынке ретейлеров, способных 
занять доминирующее положе-
ние. «Пока вопрос об объедине-
нии трех ведущих сетей открыт, 
— говорит Кирилл Яковенко. — Но 
совершенно точно игроки, чья 
доля в офлайн-сегменте значи-
тельно превышает 50 процентов 
рынка, будут координировать 
ценовую политику». В итоге 
цены на бытовую технику и поль-
зовательскую электронику будут 
снижаться медленнее просто в 
силу малого уровня конкурен-
ции. Помимо этого, рынок элек-

троники и бытовой техники ак-
тивно уходит в онлайн, и уже 
ясно, что наиболее эффективна 
гибридная модель, когда онлайн-
магазин имеет несколько неболь-
ших торговых точек.

Товары электроники и быто-
вой техники и, в особенности, 
электробытовые приборы всегда 
являются первыми кандидатами 
при сокращении расходов домо-
хозяйств. В 2016 году россияне 
меньше всего покупали телеви-
зоры, фототехнику, кухонную 
технику. «В 2017 году покажет 
рост мобильная техника для лич-
ного использования, — говорит  
директор Центра экономических 
исследований Университета «Си-
нергия» Андрей Коптелов. — Это 
связано с постоянной необходи-
м о ст ь ю  о б н о вл я т ь  м о д ел и 
устройств, чтобы соответство-
вать требованиям нового про-
граммного обеспечения».

Акцент

 Цены на электронику 
в среднем упадут на 7% уже 
к февралю—марту 2017 года

Названо лучшее время 
для бронирования 
авиабилетов и отелей — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1353830

Росстат назвал самые 
быстро дорожавшие 
продукты 2016 года — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1353965

Не надо путать 
ядовитый суррогат-
ный «боярышник» 
для ванн с однои-
менной аптечной 
настойкой
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Короче, 
«Склифосовский»

В законопроекте ак-
цент делается на том, 
что зрителя необходи-

мо предупреждать о трансляции 
рекламы. При этом длительность 
рекламных роликов не должна 
превышать двух минут. Также ав-
торами предлагается запретить 
ускорение финальных титров ки-
нофильма, если там звучит ав-
торская музыка.

В документе ссылаются на то, 
что при использовании музы-
кального сопровождения во вре-
мя ускоренного показа титров 
авторы музыки к кинофильму 
лишаются права на предусмо-
тренное четвертой частью Гра-
жданского кодекса авторское 
вознаграждение за использова-
ние музыкального произведе-
ния.

Предлагается и путь решения 
проблемы: дать право телекана-
лам сокращать заключительные 
титры только в порядке, установ-
ленном федеральным органом 
исполнительной власти в обла-
сти кинематографии, а в случае 
наложения музыкального сопро-
вождения на титры кинофильма 
должно быть получено согласие 
автора музыкального произведе-
ния.

Обозреватель «РГ» обрати-
лась за комментариями на три 
крупнейших телеканала, кото-
рые во многом выживают за 
счет рекламы. Они же — лидеры 
по рекламе по данным Феде-
ральной антимонопольной 
службы. Речь о Первом канале, 
ВГТРК и НТВ. Везде был получен 
ответ, что законопроекты кана-
лы никогда не комментируют. 
Если же инициативу примут и 
будут внесены соответствую-
щие поправки в законы, тогда, 
возможно, последуют ответы 
от самих вещателей.

Следует добавить, что с 
точки зрения рынка, 
если инициатива 
Станислава Го-

ворухина будет одобрена, ве-
лик шанс, что доходы интер-
нет-рекламы во многом 
превысят телевизионные, и 
эта тенденция уже «имеет 
место быть». Заметим, 
что на официальных бес-
платных киносайтах ре-
кламу показывают до де-
монстрации фильмов и ти-
тры не ускоряют. 

Акцент

 Если инициатива Станислава 
Говорухина будет одобрена, 
велик шанс, что доходы 
интернет-рекламы во многом 
превысят телевизионные

Чтобы снимать телесериалы вроде «Склифосовского», нужны деньги, 
которые дает и реклама...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Лебедев, 
режиссер («Звезда», «Легенда 
номер 17», «Экипаж»):

—Вот что бы я ввел обязательно, так 

это указание специальным титром пе-

ред телевизионным показом фильма, 

что картина подверглась сокращени-

ям или изменениям, исходя из рейтин-

говых или иных соображений (раз-

умеется, в случае, если таковые были 

сделаны, — а они ведь сейчас делают-

ся на ТВ довольно часто, но это не со-

общается). Ибо зритель имеет право 

знать, что смотрит не оригинал, а ку-

пированное кино, где концы не всегда 

сойдутся с концами. И автор фильма 

имеет право на указание, что его ра-

бота подверглась изменениям.

Наталья Мокрицкая, 
продюсер («Битва за 
Севастополь», «Зоология», 
«Класс коррекции», «Изображая 
жертву» и другие картины):

— Правильная инициатива. Давно 

пора. Иногда уже непонятно, что ты 

смотришь — яркий рекламный ролик с 

небольшими вставками скучного 

фильма или наоборот. Надеюсь, что 

на цене закупаемого кино это не отра-

зится».

Андрей Прошкин, 
кинорежиссер (фильмы «Орда», 
«Орлеан», «Переводчик» и 
другие):

— В свое время запретили рекламу в 

детских передачах, в том числе и в 

фильмах. Это привело к смерти дет-

ского кино на ТВ, которое было глав-

ным каналом показа для русских, то 

есть малобюджетных, детских филь-

мов. Реклама на эфирных каналах — 

неизбежное, но, увы, необходимое 

зло. Спасение от рекламы — в кабель-

ных каналах. Но платное ТВ у нас пока 

недостаточно развито. Вот и весь раз-

говор. Если закон предполагает изъя-

тие части выручки, он, видимо, дол-

жен предложить иной источник дохо-

да. Карман Говорухина?

Алексей Айги, 
композитор, автор музыки к боль-
шинству современных россий-
ских художественных фильмов и 
сериалов («Любовник», «Страна 
глухих», «Шагал-Малевич», 
«Переводчик», «Саранча», 
«Доктор Тырса» и других):

— Я считаю, что ускорять или отрезать 

титры — просто хамство, неуважение 

к авторам и нарушение всех норм. Да 

и любая выскакивающая поверх иду-

щего изображения реклама должна 

быть запрещена. В общем, нужно 

строгое регламентирование количе-

ства рекламы во время показа кино и 

сериалов и полный запрет как-то вме-

шиваться в готовые произведения: 

что-то отрезать, ускорять, наклады-

вать сверху текст, изображение и так 

далее. Я сам в российских кинотеа-

трах досиживаю до конца титров, не-

смотря на то, что уже включают свет и 

уборщицы начинают бить тебя по но-

гам шваброй.

Гевонд Андреасян, 
продюсер («Землетрясение», 
«Мамы», «Ограбление 
по-американски»):

— Просто перестанут показывать 

кино, и цены будут ниже при покупке.

Владислав Пастернак, 
кинопродюсер:

— «Для того чтобы показывать рекла-

му во время демонстрации кинофиль-

ма, телеканалу потребуется согласие 

правообладателя» — видимо, вся эта 

инициатива выльется в типовой дого-

вор, где этот пункт про согласие на ре-

кламные паузы будет прописываться 

покупателем/телеканалом, только и 

всего. Соответственно, и в договорах 

с режиссерами продюсеры будут это 

прописывать отдельной строкой (лич-

но я на всякий случай это делал и 

раньше, а теперь это станет очевид-

ной необходимостью).

Эфирное телевидение — это всего-на-

всего рекламный носитель. Контент — 

повод показать рекламу и не более 

того, потому что ТВ зарабатывает на 

рекламе, а не на контенте. Закон, за-

претивший рекламу в детских переда-

чах, убил детские передачи на ТВ. 

Фильмы, в которых будет запрещено 

показывать рекламу, ТВ или вовсе пе-

рестанет показывать, или будет пока-

зывать раз в год, в имиджевых целях. 

Если нельзя будет 

показывать рекламу 

или она подешеве-

ет — а при таких 

условиях она под-

ешевеет непре-

менно, — упадет и 

закупочная цена 

контента. Телевиде-

ние и так предпочи-

тает показывать 

сериалы, а 

не полно-

метражные 

картины, и 

цены на пол-

ные метры 

давно упали.
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Станислав Говорухин 
выступил за «укрощение» 
рекламы на ТВ. В
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Дистанционная 
медицина никогда 
не заменит очное 
лечение
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Рекламодатели склонили к сотрудниче-
ству даже Жозе Моуринью. Чем они 
ответят на законопроект Говорухина?
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РАЗГОВОР С ПРЕМЬЕРОМ О ПУШКИНЕ
Игорь Николаев 

ЛАУРЕАТОВ премии правитель-
ства назвали — среди них, конеч-
но же, не только труженики пор-
тала ГодЛитературы.РФ, но и еще 
многие достойные коллеги из 
других СМИ — а что было потом?

Потом — поверит ли читатель? 
— был легкий (впрочем, и вполне 
изящный) бокал шампанского. 
Было то, что в наше время называ-
ется простым и дружественным 
русским словом «фуршет». 

А между тем сюда на огонек за-
глянул и премьер Дмитрий Мед-
ведев. Подошел к столику, вокруг 

которого сплотились журнали-
сты «Российской газеты» и наше-
го литературного портала. По-
здравил лауреатов еще раз — и про 
старый Новый год напомнил. И 
разговор с премьером закрутил-
ся быстро — и непринужденно.

Заметив, видимо, что в руках у 
Дмитрия Анатольевича по-преж-
нему книга, подаренная порталом 
ГодЛитературы.РФ (сборник рас-
сказов по мотивам Чехова, состав-
ленный читателями, победивши-
ми в нашем литературном конкур-
се), глава Роспечати Михаил Сес-
лавинский сказал: то, что делается 
этим порталом, лишний раз под-

тверждает, что Интернет совсем не 
обязательно, как утверждает кто-
то, «помойка» — Интернет может 
быть и вещью вполне полезной, 
важной и гуманитарной.

Дмитрий Анатольевич в ответ 
поделился: газеты и другие СМИ 
— это одно, а что касается литера-
туры — он давно читает книги на 
электронных носителях. Да, пре-
мьер понимает тех, кто вздыхает 
о «бумажной» книге, — это прият-
но, тактильные ощущения, осо-
бая энергетика. Но вот взял бу-
мажную книгу, что-то не пошло, 
отложил — а если другой нет под 
рукой? Зато чем хороши элек-

тронные версии — одновременно 
можно читать книг пять-шесть. 
Не по душе одно — вывел на экран 
второе, третье… Что ни говори, а 
спорить о том, что Интернет от-
крывает нам множество новых 
возможностей, в наше время 
даже странно.

Говорили о том, что литера-
турный сайт — это такая перепра-
ва от литературы к читателю и 
обратно (через интернетский 
океан): чтобы книги и читатель 
не тонули в Сети, а находили друг 
друга. И тут вдруг разговор свер-
нул на Пушкина.

Владислав Фронин, главный 
редактор «Российской газеты», 
подсказал: вот ведь, кстати, пор-
тал только что запустил (совмес-
тно с Государственным музеем А. 
С. Пушкина) новый видеопроект 
— читаем всем миром «Евгения 
Онегина».

Дмитрий Медведев тут же 
вспомнил, как участвовал в та-
ком вот всенародном чтении 
«Войны и мира» в прошлом году. 
Такие проекты — прекрасное 
дело…

Как было не спросить премье-
ра: может, и Пушкину повезет не 
хуже Толстого? Может, прочита-
ет он любимые фрагменты «Оне-
гина»? Михаил Визель, шеф-ре-
дактор сайта ГодЛитературы.РФ, 
быстренько стал примеры приво-
дить — там же столько чудесней-
ших строк, вот, например: «…И 
был глубокой эконом, то есть 
умел судить о том, / как государ-
ство богатеет, / И чем живет, и по-
чему…»

А премьер Медведев, между 
прочим, тут же вспомнил строки, 
которыми кончается та же стро-
фа: «…Отец понять его не мог / И 
земли отдавал в залог». И обещал 
подумать, что он прочитал бы — 
если сумеет время выкроить 
(надеемся, конечно). То, что идея 
пришлась ему по душе, было 
ясно.

ВИЗИТ Александр Ткачев 
сможет приехать в Берлин 
на встречу G20

Зеленый свет 
для министра

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

МИНИСТР сельского хозяйства Российской Федерации 
Александр Ткачев сможет приехать на саммит G20 в Бер-
лин, несмотря на вынесенный Евросоюзом запрет 
на въезд в страны сообщества, действующий для офици-
альных лиц России. Об этом сообщила сеть RND.

Выдача разрешения на участие в берлинском самми-
те была получена благодаря оговорке об исключениях 
действия санкций в случае международных встреч. 
По словам официального представителя МИД ФРГ, Евро-
союзу пришлось прибегнуть к предусмотренному 
исключению из общих санкционных правил для того, 
«чтобы обеспечить взаимодействие в Берлине группы 
20 крупных промышленных и пороговых стран (G20), 
в которой в этом году председательствует Германия». 

 Представитель германского МИД подчеркнул, что 
речь идет об исключении, о котором проинформированы 
«партнеры по Евросоюзу». Он также сделал акцент на 
том, что это исключение «действует только для встречи 
G20 и ни для чего другого». Санкции, к которым относит-
ся и запрет на въезд для некоторых российских офици-
альных лиц, были вынесены формально в ходе украин-
ского кризиса. 

Саммит G20 будет проходить 22 января в рамках 
сельскохозяйственной выставки-ярмарки «Зеленая не-
деля», которая ежегодно устраивается в Берлине. Ми-
нистр сельского хозяйства ФРГ Кристиан Шмидт (ХСС) 
официально пригласил на нее своего российского колле-
гу. Представительница министерства заявила, что согла-
сия российской стороны пока не последовало. 

Кристиан Шмидт как член баварского Христианско-
социального союза, постоянно выражающего стремле-
ние не потерять нитей контакта с Россией, также всегда 
выступал за крепкие партнерские отношения с нашей 
страной, несмотря на возникшую вследствие украинско-
го кризиса и санкций напряженность. От российского эм-
барго на продукты сельскохозяйственного производства 
сильно пострадали кроме прочих баварские фермеры. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Отменят ли 
на портале госуслуг 
электронную подпись 

Подписанному 
верить

Татьяна Шадрина

ВОПРЕКИ сообщениям в некоторых СМИ, электрон-
ную подпись на портале госуслуг с 1 февраля отменять 
не планируют, заверили «Российскую газету» в минком-
связи. 

«На сегодняшний день это необходимая технология, 
и она продолжит действовать. Требования к порядку ее 
применения установлены законом. Большинство госу-
слуг на портале можно получить с помощью простой 
электронной подписи», — заверил замглавы минкомсвя-
зи Алексей Козырев. 

Напомним, для полноценного доступа к цифровым го-
сударственным транзакциям разработаны два вида элек-
тронной подписи — простая и квалифицированная. 

Простая подпись — это логин и пароль, которые ис-
пользуются для входа на портал. И для их получения ну-
жен только паспорт и страховой номер индивидуального 
лицевого счета (СНИЛС). Денег за выдачу такой подписи 
не берут. 

Квалифицированная подпись, которая нужна, напри-
мер, для подтверждения финансовых документов, плат-
ная и оформляется она дольше. Как раз это периодиче-
ски вызывает недовольство пользователей. Однако элек-
тронной пользуются в основном представители бизнеса, 
юридические лица. Также она обеспечивает максималь-
ную защиту владельца, напомнили в ведомстве. 

С Воробьевых 
гор — на Марс

Академик Садовничий посоветовал потенциаль-
ным абитуриентам сразу нацеливаться на шесть 
лет. «Хорошего математика, — считает он, — за че-

тыре года невозможно подготовить». 
Почти 30 процентов мест в университете заняты олим-

пиадниками, 262 человека из них — победители и призеры 
Всероссийской олимпиады школьников, 9 — победители 
международных олимпиад школьников. «Это больше, чем 
в любом другом вузе», — подчеркнул Виктор Садовничий. 
И тут же обратился к родителям школьников, которых в 
актовом зале университета было не меньше, чем самих 
учеников: «За год около 1000 наших студентов имеют воз-
можность пройти обучение в вузах — партнерах за грани-
цей и получить двойные дипломы. Но начальное, базовое 
образование лучше всего получать в России». 

В этом году МГУ впервые будет учитывать результаты 
новой олимпиады по физике «Робофест». Список льгот 
для всех олимпиадников уже опубликован на официаль-
ном сайте вуза.

Будут расширяться и развиваться специализирован-
ная школа при МГУ и университетская гимназия. Со вре-
менем в СУНЦе и гимназии будут учиться до тысячи че-
ловек. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Андрей Кончаловский обосновал передачу РПЦ Исаакиевского собора

Церковь спасут белые платочки
Татьяна Владыкина

Р
ежиссер Андрей Кончалов-
ский поддержал передачу 
Исаакиевского собора Рус-

ской православной церкви. Об 
этом он рассказал в интервью те-
леканалу «Россия 1».

«Не может храм жить без служ-
бы, — поясняет свою точку зрения 
Кончаловский. — Это очень важно. 
Сущность храма — это не архитек-
тура. Сущность храма — дом, где 
идет служба. Это место, где рус-
ская нация должна осуществлять 
свою исконную религию, которая 
ей присуща».

«Дело не в попах, — продолжает 
режиссер, — дело в людях». Свое 
убеждение Кончаловский подкре-
пил высказыванием патриарха 
Тихона, который, когда советская 
власть принялась наступать на 
церковь, сказал: «Церковь спасут 
не митры (имея в виду служите-
лей. — Прим. «РГ»). Церковь спа-
сут белые платочки».

«Женщины, которые эти белые 
платочки носят, — это та самая 
часть этой архаической огромной 
русской культуры, которую не-
возможно никуда сдвинуть и од-
новременно с этим у них это отни-
мать нельзя», — уверен Кончалов-
ский. 

Напомним, совсем недавно 
было принято решение передать 
Исаакиевский собор РПЦ на 49 
лет. При этом собор сохранит свои 
музейные функции.

ТЕХНОЛОГИИ

Китай 
фильтрует 
мобильные 
приложения

ОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ

Татьяна Шадрина

АДМИНИСТРАЦИЯ киберпро-
странства Китая вводит обяза-
тельную регистрацию новых мо-
бильных приложений.

В России и в других странах 
пока такого нет, рассказал «Рос-
сийской газете» руководитель 
агентства «ТелекомДейли» Де-
нис Кусков. Но по решению суда, 
а в некоторых случаях и не до-
жидаясь его, можно заблокиро-
вать приложения, нарушающие 
российские законы. Например 
те, что содержат экстремист-
ские материалы, пропаганду на-
ркотиков, детскую порногра-
фию.

«Но все же требуются допол-
нительные правила для мобиль-
ных приложений, — считает ди-
ректор по проектной деятель-
ности Института развития Ин-
тернета (ИРИ) Арсений Щель-
цин. — Их появление в России во-
прос времени». Никто не контр-
олирует избыточность запраши-
ваемых доступов приложений к 
пользовательским данным: ме-
стоположению, номерам бан-
ковских карт, контактам, фотог-
рафии. А это небезопасно. 

Правительство Дмитрий Медведев наградил лауреатов премии в области СМИ

Тринадцатое, шампанское
Владимир Кузьмин

«Р
оссийская газе-
та» награждена 
премией прави-
тельства в обла-
сти СМИ за 2016 

год за «создание и высокопрофес-
сиональное сопровождение» ин-
тернет-портала ГодЛитературы.
РФ, который делает новости и 
другой содержательный контент 
для читающей страны.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в День российской пе-
чати вручил представителям 
СМИ правительственные премии 
за значительные творческие и 
профессиональные достижения. 
«Раньше всегда считалось, что га-
зета живет один день, но сейчас 
информация в современном 
мире устаревает еще быстрее, и 
именно вы, журналисты, помога-
ете людям разобраться во всей 
этой изменчивой картине», — 
обратился Медведев к лауреа-
там, собравшимся в Голубом зале 
Дома приемов правительства.

Деятельность «РГ» в 2016 году 
тоже не осталась без внимания. 
Выбор конкурсантов, как всегда, 
был обширный, но в число десяти 
лауреатов вошел интернет-портал 
ГодЛитературы.РФ, реализую-
щийся силами «Российской газе-
ты». Из рук председателя прави-
тельства премию получили шеф-
редактор интернет-портала Год-
Литературы.РФ Михаил Визель, 
редактор технической редакции 
портала Ирина Зайцева, редактор 
отдела культуры «РГ» Игорь Вира-
бов, замредактора отдела Анаста-
сия Скорондаева, корреспондент 
еженедельника «Российская газе-
та — Неделя» Дмитрий Шеваров. 
«В XXI веке литература и Интер-
нет — это такое же естественное 
сочетание, как последние 500 лет 
была бумага и литература», — от-
метил в своем выступлении на це-
ремонии Михаил Визель. 

Изначально портал был со-
здан только для Года литературы 
(им в России был объявлен 2015-
й), а затем, как шутят организа-
торы, проект решили оставить на 
второй год. Хотя Год литературы 
прошел, но ее век продолжается. 
И сегодня портал, созданный на 
базе «Российской газеты», раз-
вивается как современный инте-
рактивный навигатор, своего 
рода паром, который соединяет 
вечное и актуальное, возвращает 
интеллектуальную моду даже в 
эпоху кризисов, когда люди боль-
ше считают, чем читают.

Каждый год лауреатами пре-
мии правительства становятся 
люди, по праву называющиеся 
сооснователями современных 
СМИ. В этом году таких, как вы-
разился премьер, живых легенд в 
числе лауреатов оказалось две: 
основоположник советского и 
российского цветного и цифро-
вого телевидения Марк Кривоше-
ев и завкафедрой «Журналисти-
ка и массовые коммуникации» 
Московского политехнического 
университета Михаил Ненашев.

Дмитрий Медведев и лауреаты премии правительства за создание портала ГодЛитературы.РФ — сотрудники «РГ» Михаил Визель, Ирина Зайцева, Игорь Вирабов, Анастасия Скорондаева 
и Дмитрий Шеваров (справа налево).

И жителям, и гостям Петербурга далеко не безразлична судьба Исаакия — 
православного храма и выдающегося памятника культуры. 

ИСТОРИЯ

КУДА КАЧНУЛСЯ МАЯТНИК ФУКО
На Адмиралтейской верфи в 1706 году работали 10 тыс. человек. Но для того что-

бы посетить церковную службу и дать присягу, труженикам приходилось пере-

правляться на другой берег Невы. А мостов в то время не было. Такое путешест-

вие было изнурительным и занимало много времени. Именно поэтому Петр I ре-

шил подыскать для прихожан поблизости здание, которое сошло бы за храм. 

Проект в будущем стал известен как Исаакиевский собор.

Когда большевики пришли к власти, из святыни вывезли 40 кг золота и 2 тонны 

серебра. В 1928 году церковь прекратила выполнять свою основную функцию — 

проведение служб. Из дома Господа сделали антирелигиозный музей, где уста-

новили маятник Фуко. В стенах храма в апреле 1931 года сформировали Дом на-

уки, который в большей степени был призван доказать, что Бога не существует. 

Открытие его состоялось в пасхальную ночь, самый большой праздник право-

славного мира.

1

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1355399

А ТАКЖЕ
В День печати сотрудники «РГ» 
получили также благодарности 
президента РФ за заслуги в разви-
тии культуры, СМИ и многолет-
нюю плодотворную деятель-
ность — награду получили первый 
заместитель гендиректора ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты» 
Светлана Борисова, спецкор Ма-
рина Гусенко, редактор отдела 
«Москва» Любовь Проценко, редак-
тор отдела науки и образования 
Наталия Ячменникова. А глава 
Роспечати Михаил Сеславинский 
вручил удостоверение к  почетно-
му званию Заслуженного работни-
ка культуры РФ Александру Крот-
кову, генеральному директору ЗАО 
«Агентство экономической ин-
формации «Бизнес в России», учре-
дителем которого является «Рос-
сийская газета». Кроме того, спец-
кор «РГ» Виталий Петров стал 
лауреатом конкурса на лучшее ос-
вещение деятельности Госдумы в 
2016 году, обозреватель Игорь Ел-
ков получил премию города Мо-
сквы, а экономический обозрева-
тель Татьяна Шадрина — нагруд-
ный знак «Почетный работник 
транспорта России» за многолет-
нее объективное освещение собы-
тий в транспортной отрасли.

Александр Кротков — заслуженный.

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

После церемонии награждения премьер пообщался с журналистами за бокалом шампанского.
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О том, что с собором было прежде и какие грядут перемены, рассказала 
«РГ — Неделя» 12 января.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Стало известно об утечке материалов Всероссийской 
олимпиады школьников по литературе для регионального 
этапа. Комплект заданий тут же поменяли на резервный, 
а в минобрнауки заверили, что идет проверка. Руководи-
тель федеральной группы разработчиков ЕГЭ  Иван Ящен-
ко считает, что слив заданий на этом этапе — чей-то 
умысел. Возможно, кто-то хотел помочь «своему» учени-
ку, а тот уже выложил задания в Сеть. «Иногда в регионах 
очень хотят помочь своим школьникам, но не думают о 
том, как эти ребята будут писать работу в следующем 
туре. Региональный этап ничего не решает, его победите-
ли не получают никаких льгот», — подчеркнул Ященко. 
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РЕГИОНЫ

Губернаторы 
хотят больше 
денег и прав

СЛОЖНО БЫТЬ 
ДОНОРОМ

Игорь Зубков

НА ФОРУМЕ главы успешных 
регионов неожиданно смело за-
говорили, что им нужно больше 
денег, полномочий и доверия фе-
дерального центра.

Межбюджетные отношения, 
давали понять они, выстроены 
так, что гораздо удобнее жить в 
режиме дотационного региона, 
чем управлять регионом-доно-

ром. Федеральным властям надо 
стимулировать регионы к фи-
нансовому донорству и субсиди-
ровать лучшие практики, а не 
только отстающих, следовало из 
выступлений губернаторов.

Позже глава ЦСР Алексей 
Кудрин, представляя основные 
болевые точки, вокруг которых 
строится его план реформ, ска-
зал, что в России лишь два горо-
да могут сравниться с европей-
скими по качеству жизни. Выход 
он видит в создании 10—15 дос-
тойных агломераций. А значит, 
придется больше денег и воз-
можностей оставлять на местах.

Недавно правительство пору-
чило минфину и минэкономраз-
вития определить новые правила 
предоставления субсидий регио-
нам. В минэкономразвития «РГ» 
тогда пояснили, что власти про-
рабатывают «минимизацию рас-
пределения целевых трансфер-
тов на конкурсной основе» — это 
может означать, что больше де-
нег (в виде грантов) будут полу-
чать регионы с наиболее высоки-
ми показателями развития эко-
номики и социальной сферы.

Сергей Манский

Н
аша газета не раз обраща-
лась к обстоятельствам 
длительного конфликта 

между российским предпринима-
телем Константином Пономаре-
вым и компанией ИКЕА. Фирма 
Пономарева на протяжении 2006—
2008 годов предоставляла ИКЕА в 
аренду дизельные генераторы. По 
завершении срока аренды генера-
торы не были своевременно воз-
вращены их владельцу — ИКЕА вер-
нула генераторы лишь в 2010 году. 
Завязался хозяйственный спор. 22 
ноября 2010 года Пономарев по-
лучил от ИКЕА двадцать пять мил-
лиардов рублей по мировому со-
глашению за аренду генераторов в 
2007—2008 годах. Поскольку арен-
ду за 2009—2010 годы ИКЕА гасить 
отказалась даже со скидкой, Поно-
марев перевел эту задолженность 
на свою «новую» компанию и в 
2011 году суды продолжились. В 
2012 году ИКЕА перешла в контр-
наступление, выдвинув против 
Пономарева в судах и прессе обви-
нения в мошенничестве, и доби-
лась в 2012—2014 годах возбужде-
ния уголовных дел. Во многом под 
воздействием этих обвинений Ар-
битражные суды отказали во взы-
скании с ИКЕА арендных плате-
жей за 2009—2010 годы.

И вот сегодня дело получило 
новый поворот: в мае нынешнего 
года оформил явку с повинной 
бывший главный менеджер ИКЕА 
в Санкт-Петербурге Йоаким Вир-
танен, который признался в огово-
ре Пономарева в ходе допросов в 
Арбитраже и в ходе следствия. По-
следовало очередное судебное раз-
бирательство, о котором рассказа-
но в опубликованном на страни-
цах «РГ» материале под заголов-
ком «Судейское головокружение» 
(«РГ», 02.12.2016). Анализируя со-
бытия, автор нашей публикации, в 
частности, выразил недоумение, 
почему хозяйственный спор «По-
номарев — ИКЕА» на миллиарды 
рублей рассматривают не Арби-
тражные суды в Москве, как было 
раньше, а суд общей юрисдикции 
Краснинского района Смоленской 
области. Этот районный суд поста-
новил взыскать с ИКЕА по иску 
Пономарева 507 млн рублей, ввел 
запрет на реорганизацию ИКЕА в 
России, а также наложил на счет 
ИКЕА обеспечительный арест на 
9,3 млрд рублей. У автора возни-
кли подозрения, мол, богатый, 
влиятельный, многоопытный 
истец намеренно выбрал такой 
суд, который смог привлечь на 
свою сторону.

Константин Пономарев пред-

ложил редакции выслушать его 
точку зрения. Наш разговор с 
предпринимателем мы излагаем в 
форме интервью.

Итак, почему ваш иск рассма-
тривает Краснинский районный 
суд?
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Объяснение 
самое простое. Уже скоро два года 
как я обосновался в д. Аносово 
Краснинского района Смоленской 
области. Купил дом напротив хра-
ма, современный со всеми город-
скими удобствами и мебелью руч-
ной работы, а не ту развалюху, фо-
тографию которой адвокаты ИКЕА 
любят демонстрировать прессе в 
качестве доказательства «фиктив-
ности» моей регистрации. 

С 2013 года все требования к 
ИКЕА в отношении арендной пла-
ты за 2009—2010 годы принадле-
жат мне лично, как физическому 
лицу, поэтому я имею право пода-
вать иски только в суд общей 
юрисдикции, а в Арбитраж обра-
щаться не могу. Плюс у меня в до-
говорах с ИКЕА установлена дого-
ворная подсудность: судебные 
споры решаются по месту нахо-
ждения арендодателя или его пра-
вопреемника, то есть в данном слу-
чае по моему месту жительства. 
Таким образом, сегодня Краснин-
ский районный суд — единствен-
ный суд, который вправе рассма-
тривать мой спор с ИКЕА.

Когда я переехал в Смоленскую 
область, никому и присниться не 
могло, что бывший руководитель 
ИКЕА Йоаким Виртанен через год 
придет с повинной в полицию и 
это поменяет многое в ходе моего 
спора со шведами. Что же касается 
якобы «скромного» статуса Кра-
снинского суда для моего иска к 
ИКЕА — считаю подобные заявле-
ния оскорблением для российской 
судебной системы. Краснинский 
районный суд Смоленский обла-
сти ничем не хуже Всеволожского 
районного суда Ленинградской об-
ласти, который с подачи ИКЕА в 
2014 году арестовывал получен-
ные мной по мировому соглаше-
нию 25 млрд рублей.

Как вообще у вас могли возник-
нуть многомиллиардные претен-
зии к ИКЕА? Получается, что 
ваши генераторы — это просто 
«золотое дно».
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Речь идет не о 
маленьких дачных генераторах, а 
о промышленных агрегатах разме-
ром с морской контейнер. Они 
сами по себе дорогие, и аренда их 
стоит дорого. Но история моего 
спора с ИКЕА действительно до-
вольно необычная.

В начале 2000-х практически 
все комплексы «МЕГА», принадле-
жащие компании ИКЕА, строи-
лись и открывались с использова-
нием наших генераторов. Впро-
чем, крупные торговые комплек-
сы всегда составляли серьезный 
сегмент в генераторном бизнесе. 
Мы работали с «Ашан», «Метро», 
многими другими компаниями.

В начале этого века сдачей в 
аренду современных импортных 
генераторов в России занимались 
несколько компаний, и все они 
предлагали примерно одинаковые 
условия. Выставлялась фиксиро-
ванная цена: арендная плата в сут-
ки за единицу мощности, без учета 
топлива. Клиент сам поставлял то-
пливо или возмещал затраты на 
его поставку.

Это были абсолютно стандар-
тные рыночные расценки. Позже 
эксперты установят, что наши 
цены на аренду генераторов для 
ИКЕА были на 8 процентов ниже, 
чем средневзвешенные ставки на 
рынке.

Если ваши цены были рыночны-
ми, то каким же тогда образом у 
ИКЕА могли возникнуть столь 
чудовищные долги перед вами?
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Гигантские 
суммы возникли по инициативе 
ИКЕА, которая постоянно иниции-
ровала изменения договорных ус-
ловий, не желая работать «как 
все», а потом пошла на откровенно 
незаконные и глупые действия, 
удерживая генераторы на своих 
объектах после завершения срока 
аренды в течение полутора лет.

Например, через полгода рабо-
ты на объектах Мега-Дыбенко и 
Мега-Парнас в Питере на стандар-
тных условиях аренды, ИКЕА по-
требовала изменить условия и 
включить стоимость топлива в со-
став арендной платы, добившись 
от меня общей скидки в размере 
около 15 процентов.

Еще через полгода генераль-
ный директор ИКЕА в России П. 
Кауфман уговорил меня перейти 
с авансовой формы оплаты на 
кредитную — примерно 20 про-
центов предоплаты, а остальные 
платежи «растягиваются» на 
условиях коммерческого кредита 
по ставке 0,1% в сутки за эту от-
срочку. Это 36,5 процента годо-
вых. Согласен, это немало, но 
даже сейчас сама ИКЕА кредитует 
постоянных российских покупа-
телей — членов IKEA FAMILY в сво-
их магазинах по программе 
«ИКЕА в кредит» под 37% годо-
вых. Если ИКЕА «по-семейному» 
кредитует россиян под 37% годо-
вых, они логично посчитали, что я 

смогу кредитовать их «по-пар-
тнерски» под 36,5 процента.

Пока мы работали по системе 
«утром деньги — вечером стулья», 
не было никаких проблем. Все 
пошло вразнос, как только мы пе-
решли на новую систему с рас-
срочкой платежа.

Договоры аренды с ИКЕА дей-
ствовали до 31 декабря 2008 года 
без права расторжения в односто-
роннем порядке. Но 30 июня 2008 
года меня пригласили в офис ИКЕА 
к 19.00 и заявили о расторжении 
одного из двух договоров аренды. 
Были остановлены все платежи в 
наш адрес и запрещен доступ на-
ших сотрудников к генераторам. 
Так ИКЕА начала войну.

На тот день общий долг компа-
нии ИКЕА передо мной за счет от-

срочки платежей уже составлял 
несколько миллиардов рублей. 
Вместо его оплаты меня стали об-
винять в сговоре с Ленэнерго, даже 
жаловались на это в минэкономи-
ки и в правительство России.

Закончился 2008 год, договор 
аренды истек, но генераторы оста-
вались на территории комплексов. 
Компания ИКЕА была непреклон-
на: пока я не откажусь от своих 
требований, они мне генераторы 
не отдадут. Это безумие закончи-
лось только в середине 2010 года, 
когда ИКЕА вернула мне все гене-
раторы.

В ИКЕА говорят, что вы намерен-
но отказывались забирать гене-
раторы, чтобы искусственно на-
ращивать долги перед вами…
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Мы трижды 
приезжали за генераторами — с 
кранами, с машинами, с рабочи-
ми, с нотариусом, — чтобы проте-
стировать и вывезти свою технику. 
Это большая работа — ведь каждый 
генератор весит от 8 до 40 тонн, а 
плюс еще бытовки, мастерские, 
передвижные топливные емкости. 
Всю первую половину 2009 года 
мы буквально каждые две недели 
направляли требования о возвра-
те техники и каждый раз получали 
в ответ письма с отказом или резо-
люции на наших письмах: «Отка-
зать в возврате генераторов».

В 2009 году действие договоров 

аренды уже закончилось, но по за-
кону, из-за удержания генерато-
ров ИКЕА должна была платить не 
только арендную плату с процен-
тами, а еще и неустойку за невоз-
врат.

Тариф, включающий наши за-
траты на топливо, мы установили 
по их требованию. Пока генерато-
ры работали, им это было выгодно, 
они экономили 15% от первона-
чальной цены. Но когда работники 
ИКЕА с 1 июля 2008 года запрети-
ли нам доступ к генераторам, ситу-
ация радикально изменилась. Они 
сами себя загнали в бизнес-ловуш-
ку: арендная ставка-то у нас еди-
ная с учетом всех наших затрат на 
техобслуживание и топливо. Пер-
сонал находится на объекте, но 
ему не дают выполнять работы. У 

нас бензовозы заказаны и приез-
жают, но их не подпускают к гене-
раторам (все это задокументиро-
вано). Потом Арбитражные суды 
пришли к выводу: поскольку 
ИКЕА чинила нам препятствия в 
исполнении наших обязанностей 
по обслуживанию техники, то они 
не имеют права требовать пере-
счета ставки арендной платы. При 
этом, суд так же установил, что 
ИКЕА продолжала пользоваться 
моими генераторами самостоя-
тельно после окончания срока 
аренды.

Руководство ИКЕА все это пре-
красно знало и в 2010 году доку-
ментально признало и подтверди-
ло размер задолженности.

То есть вы генераторы не заправ-
ляете, а ИКЕА все равно прихо-
дится платить за топливо?
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Не за топли-
во, а арендную плату по тарифу 
«все включено». Мы были готовы 
обеспечивать работу генерато-
ров, но нас к ним не пускали. В це-
лях экономии за мой счет ИКЕА 
сама настояла на переходе к этому 
тарифу с 1 марта 2007 года. Когда 
генераторы работали, а договоры 
выполнялись — единый тариф с 
15%-ной скидкой был выгоден 
ИКЕА. Со своей экономией они 
сами себя наказали и сами себя за-
гнали в угол. Вся стратегия адво-
катов ИКЕА строилась на юриди-

ческих уловках, попытках при-
знать договоры аренды незаклю-
ченными или недействительны-
ми, что позволило бы не платить 
арендную плату по договорам. К 
счастью для меня, российские 
суды разобрались в ситуации и 
признали договоры действитель-
ными и заключенными.

К концу осени 2009 года я убе-
дил Йоакима Виртанена, тогдаш-
него главного менеджера ИКЕА по 
Санкт-Петербургу, что нельзя сле-
по слушать юристов, надо самим 
искать выход из тупика. В резуль-
тате были подписаны документы, 
согласно которым ИКЕА выкупа-
ла генераторы по льготной цене, а 
также получала скидку в размере 
арендной платы за 3 месяца в об-
мен на уплату всей оставшейся за-
долженности по их выбору или 
единовременно, или на условиях 
отсрочки платежа под 0,1% в сут-
ки без штрафов и неустоек. Эти 
договоренности со стороны ИКЕА 
также не были исполнены.

Второй раз ИКЕА пошла на ми-
ровую осенью 2010 года, когда 
проиграла нам около 20 арби-
тражных дел. Кстати, эти дела так-
же рассматривались не по месту 
нахождения ИКЕА в Московской 
области, поскольку в договорах 
аренды всегда была договорная 
подсудность.

Задолженность, по данным 
следственной экспертизы, в тот 
момент составляла уже 45 млрд 
рублей, из них 25 млрд — за 2007—
2008 годы, а 20 млрд — за 2009—
2010 годы. Но в ИКЕА мне заяви-
ли, что за 2009—2010 годы платить 
не будут, несмотря на то, что я 
предлагал скидку в размере около 
70% — такова была позиция собст-
венников компании. Либо бери 25 
млрд за 2007—2008 годы без вся-
ких скидок, либо мировой не бу-
дет.

За два месяца до заключения 
мирового соглашения я письмен-
но уведомил компанию ИКЕА, что 
если она не оплатит требования за 
2009—2010 годы с предложенной 
скидкой, то я переведу их на дру-
гую фирму и дальше они будут 
взысканы без скидки.

Вас в судах и публично, в прессе, 
обвиняли в мошенничестве, в со-
крытии факта уступки и в под-
делке подписей на документах. 
Что вы скажете на это?
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Это линия за-
щиты адвокатов ИКЕА при отсут-
ствии правовых доводов по суще-
ству спора. Эксперты признали 
подлинность подписей, хотя со-
трудники ИКЕА, начиная с ныне 
кающегося в российских судах 

Йоакима Виртанена, дружно отка-
зывались от них. Уголовные дела, 
незаконно возбужденные против 
меня, были прекращены за отсут-
ствием события преступления. 
Это факт.

Что касается сокрытия мною 
факта уступки от ИКЕА, то хочу 
сообщить, что мы уведомили 
ИКЕА об уступке до подписания 
мирового соглашения семь раз. И 
почтой, и курьерской службой, и 
нарочным. Последнее уведомле-
ние было вручено мною лично 
главному бухгалтеру ИКЕА непо-
средственно перед подписанием 
мирового соглашения. ИКЕА не 
только знала об уступке, но и дала 
предварительное согласие на нее.

К сожалению, поток лжи и 
огульное оспаривание практиче-
ски всех документов по аренде ге-
нераторов в 2009—2010 годах и 
уступке 2010 года, а также массо-
вый отказ сотрудников и руково-
дителей ИКЕА от своих подписей 
на документах сделали свое дело — 
Арбитражные суды без проведе-
ния экспертизы признали под-
дельными спорные документы, 
подписанные Йоакимом Виртане-
ным, и пришли к выводу о ничтож-
ности уступки требований по под-
дельным документам. Только сей-
час, после явки с повинной Вирта-
нена, Арбитражем сделан первый 
шаг к исправлению данной ошиб-
ки — 20 декабря 2016 года вынесе-
но определение суда о злоупотре-
блении правом в действиях адво-
катов ИКЕА, подлинности ранее 
признанных поддельными доку-
ментов и как следствие, о необхо-
димости пересмотра решения об 
отказе в иске ООО «РУКОН» к 
ИКЕА по вновь открывшимся об-
стоятельствам.

Вы уже получили с ИКЕА 25 млрд 
рублей и сейчас вчиняете новые 
иски. Куда вам столько денег? 
КОНСТАНТИН ПОНОМАРЕВ: Моя «ста-
рая» компания ООО «САЭ» полу-
чила от ИКЕА всего около 30 млрд 
рублей с учетом добровольных 
выплат ИКЕА и списаний по ис-
полнительным листам. 25 млрд — 
это разовая выплата по мировому 
соглашению.

Развязанная ИКЕА кампания в 
СМИ и бесконечные незаконные 
уголовные преследования дости-
гли своей цели — осложнили мою 
жизнь и ужасно испортили мою 
репутацию. Вы не знаете, каково 
это — вынести пять уголовных дел, 
три ареста всех счетов, бесконеч-
ные клеветнические материалы в 
Интернете, ощущение беспомощ-
ности… Согласно показаниям Йо-
акима Виртанена, адвокаты ИКЕА 

даже приложили руку к моему 
включению в «европейский спи-
сок Магнитского», как коррумпи-
рованного сотрудника россий-
ской правоохранительной и су-
дебной системы, хотя я не работал 
там ни дня!

Сейчас ИКЕА, создав инфор-
мационный шум в прессе и добив-
шись поддержки бизнес-омбуд-
смена Титова, вопреки судебному 
запрету, проводит вывод имуще-
ства через реорганизацию ООО 
«ИКЕА МОС». Кто мне не верит — 
посмотрите «Вестник государст-
венной регистрации», окончание 
реорганизации — 30 декабря 2016 
года. За последние три года я три-
жды безуспешно обращался к 
бизнес-омбудсмену с просьбой 
разобраться в моем споре. Над-
еюсь, что Титова просто ввели в 
заблуждение и он не знал ни про 
явку с повинной Йоакима Вирта-
нена, ни про мое систематическое 
незаконное уголовное преследо-
вание по заявлениям ИКЕА, ни 
про доказанную экспертным пу-
тем подлинность всех докумен-
тов, обосновывающих мои требо-
вания к ИКЕА.

Мой спор с ИКЕА уже давно не 
о генераторах и аренде за них. Я 
добиваюсь того, чтобы так назы-
ваемые «крупнейшие иностран-
ные инвесторы» вроде Браудера и 
ИКЕА уважали наши законы. В 
России у российских предприни-
мателей тоже должны быть права, 
как минимум такие же, как и у 
иностранцев!

Взыскиваемые с ИКЕА суммы 
остаются в России с уплатой нало-
гов в бюджет Смоленской обла-
сти, а не будут выведены в офшор, 
как об этом любят рассуждать ад-
вокаты ИКЕА, забывая, что сами 
же два года назад добились моего 
включения в европейский «спи-
сок Магнитского» с арестом сче-
тов и активов. Сами запутались!

Я рад, что впервые за все время 
наших споров одно из дел истре-
бовано и принято к производству 
Верховным Судом РФ. Государст-
венные, судебные и правоохрани-
тельные органы России рано или 
поздно объективно разберутся в 
ситуации с учетом доводов обеих 
сторон спора, а не на основе 
пресс-релизов и обращений адво-
катов ИКЕА и их лоббистов. 

Кроме того, имеется юридиче-
ская возможность привлечения 
как самой ИКЕА, так и их лобби-
стов к ответственности в ино-
странных судах, в том числе в 
США на основе закона RICO. Со-
ветую ИКЕА пока не поздно оду-
маться, заплатить по своим дол-
гам и извиниться. 

ТРУДНАЯ ВОДА
«Такие граждане пьют 
либо нелегальную вод-
ку из нелегальной роз-

ницы, где она в два раза дешевле, 
либо аптечные настойки, спир-
тосодержащие жидкости, вроде 
тех, которыми отравились в Ир-
кутске. Водка перестала быть со-
циальным продуктом, и уже не 
так важно, сколько она будет 
стоить, хотя бы потому что в ре-
альности в рознице нет водки де-
шевле 250 рублей», — отметил 
эксперт.

Однако минимальная стои-
мость важна для производите-
лей. Для честной конкуренции 
между заводами нужна как раз 
честная, реальная, минимальная 
цена. В идеале, по мнению Вади-
ма Дробиза, она должна состав-
лять 230 рублей за бутылку. 

Кстати, раньше минимальная 
цена на водку была неким инди-
катором легальности продук-
ции. Но сейчас, говорят экспер-
ты, это регулируется системой 
ЕГАИС (Единая государственная 
автоматизированная информа-
ционная система госконтроля 
над объемом производства и 
оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции). «ЕГАИС «выкину-
ла» всю нелегальную водку из 
легальной розницы. И стоимость 
сейчас определяется уже не ми-
нимальной ценой, минфином 
или другими регуляторами, а си-
стемой ЕГАИС», — говорит Вадим 
Дробиз.

Эксперт напомнил и о преды-
стории вопроса. «В 2014 году 
была установлена минимальная 
розничная цена на водку в 220 
рублей. Но случился кризис, и, 
чтобы в каком-то смысле успо-
коить население, цену опустили 
до 185 рублей. За три года набе-
жала инфляция, повысили став-
ку акциза, поэтому сейчас реши-
ли цену поднять, но делать это 
стараются аккуратно», — расска-
зал Вадим Дробиз.

Между тем, по мнению эк-
сперта, справедливая розничная 
цена на водку не должна сильно 
отличаться от официальной ми-
нимальной стоимости. «Бутылка 
отличной водки должна стоить 
250 рублей максимум. Все 
остальное — это накрутки за мар-
ку, полки в магазине и прочие 
вещи, влияющие на конечную 
цену», — отметил Вадим Дробиз. 

Перспектива В России началась подготовка к отмене продэмбарго

Осторожно, 
рынок открывается 
Игорь Зубков, Татьяна Зыкова 

П
равительству и про-
изводителям надо го-
товиться к возмож-
ной отмене контр-
санкций после 31 де-

кабря 2017 года. Об этом заявил 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов на Гайдаровском форуме.

Контрсанкции в основном вы-
полнили свою задачу: наши по-
ставщики смогли занять свою 
нишу, «дошли до полки». «Надо 
открывать рынок, чтобы прихо-
дили иностранные поставщики», 
— сказал Шувалов. Иначе, по его 
словам, российские производи-
тели «начнут слабеть, им нужна 
здоровая конкуренция». «Конку-
рировать сможем. И будем выхо-
дить на экспорт», —  таким посы-
лом начался «круглый стол», по-
священный развитию сельского 
хозяйства. Экспортный потенци-
ал нашего агрорынка — 300—400 
миллиардов долларов. Это срав-
нимо с нефтегазовым сектором, 
оценили эксперты. 

Второй и третий день Гайда-
ровского форума принесли мно-
го новостей. Причем в основном 
настраивающих на оптимизм. 
Кажется, после трех лет «идеаль-
ного шторма» всем хотелось вы-
дохнуть. 

Есть хорошие шансы, что Ре-
зервный фонд переживет 2017 
год, поскольку дополнительные 
доходы бюджета при цене нефти 
в 50 долларов за баррель соста-
вят триллион рублей, сказал гла-
ва минфина Антон Силуанов. 
Экономическая динамика в 2017 
году будет лучше, чем ожидавши-
еся ранее 0,6 процента ВВП: в 
первом полугодии рост ВВП год к 
году превысит 1 процент, во вто-
ром — 2 процента, заявил ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин. Он впервые 

вышел к журналистам в качестве 
министра и был подчеркнуто 
сдержан в заявлениях. 

Вместе с Силуановым новый 
глава МЭР участвовал в дискус-

сии «Новая налоговая политика 
России: какие изменения нас 
ожидают с 2018 года». Оба мини-
стра сошлись во мнении, что ре-
ально государство может пойти 

на уменьшение налогового бре-
мени, но лишь при условии отка-
за от неэффективных расходов, 
на которые постоянно указывает 
Счетная палата, и при «обеле-
нии» экономики. То есть чтобы 
при сниженных налогах их по-
ступления в бюджет не уменьша-
лись. 

В целом налогам в будущем 
предлагается отвести не столько 
фискальную, сколько стимули-
рующую роль. И снижать налого-
вое бремя для компаний, кото-
рые работают легально. У них по 
сравнению с теми, кто остается в 
«тени», сегодня действительно 
высокая налоговая нагрузка, 

признал Орешкин. И предложил 
пойти по пути ее уменьшения на 
фонд оплаты труда. Силуанов — 
за! Правда, в этом случае для ка-
ких-то отраслей налоги заметно 
снизятся, а для других повысят-
ся. Поэтому прежде чем прини-
мать решения, предстоит прове-
сти отраслевой анализ, сказал 
Орешкин. Но ситуацию со стра-
ховыми взносами все равно надо 
менять. Их, отметил министр 
экономического развития, сегод-
ня платят только государство — 
само себе, крупный бизнес и 

часть среднего бизнеса. Вдоба-
вок, обратил он внимание, пада-
ют поступления подоходного на-
лога (НДФЛ). С 4,4 процента в 
2009 году до 3,5 процента в 2015 
году.

 «Значит, не все здесь в поряд-
ке», — дал знать о переменах Мак-
сим Орешкин. Довольно опреде-
ленно ответил он и на вопрос не 
прошло ли время госкорпораций 
как фактора экономического ро-
ста. «Очевидно, что за 5—7 лет бо-
лее эффективными экономику 
они не сделали», — коротко кон-
статировал Орешкин. 

Коснулись и налогообложе-
ния сверхприбылей в « нефтян-
ке». Антон Силуанов предложил 
ввести для отрасли новый поря-
док — вместо налога на добычу 
природных ископаемых ( НДПИ) 
налог на добавленный доход 
(НДД) с 2018 года. Дискуссии о 
смене режима не утихают уже 
два года. По словам Силуанова, 
сегодня отрасль получает боль-
шое количество «индивидуаль-
ных» льгот из-за сложности до-
бычи. Однако обоснования дела-
ются только на мнении экспер-
тов. И эту «отраслевую» практи-
ку пора прекратить. Силуанов 
пояснил, что НДД на первом эта-
пе может быть введен как экспе-
римент. Но это надо делать сроч-
но. 

К марту 2017 года в России бу-
дет впервые сверстан единый до-
кумент, который объединит ос-
новные направления налоговой, 
бюджетной и таможенно-тариф-
ной политики. Он будет вынесен 
для широкого обсуждения. «Цель 
— доверие бизнеса», — уточнил 
Орешкин. 

Акцент

 Экспортный потенциал агро-
рынка России — 300—400 
млрд долларов. Это сравнимо 
с нефтегазовым сектором

Акцент

 Иностранные инвесторы, 
работающие в России, долж-
ны уважать наши законы 

Надо поддерживать 
регионы-доноры, 
а не только 
отстающих

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Что стоит за судебным спором Константина Пономарева с ИКЕА в Верховном Суде РФ

Договор дороже денег, или почему я жду извинений от ИКЕА

Антон Силуанов и Татьяна Голикова 
обсудили на форуме тему эффек-
тивности расходов бюджета.

1

Гайдаровский форум: 
новости и интервью на 
сайте
rg.ru/sujet/5172
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ТЕХНОЛОГИИ Евросоюз 
планирует предоставить 
роботам юридический 
статус

Андроид 
в законе

Александр Саможнев

В ЕВРОСОЮЗЕ роботы могут получить правовой ста-
тус «электронных лиц». Принято решение о создании 
специального европейского агентства по робототехнике 
и искусственному интеллекту, которое обеспечит техни-
ческую, этическую и нормативную экспертизу, сообща-
ет британская газета «Миррор». 

Депутаты Европарламента призвали к принятию все-
объемлющих правил по взаимодействию людей с робо-
тами, андроидами и другими аппаратами с искусствен-
ным интеллектом. Авторы доклада отмечают, что элек-
тронные творения продвигают новую промышленную 
революцию, которая, вероятно, затронет все общество. В 
этих условиях сложные автономные роботы могут полу-
чить статус электронных лиц с определенными правами 
и обязанностями. Прежде всего пользователи должны 
иметь возможность общения с машинами «без всякого 
риска для физического и психического здоровья». 

Однако не все эксперты склонны предоставлять робо-
там юридический статус. Партнер юридической компа-
нии Лорна Бразелл полагает, что они не должны иметь 
больше прав, нежели млекопитающие. Например, голу-
бые киты и гориллы имеют некоторые элементы челове-
ческого интеллекта. Однако никто не собирается давать 
им особых юридических привилегий. 

В случае одобрения Европарламентом законопроекта 
по роботам дальнейшие дебаты пройдут в национальных 
парламентах для внесения поправок. Лишь после этого 
будет принят соответствующий закон. 

ДИПЛОМАТИЯ Южная Корея 
выбирается из сложной 
геополитической 
ситуации

Сеул 
ищет выход

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

СЛОЖНАЯ внешнеполитическая ситуация, в которой 
оказалась Южная Корея, заставила руководство МИД 
страны срочно вызвать в Сеул своих послов в «четырех 
ведущих державах» — России, США, Китае и Японии. Кро-
ме того, на родину прибыл и посол Республики Корея 
(РК) в ООН. Они совместно с главой МИД должны ре-
шить, в каком направлении следует выстраивать внеш-
нюю политику в ближайшее время.

Напомним, что в последние месяцы Республика Корея 
оказалась в крайне непростом положении, перессорив-
шись почти со всеми 
соседями. Китай, как 
и предупреждал, 
стал вводить сан-
кции против Сеула в 
ответ на его решение 
разместить у себя 
системы ПРО США. 
С Японией возник 
скандал из-за возве-
дения перед генкон-
сульством Японии в 
Пусане статуи жер-
твам сексуального насилия со стороны японской воен-
щины в годы Второй мировой войны. С КНДР отношения 
в полном тупике уже достаточно долго. Сеул и Пхеньян 
общаются друг с другом только на языке угроз, а все ра-
нее существовавшие связи и каналы общения аннулиро-
ваны. По поводу США существуют опасения, что Дональд 
Трамп займется пересмотром политики в отношении Ко-
рейского полуострова. Только с Россией у Южной Кореи 
нет серьезных конфликтов, но и Москва выступила кате-
горически против размещения ПРО США, а экономиче-
ское сотрудничество оставляет желать лучшего. 

Ожидается, что заседание пятерки послов и министра 
иностранных дел Юн Бён Се состоится в начале наступаю-
щей недели. Там же будут присутствовать и главы основ-
ных подразделений МИД РК. По словам источника в МИД 
Кореи, это первое совещание такого рода. Обычно в марте 
в Сеул на всеобщую встречу собирают всех послов Кореи, 
но нынешнее заседание проводится отдельно и впервые в 
истории. «Созыв такой встречи в узком составе означает, 
что мы не можем ждать обычного мартовского совещания 
послов. Ситуация сильно и быстро меняется, а потому мы 
должны что-то делать уже сейчас», — цитирует информа-
гентство Ренхап слова источника в южнокорейском внеш-
неполитическом ведомстве. Недавно Юн Бён Се в ежегод-
ном отчете о работе за год подчеркнул, что страна стол-
кнулась «с самым сложным после окончания «холодной 
войны» внешнеполитическим окружением и ситуацией». 

Судя по комментариям, в Сеуле ожидают, что в бли-
жайшие дни или недели ситуация на полуострове может 
обостриться, а потому корейцы хотят заранее подгото-
виться и проработать все возможные варианты, чтобы 
положение не ухудшилось. 20 января состоится инаугу-
рация нового президента США Дональда Трампа. Так что 
в Сеуле также попытаются выработать свою линию в от-
ношении Вашингтона, ожидая, что новая администра-
ция главного союзника может потребовать от корейцев 
больше платить за пребывание в стране войск США.

Кроме того, по оценкам военных Сеула, КНДР вышла 
на завершающую стадию готовности к запуску межкон-
тинентальной баллистической ракеты. Возможно, Пхе-
ньян произведет запуск в день вступления Трампа в дол-
жность президента, попытавшись сразу показать, что 
Северная Корея не намерена отказываться от планов 
развития ракетно-ядерного оружия. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Администрация Обамы
торопится максимально
усложнить работу 
команде Трампа

Кукла
вот-вот лопнет

Анна Федякина

МЕНЬШЕ недели осталось Бара-
ку Обаме исполнять обязанности 
президента США. Но даже не ра-
бота, а кипучая деятельность  его 
администрации продолжается. 
Одним из последних решений 
Обамы стало продление еще на 
год санкций в отношении России 
из-за ситуации на Украине.

Как отмечается в заявлении 
президента США, размещенном 
на официальном сайте Белого 
дома, администрация Обамы счи-
тает, что «действия правительства 
РФ продолжают представлять 
чрезвычайную угрозу для нацио-
нальной безопасности и внешней 
политики США». «Поэтому я по-
становил, что необходимо продол-
жать режим (санкционного) чрез-
вычайного положения в соответ-
ствии с указом 13660 в отношении 
Украины», — говорится в тексте до-
кумента.  Никакой видимой необ-
ходимости в продлении антирос-
сийских санкций именно сейчас 
не было, поскольку срок их дейст-
вия истекает в начале марта. И 
даже сам Обама в предыдущие 
годы принимал решение об оче-
редном продлении за несколько 
дней до дедлайна. Поэтому ны-
нешнюю поспешность главы Бело-
го дома нельзя объяснить ничем 
иным, как опасениями, что его 
преемник будет придерживаться 
иного подхода в отношениях с Мо-
сквой.

Действительно, в переходном 
штабе избранного президента 
Дональда Трампа уже не раз да-
вали понять, что с указами и ре-
шениями Обамы церемониться 
не собираются. Так, еще в конце 

декабря, до того как Белый дом 
ввел санкции против российских 
спецслужб и объявил персонами 
нон грата 35 наших дипломатов в 
связи с приписываемой РФ при-
частностью к кибератакам, стало 
известно, что после вступления в 
должность республиканец может 
отменить до 70 процентов доку-
ментов, утвержденных Обамой.  

«Я полагаю, что президент Об-
ама начинает сознавать, что его 
наследие, подобно надувной ку-
кле, из которой просачивается 
воздух, начинает постепенно сду-
ваться, — заявил Ньют Гингрич, 
считающийся одним из доверен-
ных советников Трампа. — Его ука-
зы на 60 или 70 процентов будут 
аннулированы Трампом». При-
чем, по словам Гингрича, с помо-
щью юристов добиться можно пе-
ресмотра даже тех указов Обамы, 
которые объективно не подлежат 
аннулированию. Сам Трамп не раз 
отмечал, что при его президентст-
ве ограничительные меры в отно-
шении России могут быть отмене-
ны, хоть и не сразу. Так, комменти-
руя изданию Wall Street Journal по-
следний антироссийский выпад 
администрации Обамы, он, в част-
ности, сказал: «Если вы ладите и 
если Россия действительно помо-
гает нам, зачем тогда кому-нибудь 
сохранять санкции, когда кто-то 
совершает хорошие дела?»

Тем временем Обама готовит-
ся к последней пресс-конферен-
ции в качестве президента США, 
которая состоится 18 января. 
Можно предположить, что далеко 
не все вопросы журналистов об 
итогах президентства будут при-
ятными, поскольку хвастаться 
успехами Обаме не приходится.

РЕСУРСЫ

«Транснефть»
отчиталась
по итогам
2016 года

ТРУБА ГОТОВА 
К ЗАГРУЗКЕ

Тарас Фомченков

В 2016 ГОДУ компания «Тран-
снефть» перекачала по трубо-
проводам 483,4 миллиона тонн 
нефти, из которых на экспорт 
ушло чуть меньше половины — 
237,8 миллиона тонн. Об этом 
журналистам рассказало руко-
водство компании в рамках тра-
диционной встречи в День рос-
сийской печати. 

«Финансовые показатели мы 
обнародуем в марте, что касает-
ся физических, то мы приняли в 
систему на 0,6 процента больше, 
чем в 2015 году. Поставки в даль-
нее зарубежье выросли на 5,6 
процента, в ближнее — снизились 
на 18 процентов главным обра-
зом за счет Белоруссии», — кон-
кретизировал первый вице-пре-
зидент компании Максим Гри-
шанин.

В 2017 году объемы экспорта 
нефти будут снижаться. «Исходя 
из заявок российских нефтяных 
компаний мы видим 232—233 
миллиона тонн при общем объе-
ме транспортировки в 483,3 
миллиона. Но это цифры были до 
соглашения о сокращении добы-
чи нефти. Еще одной тенденцией 
2017 года станет сокращение эк-
спорта нефтепродуктов через 
прибалтийские порты. Потоки 
сырья будут переориентирова-
ны на отечественные порты 
Усть-Луга, Приморск и Новорос-
сийск. Компания также будет 
продолжать работу над сокраще-
нием потерь при транспортиров-
ке «черного золота». 

Основными проектами ком-
пании на перспективу до 2020 
года остаются развитие системы 
магистральных трубопроводов 
для увеличения поставок в порт 
Приморск (для обхода Прибал-
тики), реконструкция трубы для 
увеличения объемов поставок в 
Московский регион, а также 
проект «Юг». В его рамках в бли-
жайшие 3 года планируется по-
строить нефтепродуктопровод 
от Самары до порта Новорос-
сийск, в результате чего обеспе-
чить возможность поставок на 
экспорт российского дизельного 
топлива.

ИДЕЯ 
Власти ФРГ 
собираются 
наказывать 
соцсети

РАСПЛАТА 
ЗА ФЕЙКИ

Екатерина Забродина

ВЛАСТИ Германии, ранее объя-
вившие о намерении бороться с 
«фейковыми» новостями в Ин-
тернете и соцсетях, объявили о 
новой инициативе. В ближайшее 
время правящая коалиция соби-
рается ужесточить требования к 
Facebook, Twitter и подобным ре-
сурсам: их обяжут создать спе-
циальные «подразделения по 
приему жалоб» на появление 
контента, разжигающего нена-
висть. Как пишет газета 
Rheinische Post, социальные сети 
должны будут реагировать на за-
просы и принимать меры в тече-
ние 24 часов — иначе нарвутся на 
штраф, причем внушительный.

Так, лидер фракции христи-
анских демократов в бундестаге 
Фолькер Каудер достиг предва-
рительной договоренности с ми-
нистром юстиции ФРГ, социал-
демократом Хайко Маасом о 
том, что соцсети должны будут 
отреагировать на жалобы на не-
допустимый контент в течение 
суток. Речь идет об агрессивных 
комментариях и клевете. «Штра-
фы призваны наносить ущерб, 
иначе этот инструмент не срабо-
тает», — считает Каудер. «Мы 
надеемся, что практика удале-
ния (ненадлежащих записей. — 
Прим. «РГ») в Facebook будет 
значительно усовершенствова-
на», — заявил Маас в интервью 
Rheinische Post. Мониторинг со-
цсетей правительство планирует 
провести в ближайшие недели.

 Ранее «РГ» писала о том, что 
депутаты из правящей коалиции 
ФРГ предложили ужесточить на-
казание за распространение де-
зинформации и фальшивых но-
востей. Инициатива предполага-
ет фактическое цензурирование 
не только СМИ, но даже Интер-
нета — вплоть до принудительно-
го удаления записей в соцсетях, 
которые покажутся сомнитель-
ными некому надзорному орга-
ну. 

Подробности Инаугурация 45-го президента США пройдет на фоне 
острых политических разногласий

Неделя обещает бурю

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

И
наугурация 45-го 
президента Дональ-
да Трампа пройдет 
20 января у здания 
конгресса на Капито-

лийском холме, где будущий пре-
зидент произнесет присягу и вы-
ступит с речью о своей будущей 
политике.

После президентских выбо-
ров 8 ноября 2016 года эксперты 
наперебой говорили о глубоком 
расколе в обществе по партийно-
му признаку и о существовании 
двух практически не пересекаю-
щихся Америк. И прошедшие по-
сле выборов два месяца едва ли 
дали повод для оптимизма.

Многие политики-демократы 
и их сторонники отказываются 
смириться с победой республи-
канца Трампа, всеми способами 
пытаются если не отобрать ее, 
то хотя бы опорочить или поста-
вить под сомнение. А теперь, по 
данным газеты Politico, уже 18 
конгрессменов-демократов зая-
вили о том, что намерены бой-
котировать инаугурацию Трам-
па вопреки традиции, согласно 
которой политики обеих партий 
принимают результат и с уваже-
нием соблюдают ритуал мирной 

передачи власти. В списке тех, 
кто поддержал демарш, — Марк 
Такано, Джон Льюис, Тед Лью и 
другие политики.  Впрочем, 
большинство лидеров демокра-
тов все же примут участие в це-
ремонии. Среди полутора тысяч 
официальных гостей — уходя-
щий тандем президента Обамы 
и вице-президента Байдена, ру-
ководство конгресса, члены 
Верховного суда, военное ко-
мандование, представители 
дипкорпуса (Россию будет пред-
ставлять посол в США Сергей 
Кисляк. — Прим. «РГ»). Приедут 
и экс-президенты США, вклю-
чая Билла Клинтона и его супру-
гу Хиллари. Зато не ожидается 
голливудских звезд и знамени-
тостей, многие из которых кри-
тиковали Трампа.

Немало и тех, кто собирается 

принять участие в масштабных 
акциях протеста, в том числе в 
рамках кампании «#DisruptJ20» 
(«Сорви 20 января»). Ее органи-
заторы призывают блокировать 
пропускные пункты у места це-
ремонии. Десятки либеральных 
организаций по защите прав тем-
нокожих, выходцев из Латинской 
Америки, сексуальных мень-
шинств, «зеленых» заявили о 
проведении пикетов. Их органи-
заторы активно обучают мани-
фестантов, как вести себя с поли-
цейскими и в суде. Власти Вашин-
гтона ожидают, что на улицы мо-
гут выйти до 350 тысяч митингу-
ющих. 

Сам Трамп с присущей ему 
кипучей энергией жестко крити-
кует сопротивляющихся демо-
кратов и параллельно излучает 
оптимизм, обещая «большое 

шоу». «День инаугурации будет 
даже больше, чем ожидалось. 20 
января, Вашингтон. Веселитесь!» 
— написал он в Twitter. Его инау-
гурационный комитет рапортует 
о рекордных сборах, превысив-
ших 90 млн долларов. Со всех 
уголков страны в столицу стека-
ются его сторонники, включая и 
байкеров движения «Bikers for 
Trump» («Байкеры за Трампа»), 
лидер которых Крис Кокс пообе-
щал, что они «станут стеной из 
мяса», если вдруг протестующие 
против Трампа зайдут слишком 
далеко. Готовятся к инаугураци-
онной неделе, обещающей быть 
бурной, и правоохранительные 
органы. Безопасность мероприя-

тий обеспечат несколько тысяч 
полицейских и резервистов.

Тем временем избранный пре-
зидент отказался отправлять сво-
их представителей на Всемирный 
экономический форум в Давосе 
17—20 января, на полях которого 
соберутся представители миро-
вой политической и финансовой 
элиты. В его окружении это поя-
снили тем, что участие в конфе-
ренции противоречило бы идеа-
лам и ценностям, на которых 
пришел к власти Трамп, яростно 
критиковавший правящие элиты 
в США и в Европе.

«Байкеры за Трампа» обещают 
встать «живой стеной» и защитить 
кортеж президента от провокаций. 

Акцент

 Трамп дал понять, что открыт 
идее пересмотра санкцион-
ной политики Вашингтона 
в отношении России

В ближайшие дни 
или недели ситуа-
ция на Корейском 
полуострове может 
обостриться

МЕЖДУ ТЕМ
Завершивший недавно свою работу на посту Генсека ООН 
Пан Ги Мун поддержал размещение противоракетных 
комплексов США THAAD в Южной Корее, против которых 
категорически выступают соседние Китай и Россия. Это 
заявление экс-генсек ООН сделал во время поездки в Пхен-
тхэк, где находится база 2-й эскадры ВМС Республики Ко-
рея. Напомним, что Пан Ги Мун считается одним из глав-
ных претендентов на пост следующего президента Респу-
блики Корея. Вернувшись на родину, Пан сразу же развернул 
активную деятельность, что воспринято как де-факто 
начало президентской кампании.
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ОФИЦИАЛЬНО
Переговоры о возможной встрече президента России Владимира Пути-
на и избранного президента США Дональда Трампа пока не ведутся. Об 
этом заявил пресс-секретарь главы российского государства Дмитрий 
Песков. Ранее в британских СМИ появились слухи о том, что Трамп хо-
тел бы встретиться с Путиным в Рейкьявике. В штабе республиканца 
эту информацию также не подтвердили. Между тем, отвечая на во-
прос телекомпании NBC о том, когда такая встреча могла бы состо-
яться, Песков ответил: «Чем раньше, тем лучше». «Учитывая нынеш-
нее состояние двусторонних отношений и напряженность, в том числе 
в общественном мнении двух стран, конечно, лучше всего сесть друг на-
против друга и проговорить то, что необходимо», — заключил пресс-се-
кретарь президента РФ. 

СОТРУДНИЧЕСТВО На реке Амур прошел
международный хоккейный матч 
между Россией и Китаем

Пас с китайского берега

Александр Ярошенко

В
первые за всю историю рос-
сийско-китайских отноше-
ний спортсмены двух стран 

забивали голы прямо на государ-
ственной границе. Они ее неод-
нократно пересекали на коньках, 
на большой скорости, со свистом 
разрезая лед. И им за это ничего 
не было…

В минувшую субботу на за-
мерзшем Амуре мороз давил под 
тридцать градусов, пронизыва-
ющий ветер пробирал просто до 
костей. Но сотни болельщиков 
из России и Китая пришли побо-
леть на уникальный хоккейный 
матч.

Международный хоккейный 
матч «Содружество» открыли 
детские команды, российскую 
сторону представляли юные хок-
кеисты из благовещенской ко-

манды «Форвард», а китайские 
юные хоккеисты приехали из го-
родов Муданьцзян и Цицикар. 
Десятиминутная игра закончи-
лась со счетом 2:0.

После детской игры на тран-
сграничную ледовую арену 
вышли команды взрослых. Игра 
была по-настоящему зрелищной 
и острой. К финалу второго пе-
риода счет был 4:0 в пользу рос-
сиян, но в третьем периоде наши 
спортсмены расслабились, и го-

стям с дугого берега Амура уда-
лось забить три гола. Товарище-
ская игра закончилась со счетом 
4:3.

— Хоккей в  Россиии  в Китае 
любят, — поделился Александр 
Козлов, губернатор Амурской 
области, капитан взрослой хок-
кейной команды россиян. — Идея 
провести дружеский матч прямо 
на льду пограничной реки Амур, 
считаю, получила замечатель-
ное воплощение.

Акцент

 В третьем периоде наши 
спортсмены расслабились, 
в итоге 4:0
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На замерзшем Амуре игра получилась по-настоящему зрелищной. 
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Мир без иллюзий и мифов
Опасность переноса 
возникших вызовов и 
угроз, в том числе на 

территорию России вынудила 
нас принять меры по укрепле-
нию своей безопасности, потре-
бовала внесения корректив в 
проводимую политику в между-
народных делах.

Наверное, не будет преувеличе-
нием сказать, что 2016 год про-
ходил под знаком антитеррори-
стической операции России в 
Сирии. При этом никто не скры-
вал, что угроза проникновения 
террористов из зон боевых дей-
ствий на территорию нашей 
страны вполне реальна.
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: При поддержке 
Воздушно-космических сил и Во-
енно-Морского флота России вою-
ющим в Сирии террористическим 
группировкам нанесен серьезный 
ущерб, большая часть территории 
страны полностью освобождена 
от радикалов. При этом в Сирии 
мы не ограничивались лишь воен-
ными мерами. С самого начала 
контртеррористической опера-
ции мы думали о том, как восста-
новить в Сирии нормальную 
жизнь, сделать так, чтобы ее тер-
ритория никогда больше не стала 
плацдармом для экстремистов.

В отличие от наших западных 
партнеров, Россия оказывала и 
продолжает оказывать реальную 
гуманитарную помощь сирийско-
му населению, направленную на 
недопущение гуманитарной ката-
строфы в целом ряде городов и на-
селенных пунктов страны. Нако-
нец, мы активно участвуем в раз-
минировании в освобожденных 
районах. Теперь перейду ко вто-
рой части вопроса. Значимость 
внешних факторов, формирую-
щих террористическую угрозу 
для России, действительно повы-
силась. И это связано не только с 
сирийским фактором, но и с про-
исходящим в Ираке, Ливии, Афга-
нистане, на Украине, а также не-
которых других странах. К приме-
ру, новой негативной тенденцией 
стала диверсионно-террористи-
ческая деятельность в Крыму, осу-
ществляемая украинскими спец-
службами. 

В целом проводимые оператив-
ные мероприятия позволяли эф-
фективно и своевременно пресе-
кать попытки проникновения на 
нашу территорию террористов из 
зон боевых действий. В минувшем 
году таким путем было выявлено 
свыше 900 лиц, причастных к тер-
рористической деятельности.

Наряду с этим по-прежнему су-
ществует проблема законспири-
рованных ячеек международных 
террористических организаций, 
действующих на нашей террито-
рии под видом традиционных му-
сульманских общин. При поддер-
жке отдельных стран — не буду их 

сейчас называть — они занимались 
пропагандой экстремизма, при-
влекали новых членов, осуществ-
ляли отправку наемников в лагеря 
подготовки террористов. 

Планируем продолжить рабо-
ту, направленную на усиление 
контроля за лицами, прибываю-
щими из стран с повышенной тер-

рористической активностью, и в 
целом координацию действий от-
ветственных ведомств в вопросах 
противодействия терроризму. 
Безусловно, серьезные усилия бу-
дут сосредоточены на обеспече-
нии безопасности предстоящих в 
России крупных международных 
и спортивных мероприятий.

Насколько эффективно сотруд-
ничество России с другими госу-
дарствами в противодействии 
международному терроризму?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:В первую оче-
редь удалось активизировать ра-
боту в рамках Совета Безопасно-
сти ООН. Россия способствовала 
принятию важных резолюций, 
направленных на борьбу с ИГИЛ 
и другими террористическими 
организациями, а также финан-
сированием терроризма. Вместе 
с тем сегодня в наше распоряже-
ние попадают все новые и новые 
подтверждения сотрудничества с 
террористами как отдельных го-
сударств, так и влиятельных за-
рубежных и в некоторых случаях 
даже транснациональных компа-
ний. Речь идет о закупках нефти и 
другого вида сырья у террори-
стов, а также о выплате им денеж-
ных вознаграждений за получе-
ние разрешений на производство 
и транспортировку товаров на 
контролируемых ими террито-
риях. Пресекать такую практику 
— задача всех без исключения 
стран, которые заявляют, что они 
противодействуют терроризму.

Созданы предпосылки для 
углубления контртеррористиче-
ского сотрудничества в рамках 
других международных органи-
заций и объединений — БРИКС, 
СНГ, ШОС, ОДКБ. 

К примеру, учреждена Рабочая 
группа БРИКС по антитеррору. 
Принята программа сотрудниче-
ства государств — участников СНГ 
в борьбе с терроризмом и иными 
насильственными проявлениями 
экстремизма на ближайшие годы. 
В рамках Региональной антитер-
рористической структуры ШОС 
разработан алгоритм совместных 
действий компетентных органов 
по противодействию вызовам и 
угрозам, исходящим от ИГИЛ. В 
дальнейшем эффективным видит-
ся создание на базе РАТС ШОС Ра-
бочей группы по противодейст-
вию финансированию террориз-
ма за счет наркотиков.

Ряд документов, предусматри-
вающих дополнительные меры по 
борьбе с терроризмом, принят в 
ОДКБ. Разработано положение о 
формировании Единого списка 
организаций, признанных терро-
ристическими на территории го-
сударств — членов Организации. 

Контртеррористическая про-
блематика стала основной темой 
международной встречи высоких 
представителей, курирующих во-
просы безопасности, которая в 
2016 году проходила в Грозном. 

Российский опыт борьбы с 
терроризмом в отдельно взятом 
регионе параллельно с его соци-
ально-экономическим развитием 

оказался весьма полезным для на-
ших зарубежных партнеров. Оче-
редную такую конференцию пла-
нируем провести в мае в Твери. 
Ожидаем участие делегаций из 
более 70 стран мира.

Будем стремиться совместно 
продолжать работу, направлен-
ную на ликвидацию террористи-
ческой угрозы, исходящей с тер-
ритории Сирии и Ирака, на обес-
печение плотной координации 
усилий государств, заинтересо-
ванных в стабилизации Ближнего 
Востока. 

К сожалению, администрация 
Барака Обамы больше говорила, 
чем взаимодействовала с нами. В 
конечном итоге это свело на нет 
эффективность сотрудничества с 
США на антитеррористическом 
направлении. Рассчитываем, од-
нако, что в 2017 году нам удастся 
наладить конструктивные кон-
такты с американскими партне-
рами.

Безусловно, востребованным 
остается продвижение инициати-
вы президента Российской Феде-
рации о формировании широкой 
международной антитеррористи-
ческой коалиции с глобальным 
охватом.

Через несколько дней вступит в 
должность новый президент 
США. Изменится ли стратегиче-
ское взаимодействие Москвы и 
Вашингтона с приходом Дональ-
да Трампа?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: По крайней мере 
избранный президент США в сво-
их выступлениях не называет Рос-
сию угрозой или злом. Курс Бара-
ка Обамы не только отбросил рос-
сийско-американские отношения 
далеко назад, но и во многом 
определил вектор взаимодейст-
вия России с НАТО и Евросоюзом, 
наметившийся за последние не-
сколько лет. И одной антироссий-
ской риторикой тут, к сожалению, 
дело не заканчивалось. Приведу 
лишь некоторые примеры.

Число заходов кораблей не-
черноморских государств НАТО в 
акваторию Черного моря возро-
сло в 3 раза. Интенсивность поле-
тов вдоль российских границ так-
тической и разведывательной 
авиации увеличилась почти 
вдвое, а самолетов дальнего ради-
олокационного обнаружения — в 9 
раз. 

Взят устойчивый курс на даль-
нейшее расширение Альянса, 
куда форсировано подтягивают 
Черногорию, Македонию, Бо-
снию и Герцеговину. Продолжает-
ся размещение элементов гло-
бальной системы ПРО США в Ев-
ропе. Наряду с постановкой на бо-
евое дежурство в Румынии ком-

плекса «Иджис Эшор» планирует-
ся приступить к развертыванию 
позиционного района в Польше. 
Принято решение о размещении 
американских противоракетных 
комплексов в Республике Корея. 
Под предлогом так называемого 
«вынужденного реагирования» 
на активизацию деятельности 
России в Заполярье руководство 
НАТО принимает меры по укре-
плению северного фланга блока. 

Консолидированные усилия 
Запада направлены, в числе про-
чего, на подрыв интеграционных 
процессов с участием нашей стра-
ны, на девальвацию идеи «русско-
го мира» в целом, что угрожает 
безопасности не только России, 
но и целого ряда государств.

Решение же Белого дома объя-
вить персонами нон грата 35 рос-
сийских дипломатов стало самым 
масштабным случаем единовре-

менного выдворения сотрудни-
ков дипмиссии со времен «холод-
ной войны». 

Складывается впечатление, 
что Демократическая партия 
США пытается отыграться на Рос-
сии за собственные неудачи и 
просчеты. По большому счету 
американских граждан мало ин-
тересует ситуация на междуна-
родной арене. Их волнует обста-
новка внутри страны. И именно 
неудачи во внутренней политике 
США привели к таким результа-
там выборов.

Конечно, в этих условиях с из-
бранием президентом США До-
нальда Трампа мы не можем гово-
рить о принципиальных измене-
ниях в российско-американских 
отношениях. Иллюзий относи-
тельно скорого ослабления мер 
стратегического сдерживания 
России мы не питаем. 

Потребуется последователь-
ная и кропотливая работа по всем 
направлениям. В том числе по 
тем, по которым она была прекра-
щена или свернута. Мы к такой ра-
боте готовы. Разумеется, на осно-
ве равноправия и взаимоуваже-
ния. Ведь от нее будет зависеть 
стабильность в международных 
отношениях в целом. А это, убе-
жден, полностью соответствует 

коренным интересам и американ-
ского народа.

Полагаю, что определенные 
возможности для конструктивно-
го взаимодействия с США откро-
ются в борьбе с терроризмом, в 
сфере информационной безопа-
сности и по некоторым другим на-
правлениям. В случае заинтересо-
ванности администрации До-
нальда Трампа будем готовы к 
возобновлению полноформатных 
консультаций с американскими 
партнерами по линии Совета без-
опасности Российской Федера-
ции.

Николай Платонович, речь за-
шла о европейских странах, и 
главная проблема для них сейчас 
— это рост числа мигрантов и бе-

женцев. Как нелегальная мигра-
ция затронула Россию, насколь-
ко она угрожает безопасности 
нашей страны?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Рост числа миг-
рантов и беженцев в Европу — 
еще один результат непродуман-
ной политики США и их союзни-
ков, направленной на смену «не-
удобных» режимов, дестабили-
зацию государственного строя, 

развязывание конфликтов и 
войн. В итоге потоки мигрантов 
хлынули в Европу из Сирии, Ира-
ка, Ливии, других стран Север-
ной Африки и Ближнего Востока. 
Трудно было ожидать чего-то 
иного, когда эти регионы факти-
чески превращены в перманен-
тный очаг нестабильности и 
плацдарм для террористических 
группировок. О последствиях та-
кой политики не один год преду-
преждали как зарубежные, так и 
российские эксперты. 

Для России нелегальная миг-
рация также является одной из 
угроз безопасности, пусть и не 
стоящей на первом месте. 

Возьмите хотя бы непрекра-
щающиеся попытки междуна-
родных террористических и экс-
тремистских организаций ис-
пользовать каналы миграции с 
целью переправки в Россию бое-
виков. Или активность организо-
ванных преступных группиро-
вок, действующих на теневом 
рынке легализации и трудоу-
стройства. Не лишним будет упо-
мянуть и о незаконной посредни-
ческой деятельности отдельных 
юридических и физических лиц, 
оформляющих иностранцам раз-
решительные документы на 
въезд в Россию.

Обсуждению этих и других 
проблем в 2016 году было посвя-
щено одно из заседаний Совета 
безопасности. В частности, выра-
ботан комплекс мер, направлен-
ных на повышение эффективно-
сти деятельности органов госу-
дарственной власти в миграци-
онной сфере.

Если говорить о конкретных ре-
зультатах работы Совета безопа-
сности РФ и его аппарата в прош-
лом году — на все вызовы удалось 
ответить?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Под руководст-
вом президента Российской Фе-
дерации вырабатывалась единая 
линия по ключевым аспектам 
международной, региональной и 
национальной безопасности. 

Особый акцент делался на ан-
титеррористической операции в 
Сирии, ситуации в «горячих точ-
ках», противодействии односто-
ронним экономическим санкци-
ям, нарушениях отдельными го-
сударствами международных до-
говоров, в том числе в области 
ограничения и сокращения воо-
ружений, развертывании гло-
бальной системы ПРО США, рас-
ширении НАТО и усилении воен-
ной группировки Альянса у гра-
ниц России, попытках втягива-
ния нашей страны в затяжные 
региональные конфликты с по-
следующим перекладыванием 
на нас ответственности. Реша-
лись задачи профилактики тер-
рористических и экстремист-
ских проявлений, противодейст-
вия распространению радикаль-
ной идеологии, разжиганию 
межнациональной и межконфес-
сиональной розни со стороны 
внешних сил.

Регулярные консультации с 
иностранными партнерами по 
вопросам стратегической без-
опасности позволяли обмени-
ваться мнениями по существую-
щим вызовам и угрозам, выраба-
тывать согласованные подходы и 
решения по основным пробле-
мам международной и регио-
нальной стабильности.

 В рамках проводимых сове-
щаний поднимались проблемы 
обеспечения защиты населения 
при возникновении чрезвычай-
ных ситуаций природного и тех-
ногенного характера, в том чи-
сле на потенциально опасных и 
критически важных объектах.

Спецслужбам за год удалось выя-
вить свыше 900 террористов, вер-
нувшихся из зон боевых действий. 

Акцент

 Мы получаем подтверждения 
сотрудничества с террориста-
ми и отдельных государств, 
и влиятельных компаний

Акцент

 Число заходов кораблей 
нечерноморских государств 
НАТО в акваторию Черного 
моря возросло в 3 раза

Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1355773
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЖДЕМ УМНЫХ ПАРТНЕРОВ
В этом году также пройдут выборы во многих странах мира. Причем результа-
ты голосований могут быть, как и в США, явно не в пользу действующей влас-
ти. Как это сможет повлиять на отношения с Россией? 
Николай Патрушев | Нужно смотреть вперед с оптимизмом, при этом объек-

тивно и взвешенно оценивая ситуацию. Надеюсь, что у наших зарубежных пар-

тнеров возобладают разумные и адекватные подходы, соответствующие инте-

ресам своих народов.

Президентские выборы пройдут в этом году в целом ряде стран. Во Франции, 

Сербии, Иране, Монголии. Парламентские — состоятся в Германии, Чехии, Люк-

сембурге, Норвегии, Голландии. Результаты голосования, по сути, и будут реак-

цией граждан на проводимую действующими властями политику. Оценки могут 

быть самые разные. Нужно оценивать, как это отразится на международной 

безопасности, на взаимодействии с Россией. Со своей стороны продолжим 

стремиться к конструктивному взаимодействию с нашими зарубежными пар-

тнерами по самому широкому спектру вопросов. Ведь диалог — это, по сути, 

единственный способ сделать наш мир более предсказуемым. Стабильность на 

международной арене, безусловно, будет способствовать и более динамично-

му развитию нашего государства.

СПЕЦСЛУЖБЫ

КТО СТОИТ ЗА СЕТЬЮ
Еще одна тема, которую вы не раз затрагивали — это про-
блема информационной безопасности. В отличие от ми-
фических русских хакеров, якобы атаковавших сайт аме-
риканских демократов, российские государственные 
сайты подвергаются ежедневным реальным атакам. Так 
кто и кому все-таки угрожает в Сети?
Николай Патрушев |  В первую очередь важно не допу-

стить, чтобы Интернет и другие информационно-коммуни-

кационные технологии использовались в преступных, тер-

рористических целях.

В последнее время мы также фиксируем значительное уве-

личение попыток нанесения ущерба российским инфор-

мационным системам со стороны внешних сил. 

Это и случаи хакерства, и несанкционированный сбор 

персональных данных. Широко используются мировые 

операторы и провайдеры, а применяемые методы посто-

янно эволюционируют. К примеру, администрация Барака 

Обамы голословно обвиняет Россию в хакерских атаках, 

сознательно игнорируя тот факт, что основные интернет-

серверы располагаются на территории США и использу-

ются Вашингтоном в разведывательных и других целях, 

направленных на сохранение своего доминирования в 

мире. 

На международной арене стратегической целью России 

является формирование такой системы, которая базиро-

валась бы на общепризнанных правилах ответственного 

поведения государств в информационном пространстве. 

Соответствующая работа последовательно проводится в 

рамках Группы правительственных экспертов ООН. На-

глядным свидетельством востребованности такого курса 

служит принятая Генассамблеей по инициативе России ре-

золюция «Достижения в сфере информатизации и теле-

коммуникаций в контексте международной безопасно-

сти». Напомню, что соавторами выступили Германия, Бель-

гия, Финляндия, Испания, Португалия, Голландия, Швейца-

рия, Южная Корея, Турция. Всего около 80 государств.

На национальном уровне также продолжается процесс со-

вершенствования мер противодействия угрозам в инфор-

мационном пространстве. Важным шагом стало принятие 

в прошлом году Основ государственной политики в указан-

ной сфере, а также Доктрины информационной безопа-

сности.

Основные интернет-серверы расположены в США и используются ими в том числе в разведывательных целях.
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ГОЛУБОЙ ОГОНЕК НА ЭКРАНЕ
Россияне не могут отказаться от тако-

го традиционного украшения ново-

годнего стола как телевизор, хоть с ка-

ждым годом все меньше и меньше на-

ших соотечественников слушают бой 

курантов по ТВ. Многие предпочита-

ют смотреть трансляцию в сети.

Из тех зрителей, кто следовал тради-

циям, большинство смотрели ново-

годнее обращение президента. По 

данным оператора «Триколор ТВ», их 

было более 23 процентов. «Новогод-

нюю ночь на Первом» посмотрели 

примерно 16 процентов абонентов 

оператора.

По данным аналитиков Initiative, инте-

рес у российских зрителей к телепе-

редачам, повторяющимся из года в 

год, постепенно снижается. Рейтинг 

новогоднего обращения президента 

также снизился (с 47,4 процента в 

2014-м до 44,6 в 2015 году), но по-

прежнему остается лидером по теле-

смотрению. Однако в целом уровень 

телесмотрения в прошедшие ново-

годние праздники не изменился.

На канале «Россия 1» самый лучший 

рейтинг получил фильмы «Иван Васи-

льевич меняет профессию» и «Кавказ-

ская пленница». Самое большое коли-

чество зрителей собрал у экранов лю-

бимый фильм «Ирония судьбы, или C 

легким паром». Лидера по популярно-

сти догоняют такие передачи и филь-

мы как «Джентльмены удачи», «Про-

воды старого года на Первом», «Само-

гонщики».

Среди самых популярных фильмов 

тоже много картин, которые уже пока-

зывали раньше. В частности, ставший 

традиционным для показа на новогод-

них праздниках на Первом фильм 

«Аватар», «Джентльмены удачи» (Рос-

сия 1), «Кавказская пленница» и «Один 

дома-2: Затерянный в Нью-Йорке».

Также по сравнению с прошлыми но-

вогодними праздниками телеканалы 

увеличили долю развлекательных пе-

редач. Это произошло за счет сниже-

ния доли других программ: спортив-

ных, музыкальных, новостных.

Самый популярный телевизионный 

контент среди абонентов оператора — 

художественные фильмы и сериалы. 

Они более востребованы, чем развле-

кательные шоу и различные тематиче-

ские передачи. Кроме того, большин-

ство абонентов и их семей предпочи-

тают контент отечественного произ-

водства. Более 70 процентов зрите-

лей выбирают советские фильмы, сов-

ременные российские кинокартины 

смотрят 63 процента абонентов «Три-

колор ТВ».

Свою статистику телесмотрения в но-

вогодние каникулы приводит и мо-

сковский оператор МГТС. Средняя 

продолжительность просмотра ТВ-

программ в праздничные дни состави-

ла у пользователей свыше семи часов, 

тогда как в будни она не превышает 

пяти часов в сутки. При этом среди са-

мых популярных фильмов были в 

основном российские и советские 

картины.

По предварительным итогам 2016 

года, которые подвел телеизмеритель 

Mediascope (ранее компания работа-

ла под брендом TNS Russia), ТВ в стра-

не смотрит практически всё населе-

ние. С увеличением возраста аудито-

рии растет время просмотра телеви-

дения и охват среди каждой категории 

зрителей.

Но за общей стабильностью охвата и 

времени просмотра ТВ среди всего 

населения кроется все-таки разное 

поведение людей разного возраста. 

Так, привычка ежедневно включать ТВ 

в последние годы немного ослабевает 

у более молодых зрителей. И наибо-

лее активно развивающейся обла-

стью телеизмерений является учет 

просмотра ТВ-контента на других 

экранах. А вот зрители старше 55 лет, 

напротив, лишь увеличивают объем 

телепотребления. Таким образом, в 

целом среди всех возрастных групп 

месячный охват телевидения (число 

людей, обращающихся к ТВ хотя бы на 

1 минуту в месяц) по-прежнему со-

ставляет 98—100 процентов.

ХАКЕРЫ ВОЙДУТ В ДОВЕРИЕ
Прошлый год был «богат» на всевоз-

можные хакерские атаки, взломы бан-

ков, были украдены данные о миллио-

нах интернет-пользователей. От взло-

мов пострадали многие компании, са-

мые масштабные из них были совер-

шены несколько лет назад, но сведе-

ния об утечках данных стали известны 

лишь сейчас. Это, например, атаки на 

Yahoo, Dropbox, «ВКонтакте». Кибер-

угрозы повлияли на политическую об-

становку в мире: нельзя не вспомнить 

утечку писем Демократической пар-

тии США, раскрытие офшорных сче-

тов Mossac Fonseca и деятельность 

группировки Fancy Bear.

В 2017 году нас ждет не меньшее коли-

чество угроз. По прогнозу аналитиков 

Forcepoint, одной из самых главных уг-

роз станет доверие к технологиям. 

Современное поколение, выросшее с 

Интернетом, будет обмениваться 

большим количеством информации в 

соцсетях и использовать на работе 

персональные устройства. Все это 

приведет к увеличению случайных 

утечек данных.

Вторая угроза для бизнеса в 2017 году 

— инсайдеры. По мнению экспертов, 

утечки будут происходить не столько 

из-за внешних атак на информацион-

ные системы компаний, сколько из-за 

внутренних «сливов» данных сотруд-

никами компаний.

Еще одна опасность заключается в 

том, что все больше данных будет миг-

рировать в облачные серверы — риск 

хакерских атак в их сторону растет. 

«Размещение приложений в облаке 

предполагает изменение функциона-

ла приложений «на лету» и еще боль-

шее усложнение задачи по их контр-

олю, — пояснил заместитель директо-

ра по развитию бизнеса Positive 

Technologies Алексей Качалин. — Это 

позволяет предположить рост коли-

чества инцидентов, не связанных на-

прямую с активностью инсайдеров. 

Аналогичная проблема возникает в 

случае, если уязвимость выявлена в 

неподдерживаемом приложении, а 

отказаться от него невозможно (биз-

нес-критичное приложение)».

Новые опасности может принести и 

развитие голосовых платформ и ко-

манд. Новые типы интерфейсов 

управления позволят хакерам обхо-

дить существующие защиты, что при-

ведет к большему количеству утечек 

данных, связанных с использованием 

решений на основе искусственного 

интеллекта. А если мошенники смогут 

получить контроль над искусствен-

ным интеллектом, появятся автомати-

зированные и автономные «хакер-

ские машины», мгновенно находящие 

уязвимости и дыры в безопасности.

«Многие совершенные атаки связы-

вают в первую очередь с уязвимостя-

ми приложений. Проблема безопа-

сности приложений остается одной 

из важнейших в киберпространстве, 

— рассказал Алексей Качалин. — Сей-

час для защиты компании начинают 

внедрять современные средства для 

выявления аномалий с применением 

технологий машинного обучения. По-

веденческий анализ позволяет выя-

вить подозрительную активность при 

работе с приложением и защитить от 

атак хакеров». Тем не менее эксперт 

уверен, что в 2017 году вряд ли стоит 

ожидать существенного снижения ко-

личества взломов.

Также, по прогнозам Positive 

Technologies, вырастет поток киберуг-

роз на промышленные системы и на 

компании финансовой сферы (банки, 

процессинговые компании, брокер-

ские компании, компании, занимаю-

щиеся денежными переводами и фин-

тех-стартапы). Аналитики связывают 

это с общим ухудшением экономиче-

ской ситуации в финансовом секторе, 

многие финансовые организации 

проводят оптимизацию расходов и 

экономят на обеспечении безопасно-

сти. Также для финансовой сферы бу-

дет характерно смещение цели атаку-

ющих с клиентов на сами банки. Если 

смотреть на мировую картину, то со-

отношение 60 на 40 процентов: атаки 

на клиентов по-прежнему доминиру-

ют. В России же 40 на 60 процентов. 

Из-за разницы в уровне жизни атаки 

на клиентов менее привлекательны, 

да и банковские услуги у нас не на-

столько распространены. Многие по-

прежнему только снимают наличные 

с карт и не используют онлайн-серви-

сы, что ограничивает возможности 

для кражи средств.

Пользователям стоит обратить боль-

шее внимание на защиту своих 

устройств в 2017 году. Основной це-

лью злоумышленников по-прежнему 

останутся устройства на базе опера-

ционной системы Android. Для нее, 

как и в прошлые годы, стоит ожидать 

появления нового вредоносного ПО, 

использующего недостатки механиз-

мов защиты ОС. Увеличится и число 

троянов для мобильных банков, мес-

сенджеров, а также относительно но-

вых категорий приложений (таких, к 

примеру, как приложения для мобиль-

ных платежей и автомобилей).

Важной останется тема Интернета ве-

щей (IoT). Операторы сейчас активно 

внедряют различные системы из мира 

IoT, но уровень безопасности в сфере 

IoT гораздо ниже допустимого, уверен 

Алексей Качалин. Последние кибе-

ратаки, основанные на использова-

нии IoT-устройств, наглядно показы-

вают, что интерес со стороны кибер-

преступников к этой теме велик, и в 

ближайшем будущем такие истории 

только участятся.

Еще одно направление, вышедшее в 

этом году в публичное пространство, 

— небезопасность использования 

спутниковых навигационных систем. 

С этой проблемой столкнулись уже и 

обычные пользователи. «Реализовать 

такую атаку может даже не самый под-

готовленный злоумышленник, а раз 

есть возможность, то будут и желаю-

щие попробовать свои силы в этом», — 

уверен эксперт.

КАЛОРИИ ПОСЧИТАЕТ ТЕЛЕФОН
Все мы любим начинать новую жизнь 

с нового года, но, как правило, начи-

нать приходиться с того, чтобы изба-

виться от лишних килограммов, на-

бранных в праздники. Облегчить зада-

чу могут специальные мобильные 

приложения для похудения и диет. 

Есть и программы, которые созданы 

для того, чтобы помочь вам поддержи-

вать необходимый уровень воды в ор-

ганизме.

Одна из сложностей в борьбе с весом 

— нехватка времени и информации. И 

если приложение может эту информа-

цию дать, оно полезно. Первое, чего 

не хватает — определения веса, кало-

рийности еды и ее состава. Одни при-

ложения, такие как MyFitnessPal, мо-

гут помочь определять эти параметры 

«на глаз». Другие, такие как Diet 

Assistant, содержат рецепты, по кото-

рым можно готовить еду и автомати-

чески знать ее параметры.

«Приложение, которое может научить 

человека определять калорийность 

еды и считать общее количество съе-

денного за день, может быть очень по-

лезно, по крайней мере, первое вре-

мя, пока не выработалась привычка, — 

считает директор по развитию и сов-

ладелец компании GrinDin Алиса Ша-

банова. — Другая полезная функция 

приложений — подсчет и анализ двига-

тельной активности. У многих людей 

после измерения реально потрачен-

ной за день энергии (пройденных ша-

гов, ступеней лестницы и т.д.) наступа-

ет шок: им кажется, что они очень мно-

го двигались, а на поверку оказывает-

ся, что не очень». Здесь польза тоже в 

выработке правильных привычек и 

выдаче пользователю обратной свя-

зи.

По оценкам аналитиков, многие, кто 

пользовался такими приложениями, 

через небольшое время их бросают: 

зачем записывать в программу, если 

уже и так интуитивно понимаешь, что 

этот вот обед «весит» 700 ккал? И за-

чем измерять, сколько шагов прошел 

пешком, если и так понимаешь, что 

всего 2 километра?

Но есть и приложения, перед исполь-

зованием которых нужно обязатель-

но проконсультироваться с врачом. 

Например, приложение FitBit задает 

исключительно жесткие ограничения 

по калориям. «Например, на одном из 

тестов программа выдала дневной ли-

мит в 800 калорий для человека, кото-

рому нужно 1500. При соблюдении 

этого лимита он обязательно похуде-

ет, но пользы для здоровья не будет, 

так как он потеряет мышечную массу. 

По данным многочисленных исследо-

ваний, после такого похудения вес не-

избежно возвращается», — рассказала 

Алиса Шабанова.

По словам врача по клинико-экспер-

тной работе, врача-терапевта сети 

медицинских клиник «Рэмси Диагно-

стика» Елены Смирновой, с осторож-

ностью необходимо использовать, 

например, такие приложения, как 

«Бешеная сушка», которые предпола-

гают экстремальные нагрузки на ор-

ганизм.

В целом же, все, что помогает челове-

ку собрать объективную информа-

цию о себе и состоянии своего орга-

низма, полезно, считают эксперты. 

«Другой плюс приложений — социаль-

ная сторона, — отметила Алиса Шаба-

нова. — Многие разработчики прово-

дят соревнования или разного рода 

игры среди пользователей: «худеем 

вместе» или «худеем на спор». Они мо-

гут дать дополнительную мотивацию, 

это полезно. Главное — здравый смысл 

и соблюдение меры: на спор с голоду 

умереть сложно, но можно создать 

проблемы со здоровьем».

А выбор приложений — всегда дело не-

простое. «Во-первых, надо смотреть 

на оценки пользователей, их количе-

ство и количество скачиваний, почи-

тать отзывы. Поспрашивайте друзей — 

сарафанное радио один из лучших 

способов открытия новых приложе-

ний, — посоветовал главный редактор 

AppTractor.ru Леонид Боголюбов. — 

Это, конечно, не панацея, но первона-

чальный выбор сделать позволит. 

Дальше только пробовать одно за од-

ним и искать то, которое подходит 

именно вам». Также эксперт подчер-

кнул, что в выборе любого приложе-

ния, как и самой диеты, надо руковод-

ствоваться здравым смыслом.

«Приложение — это лишь способ упо-

рядочить здоровое питание и упраж-

нения. Ничего нового в самих подхо-

дах к этому они сами дать не могут — за 

счет функций мобильных устройств 

они могут активно напоминать об 

этом, следить за состоянием, уточ-

нять подход, но идеологию процесса 

(и, что более важно, желания пользо-

вателей) не меняют», — добавил Лео-

нид Боголюбов.

Один из минусов таких приложений — 

возможность формирования непра-

вильного восприятия пищи. «У поль-

зователей мобильных приложений 

восприятие пищи обычно формирует-

ся не как к источнику витаминов и ма-

кроэлементов, а как к жиру, который 

откладывается на боках и животе, — 

уверена консультант по лечебному 

питанию и ортомолекулярной меди-

цине, генеральный директор ПК «Ви-

тасфера» Марина Сергиенко. — Это 

приводит пользователей к авитамино-

зу. Например, лецитин, питающий наш 

мозг, содержится в семенах подсол-

нечника. Семена очень калорийны и, 

естественно, пользователь старается 

убрать их из своего рациона. Также 

исключение из рациона злаковых 

культур приводит к снижению в орга-

низме витаминов группы В, которые 

поддерживают в балансе нервную си-

стему».

Эксперт считает, что употребление 

воды, пищи и проведение тренировок 

должно быть индивидуально и подо-

брано специалистом по питанию и 

тренером. Главное правило — питать-

ся нужно осознанно и думать о по-

следствиях.

СМАРТФОН ВЖИВЯТ В ХОЗЯИНА
На дворе уже 2017 год, никого уже не 

удивляют смартфоны, летающие дро-

ны в парках, роботы, которые работа-

ют продавцами в магазинах, виртуаль-

ные проекции и искусственный интел-

лект. А что не будет удивлять нас в бли-

жайшем будущем? Ответ на этот во-

прос найден.

Всемирный экономический форум 

Global Agenda Council опросил 800 

специалистов из области высоких тех-

нологий и составил список прогнозов 

самых ярких изменений в индустрии, 

которые произойдут до 2030 года. 

Специалисты Hi-Tech Mail.ru рассказа-

ли о 10 ближайших ступенях развития 

технологий.

По прогнозам специалистов, уже в 

2018 году до 90 процентов людей по-

лучат безлимитное хранилище дан-

ных. Это означает, что люди переста-

нут удалять файлы для освобождения 

места на диске. Уже сейчас Google 

дает возможность хранить видео и 

фото в неограниченном количестве, 

но в сжатом виде. За 60 долларов 

(примерно 4 тысячи рублей) в год на 

серверах Amazon можно хранить лю-

бые файлы в безлимитном объеме. Но 

в перспективе цены снизятся, взамен 

на безлимитное облачное хранилище 

компании предложат просматривать 

рекламу или платить деньги по подпи-

ске.

В прошлом году много говорили о те-

лемедицине, разговоры об этой тех-

нологии продолжатся и в 2017 году, а 

уже в 2021 году появится первый ро-

ботизированный фармацевт. Роботы 

уже активно заменяют людей в произ-

водственной промышленности. Так, 

специалисты предположили, что со 

временем машины заменят обслужи-

вающий персонал, продавцов и дру-

гих работников подобного рода.

Еще один тренд — Интернет вещей. К 

2022 году к Интернету подключится 1 

триллион датчиков. Стоимость «ум-

ных» датчиков и сенсоров падает с ка-

ждым днем. Специалисты считают, 

что в скором времени вся одежда бу-

дет «выходить» в Интернет. Малень-

кие устройства, подключенные к еди-

ной сетевой системе, позволят полно-

стью изучить окружающую среду — 

температуру, атмосферное давление, 

загрязненность воздуха и так далее.

В это же время появится первая маши-

на, напечатанная на 3D-принтере. Уже 

активно появляются новые устройст-

ва и материалы для печати, теперь это 

не только пластик. Audi уже показала 

концепт автомобиля, производимого 

с использованием аддитивных про-

цессов — послойное наложение мате-

риала. В 2022 году мы увидим в прода-

же первую такую машину.

А через два года произойдет пересад-

ка печени, сделанной на 3D-принтере. 

Врачи уже проводили операции по пе-

ресадке части грудной клетки и других 

костей. К 2024 году биопечать достиг-

нет того уровня, когда на принтерах 

будут создавать искусственную пе-

чень и другие жизненно важные орга-

ны.

Тренд, мимо которого тоже нельзя 

пройти, — новые девайсы, в частности, 

очки. Специалисты убеждены, что к 

2023 году 10 процентов очков будут 

подключены к Сети. Они получат но-

вые функции, доступ к виртуальной 

реальности, мобильным приложени-

ям и управлению интерфейсами. С по-

мощью таких очков, например, можно 

будет управлять летающими дронами 

или роботами.

Естественно, Интернет ускорится, в 

том числе и мобильный. Даже сейчас 

мобильный трафик уже превысил 

компьютерный. К 2023 году произво-

дительность мобильных устройств 

достигнет уровня современных су-

перкомпьютеров, а 90 процентов на-

селения будут подключаться к Интер-

нету через смартфоны. А к 2025 году 

некоторые даже смогут имплантиро-

вать мобильный телефон в свое тело. 

Большинство опрошенных экспертов 

(80 процентов) уверены, что через 

семь лет появится первый импланти-

руемый мобильный телефон. Устрой-

ство сможет более точно отслежи-

вать показатели здоровья человека. 

Одновременно с этим пользователи 

смогут общаться друг с другом голо-

сом или силой мысли.

Транспортную сферу полностью за-

хватят агрегаторы и сервисы аренды 

автомобилей. К 2025 году они станут 

популярнее частного транспорта, и 

большая часть поездок в мире при-

дется на арендованные авто. При 

этом частный транспорт подорожа-

ет в эксплуатации. Ожидается, что к 

2020 году появится около 10 миллио-

нов беспилотных автомобилей, что 

снизит количество смертей на 2500 

между 2014 и 2030 годами. Многие 

производители автомобилей уже на-

чали внедрять некоторые функции 

автоматического вождения в авто-

мобилях. Также есть множество ком-

паний, пытающихся разработать тех-

нологии для самоуправляемых авто-

мобилей, как, например, Google, объ-

явивший о прототипе беспилотного 

автомобиля. Полностью автоном-

ный автомобиль ожидается к 2019 

году. Это заставит производителей 

машин пересмотреть свои бизнес-

модели.

Ну и, наконец, в 2026 году первый 

искусственный интеллект войдет в со-

вет директоров. Компании поймут, 

что кроме анализа, обработки инфор-

мации и аналитики программа сможет 

принимать решения, опираясь на пре-

дыдущий опыт компании. Это позво-

лит снизить влияние эмоций при ре-

шении важных задач.

В целом проникновение технологий в 

жизнь людей станет бесспорным. В 

этом эксперты единодушны.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ УГРОЗЫ ЗДОРОВЬЕ ПРОГНОЗ

«Аватар» несколько лет остается одним из самых популярных фильмов.

Под масками хакеров зачастую прячутся сами сотрудники компаний.

В ближайшие несколько лет техно-
логии продолжат сращиваться.

Приложения помогают похудеть, но могут сформировать неправильное 
восприятие пищи, предупреждают эксперты.

МЕДИЦИНА Стоматологи скоро откажутся от обычных пломб 

Зуб вылечит себя сам
СОЦСЕТИ Больше всего россияне любят котиков и ветеранов

Лайк. Шер. Репост

М
ало кто любит лечить 
зубы. Боязнь стоматоло-
гического кресла у мно-

гих пересиливает даже саму зуб-
ную боль, а звук работающей бор-
машины самых отчаянных смель-
чаков доводит до дрожи. Но скоро 
это останется в прошлом.

Исследователи из Королевско-
го колледжа в Лондоне разрабо-
тали новый способ лечения зу-
бов, который может заменить 
привычные всем искусственные 
пломбы. Созданный ими метод 
стимулирует обновление живых 
стволовых клеток в зубах.

Как правило, зубные пломбы 
состоят из веществ на основе це-
мента, кальция или кремния. Ими 
заполняют полости в зубах, кото-
рые появляются в результате по-
вреждения тканей, проще говоря, 
дырки. Пломбы защищают зуб 
сверху, но согласно опубликован-
ному в журнале Scientific Reports 
исследованию, они препятству-
ют нормализации уровня мине-
ралов внутри него.

Инновационная разработка 

позволит стимулировать стволо-
вые клетки в пульпе зуба к тому, 
чтобы производить больше ден-
тина. Это твердая ткань зуба, со-
ставляющая его основную часть. 
Когда зубы получают незначи-
тельные повреждения, организм 
сам производит дентин, который 
уплотняет пульпу зуба, защищая 
его от возможных инфекций. Тем 
не менее этого недостаточно, что-
бы эффективно устранить боль-
шие пустоты.

Разработанный метод позво-
лит восстанавливать зубы и 
устранять полости в них естест-
венным образом. Для лечения 
предполагается применять био-

разлагающееся коллагеновое ве-
щество, содержащее в малых до-
зах молекулу гликоген-синтазы-
киназы (GSK-3). В отличие от 
пломб материал со временем рас-
сосется, его заменит новый слой 
дентина. «Простота метода дела-
ет его идеальным для естествен-
ного лечения больших полостей, 
обеспечивая защиту пульпы и 
восстановление дентина», — поя-
снил ведущий исследователь Пол 
Шарп. В результате пломбы оста-
нутся в прошлом.

Исследования по использова-
нию стволовых клеток, добытых 
из зубной ткани, в стоматологии 
ведутся уже долгое время, рас-

сказала «РГ» Юлия Клоуда, руко-
водитель ресурса о стоматологии 
Startsmile.ru: «С 2002 года осу-
ществляются успешные попытки 
выращивания зубов мышам, поэ-
тому неудивительно, что британ-
ские ученые дошли до таких тех-
нологий, которые позволяют за-
полнять небольшие кариозные 
полости собственными тканями, 
без необходимости ставить клас-
сические пломбы».

Ранее использовать стволовые 
клетки для регенерации пульпы 
зуба предлагали ученые из Сто-
матологического университета 
Тафтс в Бостоне исследователи из 
Ноттингемского университета и 
Института Висса при Гарвард-
ском университете.

Технология имеет огромный 
потенциал, считает Юлия Клоуда. 
Например, поможет сохранить 
полный комплект зубов к пожи-
лому возрасту и предупредить 
адентию, однако до ее внедрения 
в ежедневную стоматологиче-
скую практику еще очень далеко, 
уверена она.

С
оцсети остаются излю-
бленным развлечением 
россиян. Весь 2016 год они 

обсуждали в соцсетях все самые 
значимые события, происшест-
вия и трагедии. Среди всех плат-
форм лидерами по посещаемости 
все еще остаются «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». По опросу ау-
дитории, проведенному порта-
лом PRO SMM, 39 и 32 процента 
пользователей имеют аккаунт в 
этих соцсетях. Ежемесячная ау-
дитория «ВКонтакте» составляет 
более 87 миллионов человек.

Аналитики Digital Society 
Laboratory по просьбе «РГ» со-
ставили топ-10 популярных по-
стов в соцсети «ВКонтакте» в 
2016 году. Рейтинг составлен на 
основании реакций пользовате-
лей — сумма лайков, комментари-
ев и репостов. В десятку вошел 
пост про игру Pokemon Go, пост с 
цитатой Сергея Есенина, пост с 
молитвой, публикация с исто-
рией про маму, пост в лунном за-
тмении, популярная картинка 
против курения. Помимо этого 

большое внимание пользователи 
соцсети в 2016 году уделили по-
литике — например, пост о проти-
востоянии США и России набрал 
339 тысяч лайков.

Но больше наши пользователи 
уважают истории о Великой Оте-
чественной войне — пост о вете-
ране собрал 389 тысяч откликов. 
Второе место в рейтинге по праву 
заняли публикации про щенков и 
котят, которых россияне не пере-
стают любить, а вот первое место 
занял пост о Юрии Никулине, ко-
торый собрал 398 лайков.

«Прежде всего спросом у ау-

дитории пользуется контент, вы-
зывающий сильные положитель-
ные эмоции, — это трогательные, 
умилительные, восхищающие 
сообщения, — пояснил руководи-
тель отдела исследований Digital 
Society Laboratory Евгений Ря-
бов. — Сочувствие традиционно 
заложено в русском генетиче-
ском коде, и это отражается на 
предпочтениях людей. Потому 
посты, посвященные близким 
людям, ветеранам собирают 
большой отклик».

Интересы довольно разнопла-
новы. Ясно одно: пользователи 

высоко ценят возможность вы-
сказать свое мнение, потому 
очень популярны посты, где нуж-
но что-либо поддержать, поста-
вив отметку «мне нравится» или 
сделав репост.

Многие популярные сообще-
ния так или иначе связаны с на-
шим национальным достоянием: 
победа во Второй мировой войне, 
российская литература, отечест-
венный кинематограф.

Оказалось также, что пять со-
общений из десяти самых попу-
лярных интерактивны: они пред-
лагают пользователям проголо-
совать за что-либо, поставив 
лайк. Кроме того, соцсети пере-
стали восприниматься исключи-
тельно как площадка для развле-
чений и стали приобретать ста-
тус места для дискуссий. «В со-
цсетях мы видим отражение клю-
чевых тем современной повестки 
дня. А успех популярных постов 
заключается в умении автора 
рассказать людям о том, что вол-
нует каждого, что на слуху», — ре-
зюмировал Евгений Рябов.

Акцент

 Разработанный метод позво-
лит устранять полости в зубах 
естественным образом 
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Только в «РГ» Максим Ликсутов о расширении платной парковки, 
увеличении скорости и других новшествах на дорогах столицы

Москва поехала
Светлана Батова

Н
овый год принес мо-
сквичам немало нов-
шеств в транспор-
тной сфере. Подоро-
жал проезд на авто-

бусах и метро, с конца декабря 
расширилась зона платной пар-
ковки, а Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект о воз-
можности организации платного 
въезда в отдельные районы горо-
дов. Что из этого следует? Об 
этом беседа корреспондента 
«РГ» с заммэра по транспорту 
Максимом Ликсутовым.

Максим Станиславович, после 
принятия в первом чтении зако-
на о платном въезде вы в очеред-
ной раз заверили, что вводить 
его московские власти не соби-
раются. Тем не менее в соцсетях 
поднялась волна: значит, введут, 
и совсем скоро…
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Честно говоря, 
мне нечего добавить к уже ска-
занному. Повторюсь: правитель-
ство Москвы не рассматривает 
вопроса введения платного въе-
зда в город или в отдельные его 
районы.

Одной из самых обсуждаемых 
тем остаются и платные парков-
ки. В начале декабря, впервые 
после их появления в Москве, 
цены на стоянку на самых загру-
женных улицах поднялись. Что 
это изменило на дорогах города? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Машин в центре 
стало меньше, и стоят они теперь 
не так долго. В частности, коли-
чество парковочных сессий в 
пределах Третьего транспортно-
го кольца снизилось в среднем на 
10,7%, продолжительность пар-
ковки — на 16%, а в зонах с тари-
фом в 200 руб/час даже на 22%. 
Если до подорожания автомо-
биль стоял там в среднем 79 ми-
нут, то теперь чуть больше часа. 
В зонах с увеличенным тарифом 
в пределах ТТК снижение соста-
вило порядка 12%: вместо преж-
них 94 минут владельцы остав-
ляют машину не больше, чем на 
83 минуты. Проанализировали 
мы и интенсивность движения 
машин. В декабре прошлого года 
в сутки там проезжало 1,94 млн 
машин, в этом году — 1,85. Боль-
ше всего их количество сократи-
лось на Никитском и Петров-
ском бульварах, 3-й Тверской-
Ямской и Мантулинской улицах. 
Быстрее машины поехали по Ов-
чинниковской набережной, Ле-
сной улице. 

Теперь каждый год будете пере-
сматривать цены на парковку? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Нет, все будет за-
висеть от ситуации на дороге, ин-
тенсивности движения, пропуск-
ной способности улиц. А также от 
потребности москвичей в увели-
чении интенсивности движения 
городского транспорта. Пока 
считаем, что принятых мер в дан-
ный момент достаточно. 

Вы подчеркиваете, что платная 
парковка — инструмент улучше-
ния движения. Говорите, напри-
мер, Москва поехала на 10% бы-
стрее, скорость повысилась. Что 
конкретно стоит за этим?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Возьмем предно-
вогодние дни. Обычно в это вре-
мя по Москве не проедешь — мо-
сквичи готовятся к празднику, 
поехали за подарками, центр уже 
девять утра был забит автомоби-
лями. А в конце 2016-го, в еще и 
рекордные снегопады, город 
ехал!

Мы делали сравнительный 
анализ ситуации. И по нашим 
данным, и по данным независи-
мых источников — Яндекса, Mail.
ru, а также иностранных экспер-
тов, сейчас движение в городе на-
много лучше, чем 5—6 лет назад. 
И это при том, что зарегистриро-
ванных автомобилей стало на 
миллион больше — сейчас их в 
Москве 4,5 млн. Ситуация же на 
дорогах не ухудшилась как раз 
благодаря платной парковке, 
внедрению интеллектуальной 
транспортной системы, выделен-
ных полос, работе эвакуаторов, а 
также активному развитию об-
щественного транспорта. Мно-
гие москвичи пересаживаются 
на городской транспорт и на так-
си. Мы знаем: из 3,5 млн автомо-
билей, которые едут ежедневно 
по нашим дорогам, больше поло-
вины из других регионов.

Считаю, что эти изменения — 
заслуга всего правительства го-
рода, в том числе и стройком-
плекса, и департамента торговли 
и услуг. Многие говорят — зачем 
строится столько торговых ком-
плексов? Но если магазин у вас в 
шаговой доступности, то зачем 
ехать куда-то за покупками? 
Парк машин растет, а пользуются 
ими горожане меньше! 

Повлияла на транспортную 
ситуацию и программа «Моя 
улица». Например, на Тверской 

улице резко снизилось количест-
во ДТП, в первую очередь с обще-
ственным транспортом. Мы не 
меняли там количества полос, но, 
убрав «бутылочные горлышки», 
когда пять полос переходили в 
три, движение сделали равно-
мернее, пропускная способность 
улучшилась. 

Наверное, и кризис роль сыграл? 
У людей нет денег, чтобы куда–то 
ехать на машине…
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Снижение эконо-
мической активности отмеча-
лось в 2014-м. Это касалось и по-
ездок на личных автомобилях, и 
на городском транспорте. Сейчас 
у всех наблюдается рост перево-
зок, причем именно экономиче-
ски активных пассажиров, а не 
льготников. Едут постоянно по 
примерно одним и тем же мар-
шрутам, значит, у людей есть ра-
бота.

В прошлом году запущено Мо-
сковское центральное кольцо. 
Горожане активно пользуются 
им?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В рабочие дни 
МЦК перевозит больше 310 ты-
сяч человек, и пассажиропоток 
растет на 3—7% каждую неделю. 
Это проект с огромным тран-
спортным потенциалом. В бли-
жайшие 15—20 лет будут разви-
ваться прилегающие к кольцу 
территории, создаваться новые 
точки притяжения для горожан. 

Пассажиропоток рос с каждой 
новой открывающейся станцией 
МЦК. Но сейчас-то уже все рабо-
тают. За счет чего продолжается 
прирост?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Появляются до-
полнительные сервисы. Напри-
мер, 95% пригородных электри-
чек останавливаются на станци-
ях, где можно пересесть на МЦК. 
Мы попросили об этом РЖД. Про-

гнозируем и дальнейшую раз-
грузку проблемных станций ме-
тро, прежде всего привокзаль-
ных, например «Комсомоль-
ской». Сейчас не везде можно лег-
ко перейти с пригородной элек-
трички на МЦК, но в ближайшие 
годы мы это исправим. Скоро за-
кончится проектирование этих 
узлов, и в 2018-м они заработают. 
Сергей Собянин поставил задачу 
создать максимальное количест-
во транспортно-пересадочных 
узлов под одной крышей, без вы-
хода на улицу. Такие комфортные 
пересадки на МЦК будут со всех 9 
радиальных направлений приго-
родной железной дороги.

Что еще изменится для пассажи-
ров МЦК?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: На ряде станций 
построим дополнительные пар-
ковки, запустим новые маршру-
ты наземного транспорта, где-то 
откроем дополнительные выхо-
ды. И главное — создадим запас 
провозной способности на бли-
жайшие десять лет. Мы сократим 
интервалы в часы пик с 6 до 4 ми-
нут - для этого необходимы 13 до-
полнительных поездов — город 
примет участие в их финансиро-
вании в этом году, деньги заложе-
ны в бюджете. А кроме того, уве-
личим составность поездов с 5 до 
7 вагонов. Вся работа будет сде-
лана в 2017-2018 годах. 

А как реализуется программа 
строительства дополнительных 
главных путей? Ленинградское 
направление запущено, оно свя-
зало теперь Москву и Зеленог-
рад. Что дальше? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: В этом году пла-
нируем запустить участок Смо-
ленского направления Москва — 
Усово, в 2018-м — Ярославское, 
Курское и Горьковское направле-
ния, а также участок Смоленско-
го направления Одинцово — 
Сколково. Благодаря этому су-
щественно уменьшим количест-
во пассажиров в поездах в часы 
«пик», сделаем более удобным 
график их движения. На Ярослав-
ском, например, добавим 15% 
обычных пригородных поездов, 
и это снизит напряжение на всем 
направлении.

В метро идет масштабная про-
грамма ремонта. Открылась по-
сле реконструкции «Фрунзен-
ская»… Откуда еще уйдут ремон-
тники в ближайшее время? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: «Фрунзенскую» 
открыли на два месяца раньше 
запланированного. Там теперь 4 
эскалатора вместо 3, отремонти-

рованные вестибюль, станция, 
кассовый зал. Замена эскалато-
ров — часть масштабной про-
граммы реконструкции станций 
и вестибюлей метро с восстанов-
лением их первоначального об-
лика. С 2010 по 2016 гг. отремон-
тированы 11 станций с заменой 
эскалаторов. На закрытом вести-
бюле «Красных ворот» работы 
завершим летом. Запланирована 
до конца года замена эскалато-
ров на «Киевской»,  «Новосло-
бодской» и «Спортивной» — там 
это будет сделано без закрытия 
станций. А вот «Смоленскую» и 
«Рижскую», где по одному выхо-
ду, придется закрывать на время 

работ. К 2020 году заменим все 
эскалаторы со сроком службы 
более 50 лет.

Торговля в подземные переходы 
метро вернется в этом году?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Да, на ряде стан-
ций, где сделан ремонт, мы уже пе-
редали арендаторам первые ме-
ста под магазины и кафе в новом 
формате — разыграли их на кон-
курсах. В частности, на станциях 
«Новокосино», «Шипиловской», 
«Пятницком шоссе», «Митино», 
«Строгино», «Зябликово», «Лер-
монтовском проспекте», «Мар-
ксистской», «Дубровке», «Рим-
ской», «Юго-Западной». 

Еще одним событием в прошлом 
году стала замена маршруток ав-
тобусами, работающими по го-
родским стандартам. Да, старые 
микроавтобусы с неизвестными 
водителями ушли в прошлое, но 
зато вернулись очереди на авто-
бусы из 90-х, когда люди не мо-
гут вечером уехать домой — не на 
чем…
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: От реформы на-
земного транспорта москвичи 
выиграли — у нас новый подвиж-
ной состав, в том числе большой 
вместимости... Количество пас-
сажирских мест в нем выросло на 
30%. Ежедневно новыми автобу-
сами пользуются примерно 970 
тыс пассажиров — на треть боль-
ше, чем раньше. Везде действуют 
городские билеты, могут ехать и 
льготники. Но согласен, есть еще 
над чем работать. Надо успевать 
вводить маршруты в новые райо-
ны, где идет активная стройка, 
где появляются новые дома, шко-
лы, больницы. Прежде чем люди 
туда заедут, автобусы уже долж-
ны ходить. Особенно это касает-
ся Новой Москвы — там прихо-
дится экстренно достраивать 
улично-дорожную сеть, на неко-
торые улицы автобусы не могут 
заехать из-за недостаточных ра-
диусов поворота. 

Кроме того, мы определили 
50—60 маршрутов, которые необ-
ходимо ввести в Старой Москве — 
маршруты где-то поменялись в 
связи с открытием новых боль-
ниц или центров социальной ак-
тивности. Поэтому в 2017 году 
«Мосгортранс» купит еще 873 
новых автобуса, 100 трамваев и 
50 туристических автобусов. Все 
недостатки в наземном тран-
спорте будут закрыты и возник-
нет и запас провозной способно-
сти на несколько лет вперед. 
Пока же по просьбам москвичей 
изменили работу 33 маршрутов 
частных перевозчиков.

В любом случае, по-прежнему 
ждем предложений и замечаний 
от пассажиров. Мы их анализи-
руем и, если необходимо, увели-
чиваем выпуск подвижного со-
става. Звонок в контакт-центр, 
который занимается сбором 
предложений, бесплатный. Зво-
ните 8(495) -539-54-54!  

Два месяца назад запущена но-
вая маршрутная сеть в центре 
Москвы — «Магистраль» с деле-
нием на маршруты магистраль-
ные, районные и социальные. 
Судя по отзывам, сеть очень нра-
вится жителям города. Можно 
ожидать ее прихода во все райо-
ны?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: «Магистраль» со-
здавалась в рамках проекта по 
благоустройству «Моя улица». В 
центре появились 5,47 км выде-
ленных полос для новой сети мар-
шрутов наземного транспорта. С 
запуска «Магистрали» пассажи-
ропоток на ней вырос на 30%. 

Надеюсь, постепенно переведем 
на такой принцип работы всю 
маршрутную сеть в городе, поде-
лив маршруты на магистральные, 
районные и социальные. И тогда, 
придя на остановку, человек бу-
дет знать, что раз маршрут маги-
стральный, то он ходит каждые 
5—6 минут. В будущем году «Ма-
гистраль» в центре доведем до 
конца — добавим автобусов, оста-
новок, заездов в места, куда про-
сят москвичи. Сейчас наземным 
транспортом в городе пользуются 
каждый день 6,5 млн человек. Это 
всего на 2 млн меньше, чем метро. 
Прирост идет так быстро, что лет 
через 5—7 он догонит подземку. 
Мы к этому будем готовы. 

Для сравнения: в Москве и 
между столицей и областью ежед-
невно совершается около 18 млн 
поездок на всех видах обществен-
ного транспорта. А на личных ав-
томобилях в день едут только 4,4 
млн человек — это 23,7% от пасса-
жиров. Поэтому создание выде-
ленных полос для автобусов, 
платного парковочного про-
странства, покупка экологиче-
ски чистого транспорта — наша 
сознательная приоритетная по-
литика, направленная в сторону 
пассажиров общественного тран-
спорта. Их в 4 раза больше, чем 
автомобилистов. Другого вари-
анта развития транспортной си-
стемы для города просто нет.

9 января. 2017 год. 14.00. Генерал 
мороз показал московскому пра-
вительству, как разгрузить дорож-
ные пробки.

Акцент

 На станциях, где сделан 
ремонт, мы уже передали 
арендаторам первые места 
под магазины и кафе 
в новом формате

Акцент

 Правительство Москвы 
не рассматривает вопроса 
введения платного въезда 
в город или в отдельные 
его районы.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» — действующая компания, 
основным видом деятельности которой является добыча природного газа 
и газового конденсата, извещает о проведении общественных обсуждений 
по реализации намечаемой деятельности — строительство проектиру-
емого объекта: «Установка по переработке газа осушенного отбен-
зиненного и производству пропан - бутана технического».

Целью настоящего проекта является переработка газа осушенного от-
бензиненного  и производство пропан-бутана технического. Газ на пере-
работку подается  от существующей установки комплексной подготовки 
газа ачимовских отложений Уренгойского месторождения Самбургского 
лицензионного участка, расположенной в непосредственной близости от 
проектируемой установки.

Месторасположение: Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуров-
ский район, Самбургский лицензионный участок, Уренгойское нефтега-
зоконденсатное месторождение ОАО «АРКТИКГАЗ».

Адрес местонахождения ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕ-
ГАЗ»: Российская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ,  
г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок.

Почтовый адрес ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»:  
629300, РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, а/я 1043.

Генеральный директор ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕ-
ГАЗ»: Васюнин Сергей Владимирович. 

Форма общественного обсуждения: обсуждения.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

(или) письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: с 16.01.2017 по 

14.02.2017 г.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду в Пуровском районе: январь 2017 г.—февраль 2017 г.
Заявитель общественных обсуждений: АО «НИПИгазпереработ-

ка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: 8 (861) 238-60-60, 
доб. 30-11, 24-86, факс: 8 (861) 238-60-70.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Пуровского района совместно с Заказчиком  (его 
представителем).

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду, а также прием письменных замеча-
ний и предложений  осуществляется по адресу: ЯНАО, Пуровский 
район, село Самбург,  ул. Набережная, дом 1, здание Администрации му-
ниципального образования, кабинет № 3. Режим работы: понедельник 
— пятница с 8.30—17.00 местного времени, обед с 12.30—14.00,  
тел.: 8 (34997) 3-10-41.

Общественные обсуждения состоятся 16.02.2017 года  
в 12 час. 00 мин. (время местное) по адресу: ЯНАО, Пуровский район, 
село Самбург, ул. Набережная, дом 1, здание Администрации муници-
пального образования, зал заседаний.

Ответственный организатор от Заказчика (проектная органи-
зация АО «НИПИгазпереработка»): Попко Роман Евгеньевич — на-
чальник отдела охраны окружающей среды и промышленной безопас-
ности, сот.: 8-918-221-83-35, раб.: 8 (861)238-60-60, доб. 24-98;  
e-mail: popkore@nipigas.ru

От разработчика проекта (АО «НИПИгазпереработка»): Литви-
ненко Александр Викторович — Главный инженер проекта —   
сот.: 8-988-245-56-35, раб.: 8 (861) 238-60-60, доб. 30-11;  
e-mail: litvinenkoav@nipigas.ru

От администрации Пуровского района: Каюков Михаил Сергее-
вич — начальник Управления природно-ресурсного регулирования,  
тел.: 8 (34997) 2-44-84.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Устройство  площадки  
временного накопления отходов»

Публичное акционерное общество «Новороссийский 
Морской Торговый Порт» (ПАО «НМТП») (353901, РФ, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14) 
планирует реализацию проекта: «Устройство площадки вре-
менного накопления отходов».

Проектная организация — Закрытое акционерное обще-
ство «Проектный институт «НЕФТЕПРОЕКТ» (ЗАО «ПИ 
«НЕФТЕПРОЕКТ»).

С материалами проектной документации и ОВОС по 
объекту «Устройство площадки временного накопления 
отходов» можно ознакомиться в общественной приемной 
по адресу: г. Новороссийск, ул. Портовая, 14, бытовка № 2, 
1-й этаж, кабинет № 6 с 16.01.2017 по 16.02.2017 г. с 8.00 до 
17.00, а также на сайте ЗАО «ПИ «НЕФТЕ ПРОЕКТ» в Ин-
тернете по адресу: www.nefteproekt.ru.

Прием замечаний и предложений по материалам проек-
тной документации и ОВОС осуществляется в течение 30 
дней от даты настоящей публикации по адресам:

1.  Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Пор-
товая, 14, бытовка №2, 1-й этаж, кабинет №6, 
тел. (8617)602539.

2.  Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Северная, 
324 «Н», тел. (861) 279-78-05, (861) 279-78-34.

В соответствии с постановлением администрации МО го-
род Новороссийск №10795 от 23.12.2016 г., общественные 
слушания состоятся 16 февраля 2017 года в 14.00, по адре-
су г. Новороссийск, ул. Советов, 44, Центральная городская 
библиотека им. Э.Э. Баллиона, конференц-зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

С 1 января на городском транспорте подорожал проезд. Не боитесь оттока 
пассажиров?
Максим Ликсутов | Среднее подорожание проезда в Москве — 7,5%. Это один из 

самых маленьких показателей среди крупных городов в России. Перевозчики 

просили поднять вдвое больше из-за роста цен на энергоресурсы и комплектую-

щие. Но мэр принял стратегическое решение сохранить стоимость безлимит-

ных билетов на уровне 2013-го, а 

перевозчикам — увеличить суб-

сидии города, в том числе, на 

покупку нового подвижного 

состава.

В билетном меню выбран 
курс на увеличение числа без-
лимитных проездных. Москва 
планирует совсем отказаться 
от билетов на ограниченное ко-
личество поездок?
Максим Ликсутов | Мы 

внимательно отслежива-

ем, какими билетами поль-

зуются пассажиры. Опыт 

других городов показывает, 

что безлимитные билеты 

для пассажиров и удобнее, и 

экономнее. Когда их доля до-

стигнет  75%, это позволит от-

казаться от турникетов в на-

земном транспорте, о чем 

давно просят пассажиры. 

Сейчас безлимитных биле-

тов — 55%, количество их 

стабильно растет пример-

но на 10% в год. Так что че-

рез 3—4 года можно будет 

вернуться к этому разго-

вору. Пока при отмене 

турникетов безбилетников 

становится на 30% больше. 

Турникеты позволяют подни-

мать стоимость проезда не 

так резко, как могло быть.

Максим Ликсутов: 
Движение в городе 
сейчас лучше, 
чем 5—6 лет назад. 
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Бен Аффлек 
о фильме
«Закон ночи»

ГАНГСТЕР 
КАК БЭТМЕН

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Закон ночи», который 
вышел в российский прокат, — 
добротная гангстерская сага. 
Звезда Голливуда — красавец Бен 
Аффлек не просто сыграл в «За-
коне ночи» главную роль, но 
стал и режиссером, и автором 
сценария, и одним из продюсе-
ров. В продюсерской компании 
также присутствует Леонардо 
ДиКаприо, а «соавтор сцена-
рия»  - Деннис Лихейн, писа-
тель, по роману которого и снят 
фильм. Как быть единым в четы-
рех лицах,  Бен Аффлек расска-
зал «РГ».

«Закон ночи» — ваш второй 
фильм, сделанный на основе 
произведений Денниса Лихейна. 
Почему вам захотелось перене-
сти его роман на экран?
БЕН АФФЛЕК: Мне понравилась 
идея сделать фильм как дань 
уважения к старым гангстер-
ским лентам Warner Brothers. Я 
скучаю по такому кино. Это то, 
что ранее называлось «голли-
вудский блокбастер». В нем был 
и объем, и масштаб, и темы, ко-
торые делали его грандиозным: 
преступление, убийство, лю-
бовь, предательство, наказание, 
искупление. Я хотел сделать 
этот фильм как любовное по-
слание тому старому кино. 

Вы сыграли главного героя Джо 
Коглина, вернувшегося с Первой 
мировой войны. Военный опыт 
сформировал его как личность?
БЕН АФФЛЕК: Думаю, что он пошел 
на войну, веря, как и многие дру-
гие, в то, что он исполняет па-
триотический долг. Первая Ми-
ровая разочаровала миллионы 
людей, которые даже не могли в 
итоге сказать, за что именно они 
боролись. У Джо расставание с 
иллюзиями происходит и пото-
му, что он не хочет выполнять 
волю других, идти навстречу 
смерти по чьему-то приказу. Он 
намерен следовать только соб-
ственному мнению и создавать 
свои правила. И... становится 
вне закона. К тому же в то время 
в Америке был сухой закон, а 
значит - каждый, кто пил алко-
голь становился нарушителем. 
Это было время, когда бандиты 
процветали. 

В фильме показаны отношения 
Джо с двумя женщинами — Эм-
мой (ее сыграла Сиенна Миллер) 
и Грациеллой (Зои Салдана). Но 
этот любовный опыт — разный. 
Можно ли говорить о его влия-
нии на жизнь главного героя?
БЕН АФФЛЕК: Отношения с герои-
ней Сиенны — Эммой — это моло-
дая бесшабашная любовь. Отно-
шения с Грациеллой — более 
взрослая, зрелая версия любви. 
Осознанное признание тех ка-
честв, за которые любишь, и не-
достатков. Нахождение компро-
мисса и есть счастье. 

Легко ли вам давался переход от 
режиссера к исполнителю глав-
ной роли? 
БЕН АФФЛЕК: Это — часть работы, к 
которой я уже  привык. Когда ты 
режиссируешь фильм, то много 
времени тратишь на исследова-
ние каждого характера. Так что 
своего персонажа я подготовил 
много ранее, причем он стал 
моей второй натурой. И я не дол-
жен был думать на площадке: 
«О, как я буду играть!». 

А теперь снимите режиссерскую 
шляпу и признайтесь — вам, как 
фанату той эпохи, просто нрави-
лось носить костюмы того вре-
мени и ездить на старинных 
авто?
БЕН АФФЛЕК: Да, одной из самых 
больших радостей фильма было 
погружаться в этот мир. Костю-
мы Джеки Уэста сказочные и в 
то же время  конкретные, а ди-
зайн Джесс Гончор (лауреат 
«Оскара» и премии BAFTA. — 
Ред. ) всеобъемлющий.

Прямая речь Валерий Фокин о театрах живых и мертвых: 
как их реформировать?

Открыть занавес
Елена Боброва

А
лександринский теат 
встретил новый год 
премьерой — «Ваш Го-
голь. Последний моно-
лог». Но разговор наш 

с худруком театра Валерием Фо-
киным плавно и органично пере-
тек от судьбы и убеждений клас-
сика русской литературы к судьбе 
современного театра. Почему слу-
жение театру сегодня кажется 
анахронизмом? В каких рефор-
мах нуждается сегодня россий-
ский театр? И, кстати, с чего вдруг 
Фокин собирается взяться за 
историю молодого Сталина?

Почему вы решили возродить 
спектакль, шедший 6 лет назад?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Во-первых, потому 
что тема по-прежнему актуальна 
— монолог писателя, его последнее 
признание о том, как он оценива-
ет свою жизнь. Для меня, челове-
ка, чувствительно относящегося к 
Гоголю, это важная тема. И я по-
чувствовал необходимость не 
просто вернуться к спектаклю, но 
многое развить. Во-вторых, пре-
жде он шел на чердаке театра. 
Пространство Новой сцены, без-
условно, дало новые смыслы спек-
таклю. Изменились декорации, 
звуковое и мизансценическое ре-
шение. Теперь это скорее своего 
рода «анатомический театр». 
Главное было сохранить атмосфе-
ру мистической камерности, ког-
да пытаешься проникнуть в созна-
ние Гоголя, погрузиться в лихора-
дочные обрывки его видений, вос-
поминаний... 

У Гоголя в его «Авторской испове-
ди» много говорится о служении. 
О том служении, которое сегодня 
редкость в театрах — столичных 
во всяком случае.  
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Увы, это ушло. Собст-
венно, эта тема и вышла на пер-
вый план в этом спектакле. Она и 
прежде была, но сейчас звучит 
куда острее. «Театр — это кафедра» 
— слова банальные и пафосные, 
над которыми мы посмеивались в 
юности. Но от этого они не пере-
стают быть важными. Театр дра-
матический теряет свою просве-
тительскую сущность — разгово-
ры об этом стали уже общим ме-
стом, но мало, мне кажется, кто 
осознает до конца, что мы теряем. 
У Гоголя есть потрясающая 
мысль, что человек запутан всеми 
соблазнами жизни, и тем не менее 
он может выйти на главную доро-
гу. Помочь ему в этом может дра-
матический театр. 

Но почему сегодня от молодых 
актеров и режиссеров не услы-
шишь «я служу в театре»?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Служение — это зна-
чит отказ. Кто из молодых спосо-
бен отказаться от телевидения, се-
риалов? Кто осознает, что всеяд-
ность может обернуться деваль-
вацией таланта? О каком служе-
нии здесь может идти речь? Если 
режиссурой в ночном клубе мож-
но заработать больше денег, чем в 
драматическом театре?

Потом, служение связано с 
чувством долга — ты развиваешь 
талант или выполняешь некое по-
ручение, которое тебе дано свы-
ше, если ты в это веруешь. Многие 
ли ощущают это предназначение?

Парадокс: в театры ходит два 
процента населения, а на режис-
суру в вузах — огромный конкурс. 
Идут не потому, что есть потреб-
ность высказаться, а потому, что 
«прикольно работать в театре».
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: И процент желаю-
щих стать режиссером идет на-
верх. Не случайно даже непро-
фильные ВУЗы получили лицен-
зии на театральные кафедры.

Заведомо умножая количество 
разочаровавшихся людей.
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да безобразие! Это 
глобальная проблема. Потом 
люди с актерскими и режиссер-
скими дипломами идут работать 
официантами, потому что больше 
им никуда не устроиться. Вчераш-
ние школьники поступают неиз-
вестно куда, лишь бы поступить, 
не понимая, что театр — это тяже-
лейший труд, дело, которому надо 
именно служить круглосуточно, а 
не с 9 утра до 18 вечера. Надо все 
время себя преодолевать, рабо-
тать над собой.

И здесь все упирается в бесконеч-
но и бесплодно обсуждаемую 
тему — и в театре, и в кино — второ-
го образования. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да, дискуссии идут 
постоянно, много активных голо-
сов за то, чтобы второе образова-
ние было бесплатным, но увы. 
Также все упорно говорят, что 
надо запретить преподавать ак-
терское мастерство и режиссуру в 
непрофессиональных вузах, но 
все остается на уровне разгово-
ров. В свое время размахнулись: 
«Кто хочет лицензию? Универси-
тет сельского хозяйства? Да пожа-

луйста, готовьте артистов! Чем 
больше артистов, тем лучше теа-
трам». Что, конечно же, абсурд. А 
если сейчас закрывать, представ-
ляете, какие стоны начнутся. 

К слову, о непопулярных мерах. 
Вице-мэр Москвы Леонид Печат-
ников  в одном интервью озвучил 
свою позицию в отношении сто-
личных театров. Речь шла, в част-
ности, об изменении системы фи-
нансирования театров.  
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Леонид Михайлович 
правильно обозначил проблему — 
действительно, и в Москве, и во-
обще в стране существует огром-
ное количество мертвых театров. 
И с ними надо что-то делать.

Кто будет патологоанатомом или, 
если мягче, хирургом?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Профессиональные 
эксперты из театральной среды. 
Это трудно, но другого пути у нас 
нет. Одни чиновники не могут и не 
должны решать такие вопросы. 

Как вы представляете себе меха-
низм «чистки»?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Во-первых, каждый 
театр требует индивидуального 
подхода. Надо понять, в чем при-
чина его угасания, и думать, как с 
ним быть? Например, один такой 
театр стоит перевести в разряд от-
крытой площадки хотя бы на вре-
мя, а другой, очевидно, требует 
кадровых изменений. Какие-то те-
атры исходя из художественной 
идеи можно было бы объединить 
— я в этом шаге не вижу ничего 
страшного. 

Но вся проблема в том, что 
любая реформа требует денег, 
которых сейчас нет. Вообще, 
мы удивительный народ, 
конечно, — хватаемся за 
реформы, когда они фи-
нансово невозможны. 
Когда театральная ре-
форма реально могла 
быть проведена до 2008 
года, мы ее профукали. 
Я был в числе тех лю-
дей, которые после пере-
стройки начали этот эк-
сперимент — мы тогда от-
менили цензуру, подняли 
значение Союза театраль-
ных деятелей на уровень ми-
нистерства культуры, разра-

ботали новые формы хозяйство-
вания. Надо было идти дальше, но 
все пришли в эйфорию от воз-
можности самовыражаться и 
плюнули на реформы. А ведь тог-
да были деньги — мы сидели на лю-
бимой нами нефтяной игле. А что 
сейчас? Парадокс в том, что 
именно потому, что нет денег, и 
начался разговор о реформе, ко-
торая  позволит избавиться от те-
атров-балластов.

Но пока приняли, я считаю, 
верное решение: собрали москов-
ских худруков и директоров и объ-
яснили им, что весь следующий 
год театры будут лишь монито-
рить по разным показателям. Уже 
сейчас очевидно, что корректиро-
вать придется много. 

Но многие худруки недовольны: 
как же увольнять человека, обре-
кая его на мизерную пенсию?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Очень сложный во-
прос. У нас в Александринском 
театре выстроена целая система в 
отношении актеров.  Труппа раз-
делена на четыре категории. В 
первую, высшую, входят ведущие 
актеры, которые играют главные 
роли. Это не оформившаяся раз и 
навсегда «каста» — кто-то из нее 
может выбыть, кто-то войти. По-
том идет первый состав, куда по-
падают те артисты, которые тя-
нут на себе репертуар, много за-
няты. Потом — переменный со-
став, прежде всего молодые арти-
сты. В течение сезона мы их про-
веряем — они должны заработать 
право перейти на следующую 
ступень. И, наконец, четвертая 
категория — ветераны. Это народ-

ные артисты, они отдали жизнь 
театру, но сейчас не заняты в ре-
пертуаре. Они получают около 20 
тысяч рублей, даже если не выхо-
дят на сцену.

Такую надбавку к пенсии не каж-
дый театр может себе позволить.
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: В том-то и дело, что 
это возможно лишь в театре с боль-
шой труппой. Но у нас есть люди 
пенсионного возраста, которые 
утратили профессионализм, и их я 
не имею юридического права от-
править на пенсию. Во время пере-
стройки, работая в театре Ермоло-
вой, я добился возможности про-
водить творческий конкурс и не-
кое количество балласта убрал. 
Два года назад я предложил прези-
денту вернуться к этой системе. 
Владимир Владимирович согла-
сился, и машина закрутилась, мы 
прошли в Думе первые чтения, сло-
мив сопротивление минтруда… 

… и?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: И — все. До второго 
чтения так и не дошли. И знаете, 
кто победил? Депутаты из бывших 
актрис — они зарубили законопро-
ект. Стояли, как в недавнем народ-
ном фильме панфиловцы. 

Вот еще важный вопрос, кото-
рый требует реформирования, — 
контракты для худруков. Во всем 
мире существует практика циви-
лизованного назначения руково-
дителей театров. Однажды, лет 10 
—15 назад, мне довелось присутст-
вовать на художественном совете 
Кракова, где мой товарищ пред-
ставлял свою программу. И так по-
ступал каждый кандидат, претен-
довавший возглавить краковский 
театр. По результатам обсуждений 
моему товарищу предоставили эту 
должность, и дальше в течение 
этих лет его никто не трогал. Лишь 
собирали информацию о премье-
рах, прессе, призах, гастрольной 
деятельности и т.д. И на основе это-
го выносили резюме: мы продлева-
ем контракт или расстаемся. У нас 
же все сводится к тому, что назна-
чается тот, у кого сильнее лобби, а 
потом сидят до гражданской пани-
хиды. И ведь есть театры, где нет и 
30% посещаемости. В зале на 200 
человек сидит 20 зрителей. И ведь 
стыдно же!  Как это может быть? 

Может быть, хотя бы монито-
ринг кого-то взбодрит. А дальше — 

реформировать всю театральную 
Россию?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Вот с этим надо быть 
предельно осторожным. Чиновни-
кам дай волю, они с удовольстви-
ем позакрывают театры. А я счи-
таю, что в регионах даже плохой 
театр лучше оставить.

Вы представляете себе, как может 
выглядеть театральная карта Рос-
сии? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Не знаю, как сейчас, а 
в советское время в минкульте ви-
села такая карта, которая, как у 
маршала Жукова, была вся «раз-
рисована» — тогда следили за ка-
дровыми перемещениями, репер-
туарной политикой в разных горо-
дах, за гастролями...

Со своей стороны я знаю, что 
сегодня активная театральная 
жизнь — в Сибири, есть хорошие 
театры в средней полосе России. 

От чего это зависит? От губерна-
торов и мэров?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это несомненно. Бы-
вает так, что начальник города 
предпочитает хоккей, но при этом 
он понимает, что театр нужен. 
Многое зависит и от местных тра-
диций. Как правило, сильные теа-

тры там, где их создавало купече-
ство еще в XIX веке — в Херсоне, 
Саратове, Туле, Омске. 

Омский театр драмы вообще 
обладает нешуточной коллекцией 
«Золотых масок». 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это действительно 
один из лучших театров страны. И 
прежде был таковым. Не случайно 
господин Колчак сидел в ложе это-
го театра. Еще большая проблема 
— культурная власть на местах. Не-
редки случаи, когда выходит на-
чальник комитета по культуре на 
пенсию, его назначают директо-
ром театра, где он начинает тво-
рить беспредел. 

Но сейчас решено, что часть 
полномочий минкульт передаст 
Союзу театральных деятелей. И 
тогда, возможно, мы создадим об-
щий рабочий совет, своего рода 
конфликтную комиссию...

 Третейский суд?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: В каком-то смысле. 
Он будет не только разбирать кон-
фликтные ситуации, но и — это са-
мое главное —  совет будет реко-
мендовать назначения, в том чи-
сле в регионах, на посты художе-
ственных руководителей главных 
режиссеров и директоров. Мы не 
можем повлиять на местную 
власть юридически, но авторитет-
ная рекомендация минкульта и 
СТД все же значит многое. 

Осенью все дружно постили в Ин-
тернете эмоциональную речь 
Константина Райкина на съезде 
СТД по поводу цензуры. Но ведь и 
сами художники зачастую высту-
пают в роли цензоров — в отноше-
нии прессы, которая позволяет 
себе критические высказывания. 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Сложная история. 
Вообще, если говорить о режиссу-
ре, то эта профессия априори пу-
блична, а значит, обсуждаема. Не 
единожды я был уверен, что кри-
тики отнеслись к моей работе нес-
праведливо. Но что же делать? 
Надо с этим мириться — профес-
сия такая. Если не нравится — за-
прись у себя в комнате и показы-
вай родственникам по линии 
жены. Вообще-то говоря, умный 
анализ может только помочь, как 
бы больно он ни ранил.  

Какие планы у вашего театра? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Мы этот сезон посвя-
тили году 1917-му — пытаемся ос-
мыслить дату, которая переверну-
ла весь мир. Николай Рощин выпу-
стит «Баню» Маяковского, моло-
дой режиссер Антон Оконешников 
начнет работает над футуристиче-
ской оперой Крученых и Матюши-
на «Победа над солнцем». Михаил 
Патласов готовит спектакль по 
«Чук и Гек» Гайдара. Сложная, но 
обещает быть очень интересной 
постановка. Виктор Рыжаков начи-
нает делать «Оптимистическую 
трагедию» Вишневского. А я, осе-
нью, возьмусь за молодого Стали-
на. Мне интересно исследовать, 
как романтическая мечта о всеоб-
щей справедливости вырождается 
в чудовищную идею всемогущест-
ва и вседозволенности: «Я — бог, я 
все решаю».

Акцент

  «Театр — это кафедра» — слова 
банальные и пафосные, над 
которыми мы посмеивались 
в юности. Но от этого они 
не перестают быть важными

Акцент

 Именно потому, что нет денег, 
и начался разговор о рефор-
ме, которая позволит изба-
виться от театров-балластов
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НАШЕ ВСЕХ
В ПОСЛЕДНИЙ день моего пребывания в столице Слове-
нии Любляне прекрасный переводчик русской литерату-
ры Борут Крашевец подарил мне книгу, наверное, самого 
известного в мире словенского писателя Драго Янчара. Его 
проза переведена более чем на двадцать языков, он лауре-
ат нескольких престижных европейских премий. Перево-
дили его и в России, и в советское время («Галерник», «Се-
верное сияние»), и в постсоветское. Большой интерес в 
России вызвала публикация его романа «Катарина, пав-
лин и иезуит» (2000) на материале событий Семилетней 
войны (1756—1763), в которую были втянуты большинст-
во европейских стран. Тем более что на русском языке ро-
ман вышел в замечательном переводе Майи Рыжовой и 
Марианны Бершадской. И вот 3 года назад в России вышел 
перевод последнего написанного Драго Янчаром романа 
«Этой ночью я ее увидел» (М.: «Центр книги Рудомино», 
2013) в переводе Татьяны Жаровой.

Нужно отметить, 
что издание это и пе-
ревод были осущест-
влены при финансо-
вой поддержке Госу-
дарственного агент-
ства книги Респу-
блики Словения и 
Фонда Трубара при 
Обществе словен-
ских писателей. В 
Словении прожива-
ет чуть больше 2 
миллионов человек, 
она занимает сто со-
рок четвертое место 
по численности на-

селения в мире. В Москве официально проживает почти 
12 с половиной миллионов человек, в шесть раз больше, 
чем во всей Словении. Тем не менее маленькая Словения 
считает необходимым финансово поддерживать перево-
ды своих писателей на другие языки, в том числе и рус-
ский. И еще на свои средства устраивать культурные фо-
румы, посвященные русской классике. На последнем из 
таких форумов — Толстовском фестивале, который про-
ходит в Любляне с 11 января по 3 марта, мне и удалось 
побывать. Но о фестивале чуть позже.

Новый роман Янчара посвящен сравнительно недав-
ним историческим событиям — судьбе Югославии в кон-
це Второй мировой войны. Это страшная история, пото-
му что партизанское движение в Югославии (второе по 
величине после партизанского движения в СССР) оказа-
лось расколотым на «коммунистов» под руководством 
Иосипа Броз Тито и «четников» с легендарным генера-
лом еще Королевской армии Дража Михайловичем. От-
дельная страница истории — движение «усташей», уль-
траправых хорватских националистов, воевавших на 
стороне Гитлера и в массовом порядке казненных юго-
славскими партизанами в так называемой Блайбургской 
бойне после того, как англичане по союзническому дого-
вору депортировали их со своей зоны оккупации.

Но не будем глубоко вдаваться в эту сложную исто-
рию. Роман Драго Янчара, конечно, об этом. Но еще он о 
любви. О любви богатой леди, взбалмошной, неуправля-
емой и, как водится в таких случаях, глубоко ранимой и 
несчастной, к кавалерийскому поручику, человеку чести 
и внутренней правды, угодившему, как ни старо звучит, 
«под колесо истории», частью, винтиком механизма ко-
торой он сам же и являлся. История вращает колесо бла-
годаря таким, как он. Но она же, когда в колесе что-то ло-
мается, в первую очередь безжалостно перемалывает 
собственные винтики.

В книге Драго Янчара привлекла цитата, вынесенная на 
задник обложки. Под впечатлением ее я и читал весь ро-
ман, в этом ключе и понял его смысл. «Мы живем во време-
на, когда в цене жизни только тех из нас, живых или мер-
твых, кто пришел в этот мир, чтобы бороться, даже жер-
твовать собой за общие идеалы. Так рассуждают победите-
ли и побежденные. Никто не считается с теми, кто просто 
хочет жить. Кто любит других людей, природу, братьев на-
ших меньших, белый свет и со всем этим пребывает в гар-
монии». Этот роман мне напомнил «Прощай, оружие!» 
Эрнеста Хемингуэя. Это разные романы, а общего в них то, 
что главным персонажем в итоге оказывается не герой, а 
героиня, которая в результате войны гибнет. Женщина, ко-
торая этой войны не хотела. И которая велась не ради нее. 
Это ведь только так красиво говорится, что Троянская вой-
на была из-за Елены. Ничего подобного.

А теперь о Тол-
стовском фестивале. 
Зачем понадобилось 
Словении на протя-
жении двух месяцев 
проводить этот фе-
стиваль — с лекция-
ми, с дискуссиями, с 
театральными по-
становками, причем 
одной поистине 
грандиозной — спек-
таклем «Война и 
мир», созданным 
сразу двумя нацио-
нальными театрами 
республики? Не 
скрою, было прият-
но присутствовать 
на таком событии, посвященном моему гениальному со-
отечественнику. Но чем чаще я бываю на событиях тако-
го рода, тем больше убеждаюсь: Лев Толстой давно, еще 
при жизни, вышел за национальные границы. Если Пуш-
кин — «наше всё», то Лев Николаевич — «наше всех». Это 
«наш общий дедушка», как однажды сказала мне режис-
сер Авдотья Смирнова. В какой бы стране я ни читал лек-
ции о Толстом, всегда возникало стойкое ощущение де-
жавю. И не важно, слушают ли тебя русскоговорящие 
слависты или лекция проводится с синхронным перево-
дом, как в этот раз. Одни и те же лица. Одна и та же реак-
ция. Даже вопросы одни и те же. Такое впечатление, что 
Льва Толстого во всех странах читают одними глазами.

Вот, скажем, вопрос, который задают всегда. «Почему 
«Война и мир» до сих пор пользуется такой невероятной 
популярностью?» «Потому что в конце романа все счаст-
ливы, — отвечаю я. — Кроме тех, конечно, кто не погиб, 
как Болконский». Потому что Толстой всех идеально по-
женил и выдал замуж. Но ради этого потребовалось че-
тыре тома «хождений по мукам». Но это стоило того. 

Простой ответ. Но я пока не знаю лучшего. 
Кто бы еще сегодня написал такой роман...
Не получается! Громыхает колесо истории.
Значит, остается пить живую воду Толстого. 

Маленькая 
Словения считает 
необходимым под-
держивать перево-
ды своих писателей 
на другие языки, в 
том числе и русский

Никто не считается 
с теми, кто просто 
хочет жить. Кто 
любит других 
людей, природу, 
братьев наших 
меньших, белый 
свет

Бен Аффлек: «Закон ночи» — при-
знание в любви старому кино.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Валерий Фокин: Театр дает импульс к изменению, и если этот импульс запал в душу 10—15 
человек, это уже большая победа.
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Трейлер фильма и 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1353176
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Точка зрения Россия еще раз доказала, что она серьезная страна, что было особенно 
очевидно на фоне метаний США, уступок и заламывания рук европейцам

Год побед. Что дальше?

Сергей Караганов,
декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

В 
начале 2014 года во вре-
мя рождественских ка-
никул, когда было уже 
ясно, что противостоя-
ние с Западом еще более 

обостряется, перечитал «Войну и 
мир». Поразила фраза, которую я 
раньше пропускал: «Сражение 
выигрывает тот, кто твердо решил 
его выиграть». Тогда понял, что 
Россия решится и выиграет. Спу-
стя три года с удовлетворением 
могу констатировать: перелом 
произошел. Проигранные битвы 
за Смоленск (дважды — в 1812-м и 
в 1941-м), Аустерлиц; с огромным 
трудом, но выигранные Бородино, 
Сталинград и Курск уже позади. 
Опасностей много, все еще слаба 
экономическая база, слишком 
медленно начинаются реформы, 
борьба с коррупцией, смена элит. 
Но во внешней политике Россия 
выстояла и побеждает практиче-
ски по всем направлениям, каче-
ственно укрепила свои междуна-
родные позиции. Помогли воля, 
объединение большинства народа 
и элиты,  блестящая дипломатия, 
способность к стратегическому 
предвидению.

Начинают создаваться условия 
для формирования нового более 
справедливого и устойчивого ми-
рового порядка.

России снова начало везти. 
Стабилизировались на приемле-
мом уровне нефтяные цены. Сы-
плются одна за другой силы во 
внешнем мире, сделавшие ставку 
на ее поражение, открыто заяв-
лявшие о стремлении «разорвать» 
ее экономику, «сменить режим» 
или заставить изменить политику 
санкциями, «изоляцией» или 
«стратегическим терпением».

Но везет сильным, и россий-
ские победы во многом рукотвор-
ны. Они результат реалистиче-
ской оценки мира и адекватных 
решений.

Когда во второй половине 
2000-х гг. грузинский конфликт и 
решение НАТО открыть дорогу 
для членства Украины и Грузии, 
шедшая по нарастающей дестаби-
лизация Ближнего Востока, по-
пытка реванша начавшего проиг-
рывать Запада сделали очевидным 
увеличение вероятности новой 
масштабной войны, была начата 
эффективная военная реформа. 
Когда пришло время для прямого 
политического противодействия, 
мало у кого появилось желание 
повышать ставки.

Почти двадцать пять лет наша 
страна балансировала на грани 
«Веймарского синдрома», чувст-
ва уязвленности и несправедливо-
сти, навязывавшегося политикой 
Запада. Но в отличие от Германии 
1930-х гг. в него не свалилась, дала 
политический бой, выстояла и 
становится победителем. Многоо-

бещающая метаморфоза случи-
лась и с другой частью сознания 
лидирующей части российской 
правящей элиты и большинства 
населения. На протяжении по-
следних 300 лет геостратегически 
и культурно они ощущали себя и 
свою страну периферийной ча-
стью Европы. С  2011 — 2012 гг. 
резко активизировался поворот 
России к растущим экономиче-
ским и политическим рынкам 
Азии. На него наложилось обо-
стрение политического и идейно-
го противостояния с постмодер-
нистской Европой, во многом по 
сути забывшей свои ценностные 
корни. Пришло понимание того, 
что Евросоюз вошел во всеобъем-
лющий кризис, делающий его ма-
лоперспективным политическим 
партнером. Увидев все это, Россия 
ментально превратилась из про-
винции Европы в центр поднима-
ющейся Евразии, в консерватив-
ную, но устремленную в будущее 
глобальную, атлантико-тихооке-
анскую державу, надеюсь, без гло-
бальных обязательств помимо 
поддержания мира  и обеспечения 
коренных российских интересов.

Удачной пока оказалась сирий-
ская операция. Относительно эко-
номно удается не только добиться 
политических целей, в том числе 
положения предела практике 
«смен режимов». Через участие в 
реальных боевых действиях укре-
плена и воочию продемонстриро-
вана новая мощь вооруженных 
сил, что усиливает сдерживание. К 
тому же России удалось сместить 
навязанное противостояние в 
сферу, где она эффективнее, — ума, 
воли и жесткой силы.

После многочисленных попы-
ток запустить мирный процесс с 
западными странами он запущен 
с участием важнейших региональ-
ных держав — Ирана и Турции. До 
того твердой политикой удалось 
урегулировать отношения с Анка-
рой. Она извинилась за сбитый 
российский истребитель. А Россия 
еще раз доказала, что она серьез-
ная страна, что было особенно 
очевидно на фоне метаний США, 
уступок и заламывания рук евро-
пейцам.

Пока удалось избежать безна-
дежного и глубокого втягивания в 
конфликт, о чем открыто мечтали 
недоброжелатели.

Вне зависимости от того, как 
закончится сирийская граждан-

ская война, а она может длиться 
бесконечно долго, победив вместе 
с силами законного правительст-
ва в Алеппо, Россия утвердила за 
собой статус ключевой регио-
нальной для Ближнего Востока и 
глобальной державы. А без него 
большинство русской элиты и об-
щества, отравленные со времен 
Петра сладким ядом великодер-
жавия, чувствовали себя неуютно. 
Восстановлен и мировой баланс, 
слом которого после временного 
ухода СССР с мировой арены 
превратил НАТО, раньше оборо-
нительный союз, в агрессора в 
Югославии, Ираке, Ливии.

Самым острым направлением 
атаки или контратаки проигры-
вавшего с конца 2000-х гг. Запада 
была сфера информации, где он до 
сих пор удерживает ключевые по-
зиции. А в «мягкой силе», как счи-
талось, его позиции выигрышны: 
образ жизни относительно сво-
бодных и,  главное, богатых запад-
ных обществ считался более при-
влекательным. Пропаганда про-
тив России с 2013 г. стала тоталь-
ной: хороших или просто коррек-
тных новостей о России практиче-
ски не транслировалось.

Но и здесь начался перелом. 
Россия начала выигрывать, несмо-
тря на подавляющее численное 
преимущество СМИ оппонентов. 
Неправды было столь много, что 
вся западная пропаганда стала ка-
заться  лживой.

Главную роль в переломе сыг-
рали несколько обстоятельств. 
Твердая и спокойная политика 
России. Ее лидеры в отличие от за-
падных коллег до ругани не опус-
кались. Россией были предложены 
жизнеспособные и привлекатель-
ные для большинства народов и 
стран принципы: защита нацио-
нального суверенитета, свобода 
политического и культурного вы-
бора, укоренившиеся в многоты-
сячелетней истории человечества 
нормальные ценности в общест-
венной и личной жизни. Этот на-
бор ценностей оказался немалой 
«мягкой силой».

Помогла и мощная консерва-
тивная реакция против навязыва-
ния постмодернизма, ультралибе-
рализма и глобализации на самом 
Западе и во всем мире. Россия 
встала, в отличие от СССР, на 
«правильную сторону истории».

Информационный перелом 
2016 года выразился в том, что За-

пад из информационного и поли-
тического наступления перешел в 
оборону. Кампания о всемогущих 
«российских хакерах», способных 
подорвать политические структу-
ры Запада, показала его внутрен-
нюю, ранее скрывавшуюся сла-
бость.

Теперь главное не поддаться 
«головокружению от успехов».

Еще важнее запуск экономиче-
ского роста и развития, чтобы не 
отстать в очередной раз от начав-
шейся технологической револю-
ции. Экономическая слабость 
провоцирует внешнее давление.

Собственно, во внешнеполити-
ческой сфере стратегический 
курс на ближайшие годы доста-
точно очевиден, во всяком случае 
для меня, и в той мере, в какой воз-
можно планирование в мире голо-
вокружительных перемен. 

Необходимо продолжение мо-
дернизации вооруженных сил, но 
с уменьшением расходов на нее. О 
чем, собственно, уже заявил В.В. 
Путин. Достигнутые успехи, уве-
рен, послали достаточный сигнал 
всем.

Военно-политическое сдержи-
вание ослаблять нельзя. Истори-
чески проигрывающие элиты уже 
не могут послать авианосцы или 
угрожать «кнопкой». Но провока-
ции будут. Они в злобном отчая-
нии. Будут делать все возможное, 
чтобы помешать российско-аме-
риканской нормализации.

Требует качественного разви-
тия, укрепления экономическая 
дипломатия.

Пошел процесс делиберализа-
ции и даже частичной деглобали-
зации и политизации мировой 
экономики. Конкуренты постоян-
но обвиняют Россию в умелом 
применении экономического ору-
жия. К сожалению, в значитель-
ной степени облыжно.

Теперь о конструктивной по-
вестке дня. Надо продолжать с 
убыстрением развивать наш «по-
ворот на Восток». Теперь уже и с 
Японией, вовлекая Южную Ко-
рею, страны АСЕАН.

И, разумеется, необходимо 
развивать крупнейшее достиже-
ние последних лет — де-факто стра-
тегический союз с Китаем. Осо-
бенно учитывая неизбежность по-
пыток «растащить» нас, которые, 
и вполне рационально с ее точки 
зрения, будет предпринимать но-
вая американская администра-
ция.

Конкуренция с США не уйдет. 
Может быть и острой, и даже опа-
сной. Но приход новой админи-
страции, которая хочет сконцен-
трироваться на подъеме самой 
Америки, создает окно возможно-
стей для нормализации отноше-
ний, выстраивания их на основе 
интересов и балансов. Им стоит 
попытаться воспользоваться.

Рациональной была бы ведо-
мая двумя странами политика 
уничтожения (запрещенного в 
РФ) ИГИЛ, поддержки существую-
щих государств и режимов. Любое 
ослабление государственности, 
особенно в столь уязвимом регио-
не, доказанное зло.

Стоит попытаться договорить-
ся  с американцами и о предотвра-
щении ремилитаризации Европы, 
и так становящейся все более 
хрупкой из-за углубляющегося 
кризиса Евросоюза.

Наконец, есть и необходимость 
снизить остроту военно-стратеги-
ческого противостояния. Не через 
контрпродуктивные или устарев-
шие разоруженческие переговоры, 
а через широкий диалог всех ядер-
ных держав по укреплению и ста-
билизации ядерного сдерживания. 
Пора, наверное, оставить позади 
реакционный идеализм мечтаний о 
ядерном разоружении, понять, что 
ядерное сдерживание, несмотря на 
все его опасности, главное, что спа-
сло мир от катастрофы в прошлом и 
спасает его сейчас в эпоху ошело-
мительно быстрых и опасных изме-
нений, появления новых вызовов, в 
частности киберугроз.

 В ближайшие годы, нарастив 
свой восточный потенциал, став 
полноценной,  нацеленной в буду-
щее тихоокеанско-атлантической 
державой, России стоит начинать 
думать и о «ремонте» отношений с 
Европой, испорченных жадно-
стью и бездумием соседей.

 Большие договоренности с ЕС 
представить трудно. Но разгово-
ры вести стоит для облегчения со-
здания нового партнерства Боль-
шой Евразии, которое должно 
включать и Европу. Немедленно 
же целесообразно развивать отно-
шения с ведущими странами, спо-
собствуя дальнейшей изоляции 
или самоизоляции сил из ушед-
шей эпохи.

Не стоит реанимировать ста-
рые провалившиеся переговор-
ные форматы, на которые будут 
затягивать партнеры, для них они 
были удобны. Возобновление по-

литического диалога Россия — 
НАТО ошибка, граничащая с уми-
ротворением и легитимизацией 
агрессора. Диалог Россия — НАТО 
стоит переориентировать на воен-
ный уровень — на предотвращение 
инцидентов; ОБСЕ — на координа-
цию борьбы с терроризмом, кибе-
ругрозами, незаконной мигра-
цией, защиты внешних границ, 
предотвращение и урегулирова-
ния кризисов — украинского и 
весьма похоже будущих внутриев-
ропейских.

Украинская ситуация пока без-
ысходна. Стоит, продолжая наста-
ивать на выполнении Минских до-
говоренностей в полном объеме, 
строя обходные транспортные ма-
гистрали, сделать ставку на опере-
жающее предоставление высокой 
степени автономии ДНР в грани-
цах Украины, а через шаг вести 
дело к формированию нейтраль-
ной, независимой, дружествен-
ной России Украины или украин, 
если Киев не сможет удержать 
контроль над всей территорией 
нынешней страны. Единственный 
способ ее выживания — превраще-
ние из субъекта соперничества в 
мост и буфер.

Старый мировой порядок раз-
рушен. Надо начинать строить но-
вый. Думаю, что он будет мягко 
двухполярным. Один полюс — во-
круг США, другой — Большая Евра-
зия, где будет экономический ли-
дер Китай, но не будет гегемона. 
Пекин будет уравновешиваться 
Москвой, Дели, Токио, Сеулом, Те-
гераном, Джакартой, Манилой.

Но нужен и орган глобального 
управления для абсолютно нового 
мира, для поддержания в нем без-
опасности, избежания глобально-
го конфликта.

Совет Безопасности ООН неза-
меним. Но несет в себе инерцию 
ушедших времен.

Думаю,  что рано или поздно 
другого, похоже, не дано, мир вер-
нется к концепции «концерта на-
ций». Сначала, если получится, 
«большая тройка»  Россия — Китай 
— США. Затем к ней должны были 
бы примкнуть Индия, Япония, 
возможно, Бразилия и какая-то из 
ведущих европейских стран, если 
ЕС  вернется к координируемой 
политике суверенных государств, 
а не «единой», сводящей его к по-
литическому «нулю».

Возвращаюсь к исторической 
параллели из начала статьи. Если 
Аустерлиц и Бородино, Сталинг-
рад и Курск действительно поза-
ди, то лучше не идти на Париж, как 
в 1814-м, или на Берлин в 1945-м. 
А прямо в Вену 1815 г., к новому, 
устремленному в будущее «кон-
церту наций», строя структуру 
управления для нового мира. Без 
такого «возвращения к истокам» 
хаос будет нарастать и рано или 
поздно сорвется в катастрофу для 
всех.

Американские танки бродят по 
Европе. Ничего хорошего от этого 
ждать не приходится.

Акцент

  Пришло понимание того, 
что Евросоюз вошел во все-
объемлющий кризис, делаю-
щий его малоперспективным 
политическим партнером

Акцент

 Диалог Россия — НАТО стоит 
переориентировать на воен-
ный уровень — на предотвра-
щение инцидентов

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЗДОРОВЬЕ ЗАРАЗИТЕЛЬНО
РИМАС Туминас сказал на одной из репетиций: мол, не 
только болезнь, но и здоровье тоже заразительно. А нашел 
я эту замечательную цитату в книге Дмитрия Трубочкина 
«Римас Туминас. Московские спектакли». Книга эта, если 
угодно, такой театроведческий подвиг: в ней подробно, но 
при этом очень интересно и увлекательно рассказано о 
московских спектаклях Туминаса. Кому интересен мощ-
ный и подробный разбор спектаклей, те — к Трубочкину. Я 
— о другом.

Еще одно «кстати»: на наступающей неделе у Туминаса 
— юбилей. 65 лет. Поскольку мои колонки выходят по по-
недельникам, я могу быть либо последним из тех, кто вы-
ступит по этому поводу, либо — первым. Как любой нор-
мальный человек, открытие предпочитаю закрытию.

Желающие могут выказывать восторги, петь оды и па-
негирики. Пересказывать биографию и описывать спекта-
кли. Рассуждать, как преобразились вахтанговские акте-
ры с его приходом. Туминас все это заслужил. Я — о другом.

Сегодня Театр 
Вахтангова, которым 
руководит Туминас, 
— не просто один из 
лучших в России. Это 
театр с безупречной 
репутацией. Скоро 
откроется его фили-
ал в сильно отрестав-
рированном (чтоб не 
сказать перестроен-
ном) здании театра 
имени Рубена Симо-
нова. В нашем до-
вольно, скажем мяг-
ко, неласковом теа-
тральном мире 

никто не удивился: зачем вахтанговцам еще одна сцена? 
Наоборот, все обрадовались, что хороших спектаклей бу-
дет теперь «на одну сцену больше». 

Туминас умудрился приучить нас к тому, что в Театре 
Вахтангова плохих спектаклей не бывает. Не важно, он ли 
постановщик или кто-то другой. «Здоровье заразитель-
но…» А талант? 

Туминас может закрыть неудачный спектакль, но об 
этом никто не узнает. Уже много лет Театр Вахтангова жи-
вет без скандалов. Здесь работают. Открывают новые сце-
нические пространства — скажем, арт-кафе для актерских 
вечеров. И главное, ставят спектакли. Сейчас, когда запол-
няемость Театра Вахтангова приближается к 100%, не-
плохо бы вспоминать, что Туминас, если угодно, совер-
шил революцию в искусстве привлечения зрительского 
внимания. Думаю, когда-нибудь потомки назовут наше 
время «эпоха большого стеба». Иронизировать и стебать-
ся можно нынче надо всем. Девиз времени: «Не надо меня 
грузить, я не айфон!» Считается, что зритель идет в театр 
не затем, чтобы его грузили какими-нибудь серьезными 
проблемами. Надо, чтобы легко, иронично, желательно со 
скандалом. Чтобы стать модным режиссером, надо взять 
пьесу (хорошо бы классическую) и начать над ней сте-
баться. Чем неожиданней и острей — тем лучше. Можно 
выпустить на сцену десяток абсолютно голых людей. 
Можно заставить Отрепьева объясняться в любви Марине 
Мнишек знаменитым эстрадным шлягером: «Я люблю 
тебя, Марина!» Стеб — это модно. Модно — это кассово. А 
кассово — это то, что так необходимо современному теа-
тру, где ценится не эксперимент, а заполняемость зала.

Римас Туминас очень любит говорить, что играть надо 
не для зрителя, не для себя, а для театральных ангелов. Ка-
залось бы, эта фраза слишком красива, чтобы быть истин-
ной. Однако… Придя в Театр Вахтангова, Туминас стал ра-
ботать без стеба. С иронией — да: на фоне иронии трагедия 
видна столь же отчетливо, как черное на белом. Но без 
фиги в кармане. И без подобострастных экивоков в сторо-
ну зрителя. В сущности, мне кажется, Туминас занимается 
одним: заставляет вспомнить, что мы все не просто гра-
ждане, а дети Бога, и несем перед Ним ответственность.

В знаменитом спектакле «Пристань» он вывел на сцену 
корифеев Вахтанговского театра. Это очень талантливый 
спектакль — сомнений нет. Но это и человеческий акт. Кто 
подсчитает, скольким пожилым актерам этот спектакль 
продлил и продлевает жизнь?

Туминас доказал истину, которая в современном театре, 
увы, требует доказательства: зрителю интересен прежде 
всего человек. Не современные аллюзии. Не стеб. Не беско-
нечное комикование. Сцена — зеркало, в котором зритель 
хочет отразиться, чтобы глубже заглянуть в самого себя.

Оказалось, что мы этого хотим. Театральные зрители — 
это ведь особенные люди, такие странные человеки, кото-
рые могут пережи-
вать и даже плакать 
по поводу жизни не-
известных людей, ко-
торую разыгрывают 
известные актеры. 
Театральный зритель 
— это особое состоя-
ние души, готовой к 
переживаниям.

Зритель потянул-
ся в Театр Вахтангова 
не только (и даже, ду-
маю, не столько) для 
того, чтобы взгля-
нуть на звезд. Но в 
первую очередь, что-
бы посмотреть на са-
мого себя, отразив-
шись в очередной работе Туминаса.

Римас Туминас вернул на сцену особый театральный 
язык. Не то чтобы он вообще исчез из других театров, нет-
нет, да и появится. Но во всех, без исключения, работах Ту-
минаса жизнь, с одной стороны, абсолютно реальная, и, 
главное, люди совершенно живые, но, с другой, это какая-
то отдельная, театральная жизнь.

И когда в знаменитом «Евгении Онегине» вдруг взлета-
ют над сценой красивые молодые девушки в белых пла-
тьях, ты спрашиваешь себя: «Что это?» Это «Евгений Оне-
гин». Это картинка, которую ты, зритель, теперь никогда 
не забудешь, и она теперь навсегда будет у тебя связана с 
великим Пушкиным: женщины, взлетающие в небо. Вооб-
ще, как нынче говорят, это круто: поставить «Евгения 
Онегина» так, чтобы он стал одним из самых кассовых 
спектаклей театра.

«Ощущение небес как хранилища красоты и смысла, 
небес как «раздвижного и прижизненного дома» [О. Ман-
дельштам] характерно для мировоззрения Туминаса», — 
замечает Трубочкин. 

Ах, как верно! Режиссер, поднимающий зрителя. Ти-
тан. С юбилеем!

Римас Туминас 
очень любит гово-
рить, что играть 
надо не для зрите-
ля, не для себя, а 
для театральных 
ангелов

Туминас доказал 
истину, которая в 
современном теа-
тре, увы, требует 
доказательства: 
зрителю интересен 
прежде всего
человек

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ОПРОС  ФОМ
нарисовал
образ России
глазами
ее граждан

КАКАЯ 
У НАС СТРАНА

Юрий Политов

БОЛЬШИНСТВО россиян счи-
тают свою страну свободной, бо-
гатой, развитой, передовой и по-
лагают, что в мире к России от-
носятся так же, свидетельствует 
опрос Фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ). 
ПО данным опроса, 65% россиян 
полагают, что мы живем в разви-
той, передовой стране. Четверть 
(25%) считают государство от-
сталым, еще 10% респондентов 
затруднились ответить. 

Кроме того, 70% опрошенных 
называют Россию свободной 
страной (несвободной ее счита-
ют 22%). Наконец, более полови-
ны (58%) респондентов заявили, 
что живут в богатой стране (о 
бедности страны заявили 33%).

Любопытно, что большинст-
во российских граждан уверены, 
что во всем мире к России отно-
сятся приблизительно так же. В 
том, что в других странах Рос-
сию считают развитой и передо-
вой, убеждены 60% россиян, 
свободной — 56%, богатой — 70%.

Почти три четверти (73%) 
российских граждан считают, 
что Россию в мире уважают, а 
86% — что боятся (и это, по мне-
нию большинства россиян, хоро-
шо). Такое мнение, если взять 
для сравнения предыдущие дан-
ные, укрепляется именно в по-
следние годы. Так, в 2007 году об 
уважении к нашей стране в мире 
говорили 59% россиян, о страхе 
перед Россией тогда же сказали 
62%. 

Россияне также замечают, что 
влияние России в мире в послед-
ние годы растет (об этом заяви-
ли 67% опрошенных), что, по их 
мнению, в основном связано с 
усилением нашей военной 
мощи, проведением независи-
мой внешней политики и отстаи-
ванием своих интересов. Часть 
респондентов видят в этом лич-
ную заслугу президента Влади-
мира Путина. 

СОЦИОЛОГИЯ

ВЦИОМ
третьим в
мире запустил
ежедневные
соцопросы

«СПУТНИК» 
НА КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ

Юрий Политов

В РОССИИ впервые будут прово-
диться регулярные ежедневные 
опросы общественного мнения — 
раньше были только еженедель-
ные. Соответствующий исследо-
вательский проект на постоянной 
основе запускает Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ).

«Девятого января мы во ВЦИ-
ОМе впервые в России запустили 
«Спутник» — это ежедневный все-
российский репрезентативный 
опрос общественного мнения», — 
сообщил гендиректор ВЦИОМ Ва-
лерий Федоров, отметив, что в 
мире ежедневные соцопросы про-
водят только Gullap в США и 
YouGov в Великобритании.

«Здесь мы третьи в мире, пер-
вые в России», — сказал Федоров.

Он пояснил, что до сих пор со-
циологическими службами Рос-
сии регулярно проводились толь-
ко еженедельные опросы, а ежед-
невные запускались время от вре-
мени «под задачу» на конкретный 
период (например, в период вы-
боров).

Свои ежедневные исследова-
ния ВЦИОМ намерен использо-
вать для понимания настроений 
пока только внутри России. Такие 
опросы будут проводиться мето-
дом телефонного интервью. Каж-
дый день планируется опраши-
вать по 600 человек.

Как отмечает Федоров, ежед-
невный срез общественного мне-
ния позволяет протестировать 
любое событие, идею, предложе-
ние или даже фейковую новость 
на предмет того, как они были 
восприняты и интерпретированы 
населением и насколько быстро 
распространились в массы.

«Если в течение ближайшего 
года все будет нормально, интере-
сно и, самое главное, пользовате-
ли «распробуют», то на наших на-
циональных границах мы не бу-
дем замыкаться, пойдем дальше. 
Скорее всего это СНГ, дальше по-
смотрим», — сказал Федоров.

РЕЗОНАНС Общественность
требует уголовного
наказания за преграды,
чинимые «скорой»

Пятьсот рублей 
и пропавшая 
жизнь

Елена Яковлева

АБСУРДНО-ТРАГИЧЕСКИЙ «случай на улице Циол-
ковского» в столице далекой Камчатки продолжает вы-
зывать возмущение по всей стране. Поведение водителя, 
перегородившего дорогу «скорой», спешившей к умира-
ющему, и отказавшегося ее освобождать, по сути, стало 
хоть и косвенной, но роковой причиной смерти челове-
ка. «Скорая» ехала 13 минут вместо 3. А в первые 6 ми-
нут для врачей сохранялась возможность «завести» 
остановившееся сердце и вернуть человеку жизнь. На од-
ной чаше весов лежала чья-то непомерная амбиция, а на 
другой — жизнь. Хотя каждый из водителей мог вывер-
нуть руль вправо и спокойно разъехаться. Наконец, как 
считают некоторые врачи «скорой», раз вызов экстрен-
ный, нужно было медикам не ждать конца разбира-
тельств, а идти пешком. До дома оставалось около ста ме-
тров.

На сайте change.org уже появилась петиция с требова-
нием привлечь аутичного к чужим бедам и проблемам 
водителя, формально, по закону, вроде бы заслуживаю-
щего всего лишь штрафа в 500 рублей за блокировку до-
роги, к уголовной от-
ветственности. Гу-
бернатор Камчатки 
Владимир Илюхин 
также уверен в необ-
ходимости ужесто-
чить наказания за 
подобные правона-
рушения. «В бли-
жайшие дни прави-
тельство Камчатско-
го края направит 
свои предложения в 
Госдуму», — обещает 
он.

Тут чистейший 
Достоевский «Свету 
ли провалиться или мне чаю не пить?». Совсем не гамле-
товский вопрос для помешанной на эгоизме публики. Не 
гамлетовский, потому что ответ был априори ясен этой 
публике еще во времена Достоевского: ну, конечно, «све-
ту провалиться». 

Виновные в случившемся — состоятельные люди, хо-
зяева турфирмы, умело схватились за закон: наша вина 
измеряется и окупается штрафом в 500 рублей. Это зву-
чит как насмешка над моралью. Но не случись у этой 
истории многомиллионной интернет-огласки, вполне 
возможно, штрафом в 500 рублей все бы и обошлось. 
Наш суд часто самый формальный суд в мире. А законы 
иногда воспринимаются обычными людьми лишь как по-
вод сильным и богатым закрыться от нравственных пре-
тензий и уйти от ответственности. Мы чаще не верим в 
этот самый закон, что по пословице «как дышло». Между 
тем ставшая причиной трагедии ситуация на улице Ци-
олковского вообще-то могла и должна была разрешиться 
до суда и без прибегания к законам. За счет простого и 
благородного исполнения правил общественной морали. 
Сегодня пришла пора объяснить себе еще раз, что демо-
кратии нет и без общественной морали. Петиция на 
change.org — тоже не панацея. Этот известный сайт моне-
тизирует человеческую солидарность тоже иногда без 
особой оглядки на мораль тех, кто протестует или под-
держивает что-то. Но общество уже точно не может по-
зволить себе жить без этой оглядки.

«Скорая» ехала 
13 минут вместо 
трех. А в первые 
шесть была 
возможность 
«завести» остано-
вившееся сердце... 

Телевидение Константин Эрнст сравнил Аллу Пугачеву 
с салатом оливье

Алла и оливье

Сусанна Альперина 

К
онстантин Эрнст нака-
нуне старого Нового 
года, а значит, време-
ни повтора высоко-
рейтинговых новогод-

них «Огоньков», стал гостем он-
лайн-шоу «ОК на связи!», где в 
прямом эфире ответил на вопро-
сы пользователей популярной 
социальной сети Одноклассники.
ру.

Нужно сказать, что генераль-
ный директор Первого канала 
давно не прибегал к такой фор-
ме публичных выступлений. И, 
как следовало ожидать, вопросы 
«посыпались» острые. Люди 
давно ждали возможности за-
дать их.

Так, пользователи сайта инте-
ресовались, почему внутренний 
прокат не отбивает выручку та-
ких картин, как «Викинг», когда 
именно фильм покажут на телеэ-
кране и почему Первый канал не 
будет менять формат новогодне-
го шоу, несмотря на критику те-
лезрителей, — напомним, в этом 
году они даже выступили со спе-
циальной петицией.

Наши кассовые сборы перева-
лили за 1,3 млрд. Сейчас подпи-
саны контракты с 60 странами на 
показ «Викинга», но есть над-
ежда, что он может «отбиться», — 
рассказал Константин Львович. 
— Внутренний прокат такие кар-
тины не отбивает. Многие люди в 

Интернете думают, что этот 
фильм сделан полностью за госу-
дарственные деньги. В фильме 
есть и деньги акционеров компа-
ний, и частных инвесторов, госу-
дарство дало действительно зна-
чительную часть, чуть больше 
половины. Но мы не «гуляли» за 
бюджетные средства. Многие 
сравнивают наш фильм и не наш, 
но «Кредо убийцы» до нас не до-
прыгнет. Ни ассасины, ни там-
плиеры не «танцуют» против нас. 
Мы даже обошли фильм с Уиллом 
Смитом. (Имеется в виду карти-
на «Призрачная красота». — 
Прим. С.А.)

По поводу того, когда покажут 
фильм «Викинг» на Первом кана-
ле, Эрнст ответил, одновременно 
пресекая слухи о том, что в ско-
ром времени мы увидим сериал 
по мотивам этого российского 
блокбастера: «Мы не планирова-
ли показ «Викинга» на телеэкра-
нах. Когда-нибудь покажем, но не 
в этом году точно».

На вопрос о том, откуда по-
сле выхода фильма появилось 
много специалистов по X веку, 
генеральный директор Первого 
канала сказал так: «Для нас 
удивление, что появилось такое 
количество специалистов по 
истории Руси X века, причем от 

бытовых историй до политиче-
ских, — это фантастическое от-
крытие для нас. Такое впечатле-
ние, что мы готовили фильм для 
группы специалистов, а их не-
сколько сотен тысяч. Мы рады, 
что на суд специалистов выне-
сли свою работу. Не обольщай-
тесь, что все прочитали «По-
весть временных лет». Если бы 
люди прочитали «Повесть» 
— мы были бы счастливы, 
не надо было бы обсу-
ждать какие-то кассовые 
результаты, потому что 
это уже произошло. Пока 
экономика кино не спаса-
ет родину, важнее, чтобы 
кинофильмы инициирова-
ли людей к получению зна-
ния».

Что касается возмущений 
по поводу новогодних «Огонь-
ков», а в этом году с их кри-
тикой особо резко выступил 
ранее участвовавший в раз-
личных шоу Первого кана-
ла, в том числе и в новогод-
них программах, где высту-
пали его подопечные, Мак-
сим Фадеев и певица Наталья 
Ветлицкая (и в ее популяр-
ность канал в свое время 
внес немалую лепту). Жи-
тель Ростова-на-Дону Вадим 

Манукян выступил в Интернете с 
просьбой к руководству канала 
избавиться от безвкусицы и од-
них и тех же лиц в праздничной 
трансляции. В качестве примера 
неудачной новогодней передачи 
он приводил программу «В го-
стях у Примадонны». Эту пети-
цию поддержали более 150 тысяч 
пользователей.

Константин Эрнст в эфире он-
лайн-трансляции не стал пря-
таться, а прокомментировал вы-
пады так:

«Претензии молодых людей 
понятны, но мы проводили ис-
следования в течение двадцати 
лет. Аудитория от 45 лет и старше 
такое и смотрит. Можно сделать 
Новый год модный и молодеж-
ный, но его не будут смотреть, 
потому что молодые люди отме-
чают этот праздник не у телеви-
зора».

Эрнст также высказался по 
поводу певицы Аллы Пугачевой, 
чье имя уже стало нарицатель-
ным. Эрнст сравнил певицу с 
традиционным оливье на ново-
годнем столе, который россий-
ские хозяйки готовят из года в 
год. В итоге генеральный дирек-
тор Первого канала сделал вывод 
— Пугачеву нужно оставить в 
эфире.

Кроме того, Эрнст пообещал, 
что летом сотрудники канала 
проведут опрос, призванный вы-
явить 50 артистов, которых ре-
спонденты хотели бы видеть в но-
вогодних программах. Однако 
радикально формат «Огоньков» 
меняться не будет.

«Если мы сделаем Новый год 
модным и гиперстильным, мы 
потеряем цифры по сравнению с 
соседями», — сказал Константин 
Львович. Но не стал кривить ду-
шой и признался, что и он сам не 
является поклонником такого 

формата.

Генеральный директор Первого 
канала сделал вывод — Пугачеву 
нужно оставить в эфире.

Акцент

 Можно сделать Новый год 
модный и молодежный, но его 
не будут смотреть, потому что 
молодые люди отмечают этот 
праздник не у телевизора

МЕЖДУ ТЕМ
Если вы хотите узнать подробно-
сти, что именно и как сказал 
Константин Эрнст, запись 
трансляции выложена по ссылке 
https://ok.ru/video/231429250637

ПАРЛАМЕНТ  Депутаты поспорили об иностранных видеосервисах в РФ

Новелла о контенте
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект о регу-
лировании правового стату-

са аудиовизуальных сервисов — 
так называемые «поправки об он-
лайн-кинотеатрах». После их при-
нятия ряду крупных сервисов 
придется уступить львиные доли 
в своих компаниях российским 
партнерам, чтобы продолжить ра-
боту в РФ. Авторы поправок заве-
рили, что опасения об уходе 
YouTube из России в связи с этим 
не оправдаются. Однако всех кол-
лег им убедить не удалось.

Согласно тексту поправок, 
под их действие попадают серви-
сы, которые зарабатывают за 
счет показа рекламы или предо-
ставляют видеоконтент отечест-
венному потребителю по подпи-
ске за плату.

Авторы законопроекта, депу-
таты Андрей Луговой (ЛДПР) и 
Шамсаил Саралиев («Единая 
Россия»), предложили ограни-
чить иностранное участие в та-
ких сервисах. Размер иностран-
ного капитала не должен превы-
шать 20%. Это касается только 
крупных онлайн-кинотеатров и 
подобных им сервисов, доступ к 
которым ежедневно в течение 

месяца составляет более 100 тыс. 
пользователей из России, либо 
более 20 тыс. из одного конкрет-
ного региона.

«Через аудиовизуальные сер-
висы можно влиять на умы на-
ших граждан, — заявил Луговой, 
представляя поправки. — Главная 
задача — навести порядок в отра-
сли, понять, кто вещает, и зареги-
стрировать». По его словам, обо-
рот аудиовизуальных сервисов 
во всей России составляет 8 млрд 
рублей. Он заверил, что их услу-
ги в результате принятия попра-
вок не подорожают, если речь 
идет о подписке за плату.

Некоторые депутаты высказа-
ли опасения, не придется ли уйти 
из России YouTube, который при-
надлежит американской Google. 
Ранее о таком риске предупре-
ждали ряд членов Медиакомму-
никационного союза. Ведь на 

YouTube размещается как про-
фессиональный, так и пользова-
тельский контент, а методики по 
отделению одного от другого нет.

«Это такая своеобразная се-
рия информационных вбросов о 
том, что Госдума может выгнать 
YouTube из России. Конечно, 
YouTube пользуются миллионы 
наших граждан, — прокомменти-
ровал соавтор поправок Сарали-
ев. — Но что такое YouTube? Это в 
первую очередь пользователь-
ский контент. Это то, что вы сей-
час сняли, записали и выложили 
в Сеть. И в законе четко прописа-
но, что законопроект не касается 
пользовательского контента, то 
есть YouTube не подпадает».

Однако коммунист Алексей 
Куринный все же обратил внима-
ние на то, что формулировка не 
четкая: записано, что инициати-
ва не коснется сервисов с «преи-

мущественно пользователь-
ским» контентом. Однако рас-
крытие понятия «преимущест-
венно» будет отдано правитель-
ству РФ. Так что пока непонятно, 
под угрозой ли YouTube и подоб-
ные сервисы.

Отметим, что в минкомсвязи 
тоже уверяют, что к YouTube по-
правки не относятся. Что касает-
ся iTunes, Google Play, то эти сер-
висы как раз попадают под закон, 
не отрицают в министерстве. Так 
что такого рода сервисам в обяза-
тельном порядке придется усту-
пить 80% российскому партнеру 
для продолжения работы в РФ.

В правительстве и профиль-
ном комитете ГД по информполи-
тике будут настаивать на дора-
ботке поправок ко второму чте-
нию. В первую очередь необходи-
мо четче прописать положение 
об ограничении доли иностран-
ного участия.

Между тем в законопроекте 
есть и другие важные новеллы, 
кроме ограничения для ино-
странцев. Будет создан реестр 
сервисов. Участники списка по-
лучат ряд других ограничений, 
которые не были прописаны ра-
нее. Это запрет на использование 
сервиса для совершения уголов-
но наказуемых деяний, а также 

табу на разглашение гостайны, 
призывам к терроризму, показа 
порнографии и т.п. Придется и 
соблюдать «право на забвение» — 
удалять недостоверную и поро-
чащую информацию по требова-
нию пользователей. Аудиовизу-
альным сервисам, кроме того, 
придется маркировать контент в 
целях защиты детей от информа-
ции, причиняющей вред их здо-
ровью и развитию. Максималь-
ный штраф за несоблюдение 
установленных требований 
предусмотрен в размере 500 тыс. 
рублей. 

Акцент

 Размер иностранного 
капитала не должен 
превышать 20%

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
пользователей из России должны 
ежедневно в течение месяца 
посещать онлайн-кинотеатры и 
подобные им сервисы  для того 
чтобы те подпали под действие 
нового закона 
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Константин Эрнст: 
Аудитория от 45 лет 

и старше
такое и смотрит.
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ЧП  Сын зарубил топором
отца, сестру и бабушку

Убил и вызвал 
«скорую»

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов

ТЕЛА 14-летней девочки, 43-летнего мужчины и 67-лет-
ней женщины нашли в их доме в поселке Сосновка вече-
ром 14 января. Тревогу поднял сам 17-летний убийца: 
таким образом он неумело пытался замести следы. Но на 
первом же допросе запутался и рассказал правду. Причи-
ной, по которой он зверски расправился со своей семьей, 
сам парень объяснил мелкими бытовыми ссорами: де-
скать, родные попрекали его невыполнением обязаннос-
тей по дому, вот и накопилось.

Жили они вчетвером: бабушка, отец и брат с сестрой. 
Мама три года назад умерла от рака. Парень учился в 
колледже, семью в Сосновке считали нормальной и ни о 
чем не подозревали. До тех пор пока ранним утром в суб-
боту юноша не взял топор и не изрубил спящих родных. 
Сестра и бабушка погибли сразу, отец умер в больнице. 
Закончив побоище, парень ушел из дому, вечером вер-
нулся и инсценировал шок: побежал к соседям за помо-
щью, просил вызвать «скорую». Но, как уже было сказа-
но, сыграл он неубедительно.

— По подозрению в совершении убийства трех чело-
век подросток задержан. Он признался в совершении 
преступления и дает показания. В понедельник суд ре-
шит вопрос о помещении его под стражу, — рассказала 
представитель СУ СКР по Тамбовской области Елена 
Кярсна.

Официальная версия преступления: убийство на по-
чве неприязненных отношений, вызванных мелкими бы-
товыми конфликтами. Тем не менее сосновские конспи-
рологи уже выдвинули две альтернативные гипотезы. По 
одной, отец собирался привести в дом другую женщину, 
а сын был против. По другой — подросток был наркома-
ном, а родные отказались дать ему денег на дозу.

КСТАТИ
В воскресенье в Москве автомобилист напал на водителя 
«скорой», посчитав его виновным в аварии, в которую по-
пал. Машина экстренной службы со включенными пробле-
сковыми маячками выехала на встречную полосу, ее про-
пускала Lada, в которую сзади врезался Mitsubishi Lancer, не 
успевший затормозить. Находившийся за рулем иномарки 
мужчина выскочил из авто и через приоткрытое окно 
«скорой» ударил водителя «неотложки». После чего полу-
чил ответный удар. В итоге медики вызвали полицию и 
стали оказывать помощь пострадавшему в драке водите-
лю Mitsubishi. 
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Лобановский никогда не был спокоен на тренерской скамье: либо жесты, либо фирменное раскачивание.
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Россиянки 
дважды 
выиграли 
на этапе 
Кубка мира

СВОЯ ЛЫЖНЯ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЕ лыжницы 
оформили спринтерский золо-
той дубль на этапе Кубка мира в 
итальянском Тоблахе.

Сначала Наталья Матвеева 
завоевала «золото» в личном 
спринте, опередив норвежку 
Майкен Фаллу на каких-то во-
семь сотых секунды.

А потом 30-летняя спор-
тсменка поднялась на верхнюю 
ступеньку пьедестала вместе с 
21-летней Юлией Белоруковой. 
И здесь тоже победитель выяв-
лялся в плотной борьбе. Чтобы 
определить лучшего, пришлось 
прибегнуть к фотофинишу. В 
итоге позади оказались шведки, 
а третье место досталось нор-
вежкам.

Успех россиянок в каком-то 
смысле — уникальный. Ведь в 
женских лыжах мы уже успели 
отвыкнуть от больших побед. 
Как выразилась глава Россий-
ской федерации лыжных гонок 
легендарная Елена Вяльбе, жен-
ские победы нынче — за три муж-
ских. В последний раз россий-
ские лыжницы побеждали на 
этапе Кубка мира в январе 2015 
года, когда в скиатлоне на рос-
сийской трассе первенствовала 
Юлия Чекалева.

Что же до Натальи Матвее-
вой, предыдущая ее победа дати-
руется декабрем 2008 года, ког-
да она выиграла командный 
спринт.

Для юной Белоруковой это и 
вовсе не то, что первая победа — 
первый пьедестал в карьере. До 
этого ее высшим достижением 
было четвертое место в эстафете 
на одном из этапов Кубка мира в 
прошлом году.

Добавим, что мужчины в ко-
мандном спринте были не столь 
удачливы. Дуэт Глеба Ретивых и 
Николая Морилова стал только 
седьмым, а Антон Гафаров и Ни-
кита Крюков в итоговом прото-
коле оказались на 12-й строчке. 
Победу же праздновали канад-
ские лыжники Лен Вальяс и 
Алекс Харви.

Признание Наставник киевского «Динамо» и сборной СССР вошел 
в десятку лучших футбольных тренеров Европы

Лобановский был велик

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Чакветадзе о том, сможет ли Кербер отстоять прошлогодний
титул на Australian Open, а Касаткина сотворить очередную сенсацию на корте

«Шлем» для защиты 
Анна Козина

С
егодня в Мельбурне стар-
тует первый в сезоне тур-
нир «Большого шлема» — 

Открытий чемпионат Австралии. 
Свой прогноз на Australian Open 
специально для «РГ» дала экс-пя-
тая ракетка мира Анна Чакветад-
зе.

Аня, действующими победителя-
ми турнира являются немка Ан-
желика Кербер и серб Новак 
Джокович. Каковы их шансы за-
щитить титул?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Шансы Кербер, на 
мой взгляд, невысоки. Немка бу-
дет слишком нервничать, впер-
вые оказавшись в ситуации, ког-
да нужно подтверждать титул на 
«Большом шлеме». Она просто 
может не справиться с давлени-
ем. А что касается Джоковича, то 
для меня он остается фаворитом 
Australian Open. Я сделала такой 
вывод после того, как посмотрела 
финал Энди Маррей — Новак 
Джокович в Дохе. Я думаю, что 
Новак был уязвлен тем, что по 
итогам прошлого сезона уступил 
первую строчку мирового рей-
тинга Маррею. Хотя, с другой 
стороны, он сам потерял мотива-
цию. У него были неприятности, 
в том числе и в личной жизни. И 
все это сказалось на результате. 
Однако сейчас он понял, как надо 
ценить первую строчку в рейтин-
ге. Ведь рано или поздно ее может 
занять кто-то другой. Осознание 
этого подстегнет Джоковича в 
этом сезоне, и он будет биться из 
последних сил.

Лидеру женского рейтинга Кер-
бер и Серене Уильямс, которая 
тоже наверняка постарается 
вернуть себе звание первой ра-
кетки, не очень повезло с жере-
бьевкой. Им достались не про-

ходные соперницы. Насколько 
это может усложнить им борьбу 
по ходу соревнований?
А Н Н А  Ч АК В Е ТА Д З Е : Даже не знаю, 
кому больше не повезло: Серене, 
что ей предстоит встреча со 
швейцаркой Белиндой Бенчич, 
или все же Бенич, которая попала 
сразу на Уильямс-младшую. Но 
если говорить о турнирах, пред-
шествовавших Australian Open, 
то никто из топ-теннисисток осо-
бо не впечатлил. Из первой десят-
ки только Каролина Плишкова 
выиграла титул. Думаю, она мо-
жет и в Мельбурне успешно сыг-
рать. А возвращаясь к разговору 
о Серене, то у нее намного боль-
ше шансов выиграть титул, чем у 
той же Кербер. У американки 
больше опыта. Она не раз за свою 
карьеру выкарабкивалась из 
очень сложных ситуаций. Когда 
ее уже списывали со счетов, ког-

да она опускалась в рейтинге, 
когда возвращалась после травм, 
она делала великолепные камбе-
ки и выигрывала «Большие шле-
мы». Остался еще один, чтобы 
опередить Штеффи Граф по титу-
лам. Я думаю, это главная задача 
для Серены. Потом она, как мне 
кажется, абсолютно потеряет мо-
тивацию. Если только Шарапова 
не вернется и не взбодрит амери-
канку. 

А ведь дата возвращения Маши 
уже известна — 26 апреля на тур-
нире в Штутгарте. Все ли будут 
рады видеть Шарапову на корте?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Теннисисты ее не 
ждут. Ее ждут болельщики и орга-
низаторы. Шарапова — значимая 
фигура для мирового тенниса. Но 
соревноваться с ней не хочет 
никто. Если кто-то из тенниси-
сток смотрит сетку и видит там 

Шарапову, ей это точно не нра-
вится. Мария действительно 
сильная соперница, успешная 
спортсменка и еще красивая де-
вушка. Поэтому у нее столько бо-
лельщиков. Они ее будут ждать. 
Как и организаторы, потому что 
на матчи Маши будут покупать 
билеты. 

Что скажете о перспективах рос-
сиянок на Открытом чемпиона-
те Австралии? Будут ли новые 
сенсации от Даши Касаткиной, 
которая в Сиднее обыграла Кер-
бер?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Слишком сетка 
непростая у Касаткиной. Поэто-
му не хотела бы забегать далеко 

вперед. Если анализировать ее 
подготовку, то очевидно, что она 
прошла хорошо. Повержена пер-
вая ракетка мира. Для молодой 
девушки, которая набирает обо-
роты, это прекрасный результат. 
Так что независимо от того, как 
сложится для Даши Australian 
Open, год пройдет удачно. Увере-
на, она будет прогрессировать и 
в игре, и в рейтинге. 

В целом же думаю, наши де-
вушки должны сыграть неплохо, 
даже хорошо. Катя Макарова 
любит этот турнир. Если вспом-
нить предыдущие успехи Мака-
ровой на «Больших шлемах», то 
на Австралии она играет дос-
тойно. Доходила до полуфинала, 
до четвертьфинала. У Светы 
Кузнецовой, с учетом ее высо-
кого посева, есть отличная воз-
можность пройти достаточно 
далеко.

Еще один интересный факт о 
мужском турнире. В топ-8 посе-
ва не нашлось места Надалю и 
Федереру, на двоих выигравшим 
31 турнир «Большого шлема»...
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Роджер Федерер 
стал гораздо старше. Возраст не 
дает ему подготовиться на том же 
уровне, что, допустим, четыре 
года назад. Но он и так в своем 
роде уникальный теннисист. Он 
свободно и раскрепощенно игра-
ет. У него было мало травм, что 
дало ему возможность выиграть 
столько «Больших шлемов». Ра-
фаэль Надаль много работает, но 
пока не справляется с ситуацией. 
Боюсь, что нужно перевернуть 
страницу. Мы прекрасно помним 
противостояние Федерера и На-
даля на протяжении многих лет. 
Сейчас первенствуют Джокович 
и Маррей. Время идет, появляют-
ся новые лидеры. Более молодые 
игроки приходят на смену зве-
здам прошлого.

Николай Долгополов

Л
егендарный Валерий 
Васильевич Лобанов-
ский в числе трене-
ров, «оказавших са-
мое большое влияние 

на развитие европейского футбо-
ла с момента основания УЕФА в 
1954 году». «Десятка» звездная. 
В ней также Брайан Клаф, Йохан 
Кройф, Висенте дель Боске, Алекс 
Фергюсон, Эленио Эррера, Удо 
Латтек, Ринус Михелс, Жозе Мо-
уринью и Арриго Сакки.

Именно Лобановский восемь 
раз приводил к победе в чемпио-
натах СССР свое киевское «Ди-
намо». А когда Союз рассыпался, 
то его динамовцы царили и в 
украинском футболе, пять раз 
выигрывая первенство. Трижды 
он назначался главным тренером 
сборной СССР. При нем нацио-
нальная команда добилась наи-
высшего успеха в современной 

истории. В 1988 году лишь в фи-
нале европейского первенства 
уступила голландцам. 

Но многим болельщикам по-
старше Лобановский запомнил-
ся классным игроком. Левый 
край киевлян таранил оборону 
соперников, забивал голы, выда-
вал классные пасы. И почти в ка-
ждом матче наступал момент, 
когда переполненные стадионы 
забывали о своих симпатиях или 
антипатиях к киевлянам. Это 
«Лобан» шел подавать угловой. 
Как удавалось ему закручивать 
мяч прямо в ворота соперников? 
Так, как у «Лобана», не получа-
лось ни у кого. 

Лобановский-тренер был не-
легок в общении. Всегда начина-
лось с одного и того же: у нас с 
вами 15 минут. А заканчивалось, 
будто матч, часа через полтора. 
Потому что Валерий Васильевич 
любил футбол. Тренеру нрави-
лось, когда ему внимали. Он раз-
бирал тактические построения 
до мельчайших деталей. Иногда 
входил в такие тонкости, что 
журналистского футбольного об-
разования не хватало, чтобы по-
нять глубину мысли. Это была 
учеба. Прошедший школу ин-
тервью с «Лобаном» мог смело 

общаться с любой самой выдаю-
щейся футбольной персоналией. 

Была особенность. В конце бе-
седы всегда жаловался на травмы 
«ведущих». Требовал, чтобы это 
осталось в статье. И почти всегда 
выигрывал. Однажды сам попро-
сил о встрече. Его назначили глав-
ным тренером сборной, Василич, 
когда его уже звали в ту пору, пере-
ехал в Москву. И решил опереться 
на старых знакомых. Было трудно. 
Как и от любого главного от него 
требовали побед и сразу. Тогда 
было невозможно, чтобы куда-то 
не вышли, на какой-то чемпионат 
не попали. И «Лобан» достойно 
выполнял свою задачу, споря с 
футбольными и выше начальника-
ми. Не позволял вмешиваться. Не 
давал никому определять состав. 
Заход в раздевалку кого-то без его, 
Лобановского, высочайшего раз-
решения, был немыслим. Да, я 
считаю, был диктатором. Тонко 
мыслящим, выслушивавшим фут-

больную челядь. И всегда посту-
павшим по-своему. Лобановский 
продвинул отечественный футбол 
на пару десятилетий вперед.

В мае 1986-го его снова назна-
чили главным тренером сборной 
Союза. И мы побеседовали с ним 
в Киеве: чернобыльская ката-
строфа, пустеющий город, бе-
женцы из Припяти и других по-
раженных городов . Я как раз 
приехал из 30-километровой за-
претной зоны, где шли «бои» с 
разбушевавшимся атомом. И тог-
да меня, где-то в хорошем ресто-
ране, расспрашивал уже Лоба-
новский. Вскоре он прервал бес-
срочный динамовский обет и уе-
хал куда-то в Арабию.

Но сборную создал. Простите 
за откровенность, но, не скрывая, 
подсмеивался над прежним глав-
ным тренером Эдуардом Мало-
феевым. Я спросил: за что его 
так? И Лобановский ответил 
просто и ясно: «Надо понимать 
футбол. А не надуваться и делать 
вид, что ты его понимаешь».

Как сейчас вижу его, маятни-
ком раскачивающимся на игро-
вой скамейке. Сейчас многие 
тренеры тоже раскачиваются 
очень похоже. Только они пока не 
Лобановские.

Для Дарьи Касаткиной победа в 
Сиднее над первой ракеткой мира 
Анжеликой Кербер стала хорошим 
стимулом.

Саночники 
показали 
лучший 
результат 
в истории

НА СКОРОСТИ 
ПО ЖЕЛОБУ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЕ саночники вы-
дающимся образом выступили 
на этапе Кубка мира, проходив-
шем в латвийской Сигулде.

В общем и целом наша сбор-
ная завоевала восемь медалей, 
четыре из которых — высшего 
достоинства. «Золото» у Семена 
Павличенко в личном первенст-
ве, у Романа Репилова и у Татья-
ны Ивановой — в спринте и еще 
одно — в эстафете.

Кроме того, наша сборная вы-
играла два «серебра» и две 
«бронзы». Это самый успешный 
этап Кубка мира в истории рос-
сийского санного спорта.

Между тем в немецком Вин-
терберге прошел чемпионат Ев-
ропы в скелетоне. Там «бронзу» 
завоевал Александр Третьяков, 
уступивший только латвийским 
братьям Мартинсу и Томасу Ду-
курсам. 

Напомним, что Третьяков 
был временно отстранен от со-
ревнований из-за доклада Ма-
кларена, но перед ЧЕ дисквали-
фикация была с него снята.

АВТОСПОРТ Наши победили 
в зачете грузовиков 
и квадроциклов «Дакара»

Двойной обгон

Илья Соболев 

ЗНАМЕНИТЫЙ ралли-рейд «Дакар» завершился три-
умфом российских гонщиков. В классе грузовиков побе-
ду одержал Эдуард Николаев, а в квадроциклах первен-
ствовал Сергей Карякин.

На презентации «Дакара-2017» его директор Этьен Ла-
винь обещал гонщикам самый сложный ралли-рейд за всю 
историю. На деле же он стал самым разочаровывающим. 
Из-за непогоды в Боливии организаторы были вынужде-
ны отменить два этапа, в том числе марафонский «Супер 
Белен»: многие участники не скрывали, что готовились к 
нему целенаправленно. Попытки организаторов перело-
жить вину на непред-
сказуемость природ-
ной стихии выгляде-
ли не слишком убе-
дительно, ведь о воз-
можных дождях в бо-
ливийских горах 
было известно силь-
но заранее.

Это был далеко не 
единственный прос-
чет организаторов. Гонщики жаловались практически на 
все: например, на тяжелейшую навигацию. Но именно в 
таких ситуациях экипажи российской команды «КАМАЗ-
мастер» чувствуют себя как в своей тарелке. Что и пока-
зал «Дакар-2017».

По сути, решающим стал 10-й этап, на котором во 
многом за счет четкой работы штурманов двум камазов-
ским экипажам под началом Эдуарда Николаева и Дмит-
рия Сотникова удалось увеличить отрыв от ближайших 
конкурентов до 20 минут. Сохранить это преимущество 
было буквально делом техники. На последнем 64-кило-
метровом этапе с финишем в аргентинской столице Буэ-
нос-Айресе у главного преследователя наших голландца 
Жерара Де Роя («Ивеко») практически не было шансов 
догнать россиян. Таким образом, Де Рой, выигравший 
«Дакар» в прошлом году, не смог отстоять свой титул. А у 
«КАМАЗа» это уже 14-я победа в ралли.

Что касается Эдуарда Николаева, для него главный 
трофей автомарафона «золотой бедуин» — второй в ка-
рьере. Первый был завоеван в 2013 году.

— Как и обычно, с первых дней «Дакар» был очень на-
пряженным. Не получалось вырваться в лидеры, но «Да-
кар» — это марафон. Здесь нужно было разложить силы 
на всю гонку. Мы видели, как теряли время соперники, а 
сами держались. Нам помогал командный дух, — проком-
ментировал свой успех победителя «Дакара-2017».

Если победы «КАМАЗа» — дело привычное, то первое 
место Сергея Карякина в общем зачете квадроциклов — 
настоящий прорыв. Но никоим образом не случайность. 
Сергей давно шел к этой вершине. В 2014 году он стал 
седьмым, а в 2015-м гонщику из-за технических проблем 
и вовсе пришлось сняться с ралли уже на четвертом эта-
пе. В прошлом году Карякин занял в генеральной класси-
фикации четвертую строчку.

 — Выиграть «Дакар» — это как появление ребенка, — 
описал свои эмоции триумфатор «Дакара». — Потребуется 
время, чтобы это осознать. До конца пойму, когда возьму 
«бедуина». В этом году я был на сто процентов уверен, что 
смогу добиться победы. Это было моей целью четыре года.

Дисциплина квадроциклов для «Дакара» довольно 
молодая. Карякин оказался лишь шестым победителем в 
этом классе, что, впрочем, совершенно не умаляет за-
слуг россиянина.

Что касается итогов в остальных классах, в мотоциклах 
быстрее всех был британец Сэм Сандерленд, а среди вне-
дорожников лучшим стал экипаж Стефана Петеранселя.

Победа Карякина 
в квадроциклах 
стала приятным 
сюрпризом 
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Акцент

 Многим болельщикам постар-
ше Лобановский запомнился 
еще и классным игроком

ШОРТ-ТРЕК Елистратов снова 
взял титул абсолютного 
чемпиона Европы

«Золотые» 
лезвия

Илья Трисвятский

ОТЛИЧНО выступили наши мастера шорт-трека на за-
вершившемся в итальянском Турине первенстве Европы. 
Семен Елистратов второй год подряд взял титул абсо-
лютного чемпиона континента (по сумме результатов 
четырех дистанций), а 19-летняя Софья Просвирнова 
преподнесла приятный сюрприз в виде «серебра». 

Елистратов выиграл малое «золото» на дистанции 
1500 м, добыл «бронзу» на «тысяче», а в решающем за-
беге на 3000 м финишным рывком опередил всех конку-
рентов и защитил свое абсолютное звание. На втором ме-
сте венгр китайского происхождения Шаолинь Шандор 
Лю, третьим стал голландец Шинки Кнехт.  

Наша восходящая «звездочка» Просвирнова победи-
ла в финале «А» на «тысяче» и была второй на «полутор-
ке». Перед заключительным забегом на 3000 м она опе-
режала свою ближайшую преследовательницу итальян-
ку Арианну Фонтану на 15 баллов. Поясним, что за «зо-
лото» в каждой дисциплине начисляются 34 очка, за «се-
ребро» — 21, за «бронзу» — 13 и так далее. При победе 
Фонтаны Просвирнова могла сохранить лидерство в об-
щем зачете, только если бы финишировала второй. Ита-
льянка выиграла, но Софья оказалась лишь третьей, 
уступив Екатерине Константиновой крохи — 0,017 сек... 

Абсолютный чемпионский титул наш Семен Елистратов обес-
печил себе благодаря победе на дистанции 3000 метров.

Наталья Матвеева стала главным 
героем этапа Кубка мира.
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